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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

китаист, 
востоковед

ДВА «СООБЩАЮЩИХСЯ ФРОНТА» 
МИРОВОЙ «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ»

Политический процесс состоит из ярких 
поворотных моментов и бесконечной рутины. 
Поворотные моменты очень редки, рутина 
вездесуща и обволакивает собой все поли-
тическое пространство вскоре после пово-
ротных моментов. В последние дни все мы 
стали свидетелями того, как все это выглядит 
на практике. Официальный телефонный раз-
говор Путина и Трампа стал для европейской 
части коллективного Запада психологическим 
потрясением, сравнимым с политическим 
землетрясением мощностью в семь баллов. 
Но психология психологией, а «политическая 
архитектура» западного мира по-прежнему 
целехонька. Психологический шок постепенно 
уходит, и рутина вступает в свои права. И вот 
что мы можем сказать по поводу видимой части 
этой рутины. 

Ситуация развиваются по двум параллель-
ным трекам. Команды Путина и Трампа готовят-
ся приступить уже не к «предпереговорам», а 
самым что ни на есть реальным попыткам или 
распутать, или разрубить украинский «гордиев 
узел». А оппоненты скорейшего наступления 
мира на Украине, которые в силу странных при-
чин сконцентрированы во властных кабинетах 
Киева и в столицах европейских стран НАТО, 
делают все, чтобы торпедировать этот процесс. 
И с уверенностью сказать, чья возьмет и, что не 
менее важно, когда возьмет, на данный момент 
по-прежнему невозможно. 

Сам факт телефонного разговора ВВП и 
Трампа и то, какую позицию администрация 
США заняла по итогам этого разговора, — 
важная промежуточная победа Путина. Но, как 
гласит известное изречение, «любая победа не 
окончательна, любое поражение не фатально». 
К реальной действительности, на мой взгляд, 
это изречение применимо далеко не всегда. 

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ЗАПАД 
ЗАЛИЗЫВАЕТ РАНУ

ИНФЛЯЦИЯ ОСТАЛАСЬ ОДНОЗНАЧНОЙ
В январе инфляция в России 

выросла на 1,23%. В годовом вы-
ражении инфляция также вырос-
ла — до 9,92% после декабрьского 
показателя в 9,52%. Словом, рост 
цен в стране, ставший настоящим 
бедствием для населения в про-
шлом году, продолжается и в этом, 
2025-м. Хорошую новость в этом 
статистическом отчете можно рас-
смотреть лишь одну: официальная 
инфляция осталась однозначной, 
так и не перевалив за рубеж 10%.
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Пока посланец Трампа поучал 
евроистеблишмент, простые европейцы в Мюнхене 
требовали: «США, убирайтесь вон из Европы».

Мало кому известный в Европе 
вице-президент США 

Джей Ди Вэнс дал прикурить 
либеральным сателлитам 

в Старом свете.

СТАРОМУ СВЕТУ УКАЗАЛИ НА МЕСТО
Вице-президент США в Мюнхене ошарашил 

европейских сателлитов Америки
В последние годы на ежегодно про-

водимых в Мюнхене конференциях по 
безопасности самое интересное проис-
ходило не на заседаниях, где произноси-
лись более-менее дежурные речи с три-
бун, а в кулуарах. Но на этот раз именно 

речь, с которой выступил новичок на 
международной арене — вице-президент 
США Джей Ди Вэнс, — произвела фу-
рор. Тот самый фурор, который связан 
с латинским словом furor, означающим 
«бешенство, ярость; страсть; экстаз». 

Ошарашенная Европа, получившая 
крепкий американский удар коленкой 
чуть ниже живота, до сих пор судорожно 
глотает воздух.
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БИТАЯ КАРТА 
ЗЕЛЕНСКОГО

Российские войска за сутки 
продвинулись на нескольких 

участках СВО
Евро-американские баталии на полях Мюнхен-

ской конференции больнее всего ударили по нелеги-
тимному Зеленскому. Он вернулся в Киев зализывать 
политические раны и пытаться хоть как-то поднять 
моральный дух укронации. Но с этим все больше 
проблем, учитывая обстановку на фронтах. Там, 
по оценке непредвзятых экспертов, для ВСУ дела 
складываются все хуже и хуже.
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«В МОЕМ 
ВОЗРАСТЕ 
КАЙФОВО 
БЫТЬ 
НЕ МОДНЫМ, 
А СТИЛЬНЫМ»
Вячеслав Малежик 
рассказал 
о необычных 
подарках в день 
рождения: чадра 
и квартира

 Председатель Комитета по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства Нина Останина предло-
жила очередную меру, направленную 
на повышение рождаемости. Депутат 
считает, что нужно оплачивать не только 
первую половину декрета, но и вторую. 
«Пролонгированный» отпуск побудит 

женщину родить еще одного ребенка. А 
потом еще. И, может быть, еще. Таким 
образом, женщина вообще может не 
выходить из декрета, хоть до пенсии, 
но при этом на работе за ней будет со-
хранены должность и место. 

РОЖАТЬ БЕЗ ПЕРЕРЫВА...
В Госдуме поддержали идею увеличить срок 

оплачиваемого декрета
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Рост цен по итогам января составил 9,92%
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В ПОДМОСКОВЬЕ ЗАПРЕТЯТ ПРОДАЖУ СПИРТНОГО ПРЯМО ВО ДВОРЕ
Запрет на продажу алко-

голя в магазинах, которые 
расположены во дворах 
многоквартирных домов, 
закрепили законодательно 
депутаты Мособлдумы. Но-
вовведение вступит в силу 
с 1 сентября. Как выяснил 
«МК», к этому решению 

народных избранников 
подтолкнули жалобы жи-
телей Московской области. 
За прошлый год законот-
ворцы получили более 2 
тысяч сообщений о том, что 
покупатели алкомаркетов 
не дают им покоя круглые 
сутки. «Распитие зачастую 

проходит непосредственно 
у входа в эти же магазины 
и сопровождается наруше-
нием тишины, — пояснили 
депутаты. — Но особое бес-
покойство у жителей вызы-
вают те алкомаркеты, вход 
в которые располагается со 
стороны двора и выходит 

на детскую площадку. У 
детей с раннего возраста 
перед глазами формиру-
ется представление о нор-
мализации употребления 
алкоголя. Вызывает опасе-
ния и ситуация с потребле-
нием крепкого спиртного. В 
Московской области этот 

показатель выше, чем в 
среднем по РФ». 

Напомним, что ранее 
Мособлдума ввела огра-
ничение времени прода-
жи алкогольной продук-
ции в объектах общепита 
в многоквартирных домах 
с 23.00 до 08.00.

«ГАГАРИНСКИЙ» ПОЕЗД СНЕС 
ПЛАТФОРМУ ИЗ-ЗА ТРЕЩИНЫ 

В ВАГОННОЙ ТЕЛЕЖКЕ?
Пассажирскую 

платформу раз-
бил 15 февраля 
поезд, сошед-
ший с пути на 
перегоне Белые 
Столбы — Бары-
бино Павелецкого 
направления Мо-
сковской желез-
ной дороги. 

Как стало из-
вестно «МК», в 
23.15 у приго-
родного электропоезда 
Москва—Ожерелье на 
платформе 52-й км (по-
езд следовал мимо нее 
без остановки) сошла ко-
лесная пара хвостового 
вагона. К слову, некоторое 
время назад это был имен-
ной состав — до 2013 года 
он носил название «50 лет 
первому полету человека 
в космос». 11-вагонный 
состав некогда был изго-
товлен на Демиховском 
машиностроительном за-
воде, в 2011 году посту-
пил в депо имени Ильича 
и курсировал по маршруту 
Москва—Гагарин. Однако 
позже его переориентиро-
вали на другой маршрут.

Предварительной при-
чиной аварии специали-
сты считают трещину 
тележки хвостового ва-
гона на полном ходу по-
езда. В результате этого 
произошло столкновение 

с платформой. Повреж-
дения получили и сам 
состав, и платформа. К 
счастью, никто из людей 
не пострадал.

Задержки в движении 
пассажирских поездов 
составили от 20 минут 
до 1 часа 50 минут. К пяти 
часам утра 16 февраля 
движение поездов было 
восстановлено. За ночь 
железнодорожники про-
вели колоссальную рабо-
ту, в том числе удалось 
восстановить поврежден-
ную платформу.  

Как рассказала старший 
помощник руководителя 
Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспорте 
СК РФ Анастасия Глущен-
ко, проводится дослед-
ственная проверка по 
факту нарушения правил 
безопасности движения и 
эксплуатации железнодо-
рожного транспорта.

УБИЙСТВО ЮНОЙ ПУТАНЫ РАСКРЫЛИ ЧЕРЕЗ 30 ЛЕТ
Убийство молодой де-

вушки, застреленной в 
офисе фирмы на северо-
западе Москвы в 1994 году, 
удалось раскрыть следо-
вателям столичного ГСУ 
СКР. Спустя 30 с лишним 
лет убийца был изобличен 
и дал признательные по-
казания.

Как стало известно «МК», 
погибшая, 19-летняя особа 
(на тот момент), приехала в 
столицу из южного региона 
в надежде на быстрый за-
работок. Она устроилась 
работать на рынок, там по-
знакомилась с молодым 
человеком и вышла за него 
замуж. Однако денег мо-
лодой семье не хватало, 
и они приняли более чем 
оригинальное решение. 
Юная провинциалка ре-
шила стать девушкой по 
вызову, а муж — ее суте-
нером. Вместе они дава-
ли объявления в газеты об 
оказании интимных услуг, 
выезжали к клиентам.

8 сентября 1994 года со-
стоялся очередной выезд 
— на небольшой обувной 

склад в жилом доме на Тал-
линской улице. Двух путан 
вызвала группа уроженцев 
Дагестана, среди которых 
был и охранник склада. Од-
нако стороны не сошлись в 
цене — за каждую из деву-
шек кавказцы были готовы 
заплатить 100 долларов, 
в то время как сутенер на-
стаивал на 200. В пылу ссо-
ры охранник достал писто-
лет Макарова и стал трясти 
«стволом» перед лицом 
замужней проститутки. 
Это не произвело на де-
вушку впечатления, и тогда 
южанин выстрелил в нее. 
От полученного ранения та 
скончалась на месте.

Убийца как будто сам 
не ожидал от себя такого 
поступка. Он бросился 
наутек, пешком добежал 
до метро, по дороге вы-
бросив пистолет с моста в 
Москву-реку, и в тот же ве-
чер улетел в Ашхабад. Там 
мужчина отсиживался не-
делю, после чего вернулся 
в Дагестан и спокойно про-
жил на родине три десятка 
лет. Каким-то волшебным 

образом ему удавалось 
ускользать от внимания 
полиции, хотя личность 
преступника установили 
довольно быстро и объя-
вили его в федеральный 
розыск. Кавказец женился, 
у него родились трое детей 
(младший — менее года на-
зад). Он работал тренером 
— учил детей единобор-
ствам, так как сам имел 
неплохие достижения в 
кикбоксинге, а также под-
рабатывал в автосервисе 
— в общем, вел обычный 
образ жизни.

Недавно следователям 
столичного ГСУ СКР по Мо-
скве в рамках работы по 
раскрытию преступлений 
прошлых лет совместно с 
криминалистами и поли-
цейскими удалось пред-
ставить доказательства 
вины мужчины. Как сооб-
щил старший следователь 
Хорошевского межрайон-
ного следственного отде-
ла Владислав Шильнов, 
он был задержан и содер-
жится в одном из СИЗО 
Москвы.

КОРМИЛЬЦА БЕЗДОМНЫХ КОШЕК ЗАБИЛИ ДО СМЕРТИ ЗА ЗАМЕЧАНИЕ

Пьяный сосед 14 февра-
ля до смерти избил пожи-
лого москвича, который 
кормил кошек во дворе 
дома на Ленинградском 

проспекте. 
Мужчину, по-
дозреваемо-
го в нападе-
нии, сначала 
задержали, 
н о  в с к о р е 
почему-то от-
пустили.

К а к  с т а -
ло известно 
«МК», в девя-
том часу вече-
ра 78-летний 
Юрий Сергее-
вич, как обыч-
но, вышел во 
двор своего 
дома, где он 
прожил поч-
ти полвека, 

покормить дворовых ко-
шек. Именно он всегда за 
ними ухаживал и даже по-
строил несколько домиков 
для животных. В это вре-
мя на лавочке распивали 
спиртные напитки извест-
ные всему дому по своим 
прежним дебошам двое 
местных жителей. 

Далее, проходя мимо 
них, пенсионер увидел, 
как один из них — 48-
летний сосед — решил 
справить малую нужду на 
кошачий домик, и сделал 
замечание. Последний, 
находясь в сильном ал-
когольном опьянении, 

набросился на дедушку, 
повалил его на землю и 
стал зверски избивать ру-
ками и ногами. Когда по-
жилой человек перестал 
сопротивляться, нападав-
ший сел на лавку, а затем 
якобы даже пытался по-
ставить старика на ноги. 
В это время свидетели 
нападения вызвали «ско-
рую помощь» и полицию. 
Увы, пенсионер скончался 
до приезда врачей, а на-
падавшего задержали на 
месте, но… на следующий 
день отпустили!

Как выяснилось, мужчи-
ну отпустили, поскольку 
смерть пенсионера, пред-
варительно, наступила от 
сердечного приступа, а не 
от избиения. Все знавшие 
погибшего соседи хотят 
добиться справедливости 
и наказать виновного, так 
как считают, что именно 
это нападение и спрово-
цировало сердечный при-
ступ. 

— Юрий Сергеевич был 
удивительно интеллигент-
ным человеком, не курил, 
не пил, он слов мата и не 
знал, работал всю жизнь 
инженером, — рассказа-
ла «МК» соседка дедуш-
ки. — Жил один, ходил с 
палочкой, был вежливым, 
добрым и отзывчивым, 

кормил кошек. Даже если 
он сделал этим негодя-
ям замечание, то явно в 
очень вежливой форме. 
А вот этого соседа все бо-
ятся, он весь дом в страхе 
держал!

По словам других жите-
лей дома, агрессивный со-
сед часто выпивал — почти 
каждые выходные. Он ра-
ботает водителем (у него 
в собственности «Газель»). 
Много раз в состоянии 
алкогольного опьянения 
он вступал в конфликты 
с соседями. Так же выяс-
нилось, что за подобные 
конфликты у него были 
приводы в полицию. 

Нам удалось поговорить 
с самим подозреваемым. 
Во время разговора он 
продолжал «отмечать» 
свое освобождение из 
полиции. 

— Дед первый набро-
сился на меня, — сказал 
он по телефону нетрезвым 
голосом. — Мы просто си-
дели с другом и выпива-
ли на лавочке, а он кри-
чал громко, замахнулся 
клюшкой на меня. Ну я и 
не выдержал. Но к нему 
не прикасался!

Правда видеокадры из-
биения пенсионера, ко-
торые сняли свидетели, 
доказывают обратное. 

КАПИБАРА РОЖАЛА ДЕВЯТОГО ДЕТЕНЫША НА ГЛАЗАХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
В дружном семействе 

капибар в Московском 
зоопарке произошло по-
полнение — самка Малая 
родила малыша. Это уже 
девятый ее детеныш. 

Как узнал «МК», процесс 
появления на свет капиба-
ренка впервые могли ви-
деть посетители. Крошка 
появился на свет прямо в 
экспозиционном волье-
ре. В этот важный момент 
рядом были и остальные 
члены семьи — отец Кузьма 
и остальные дети.

Роды прошли благопо-
лучно, зоологам не при-
шлось приходить на по-
мощь. Практически сразу 
после рождения малыш 

попытался встать на лапки, 
и после недолгих попыток 
у него это получилось. 

Капибары рождаются 
хорошо сформированные 
и уже покрытые шерстью. 
У них открыты глазки и уже 
есть зубы. Они с рожде-
ния умеют ходить и даже 
плавать. Пол детеныша 
определят чуть позже. 

Первые несколько ме-
сяцев капибаренок будет 
питаться материнским 
молоком. Одновремен-
но с этим он уже пробует 
и взрослую еду. Самые 
большие грызуны в мире 
питаются сеном, зеле-
нью, свежими овоща-
ми, комбинированными 

кормами, в 
небольших 
количествах 
фруктами. 
Заботу о по-
томстве у ка-
пибар делят 
между собой 
все члены се-
мейства. 

М а л а я  и 
Кузьма вместе 
с начала 2020 
года, имен-
но тогда молодой самец 
приехал в Московский 
зоопарк. Самка Малая ро-
дилась в Москве. Всего у 
пары 9 детей: четверо под-
росших самцов уже уехали 
в другие зоопарки. 

В холодное время года 
капибары живут в теплом 
крытом вольере. Летом 
они переезжают на юж-
ноамериканскую лужайку, 
которую делят с соседя-
ми — ламой, викуньей и 
гуанако. 

У ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТЫ БУДЕТ МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК
Новые правила подписки 

на газеты, журналы и дру-
гие периодические изда-
ния планирует Минцифры 
России. Главные измене-
ния связаны с введением 
в документ нового понятия 
— «минимальный срок под-
писки». 

Как стало известно «МК, 
этот срок должен будет 
учитываться в случае, 
если подписчик захочет 
аннулировать подписку. 
Получатель издания может 
аннулировать подписку с 

очередного месяца, на ко-
торый он подписан, с уче-
том минимального срока. 
В течение 14 дней со дня 
оформления аннуляции 
подписчику выплачивает-
ся стоимость недополу-
ченных номеров. Распро-
странитель устанавливает 
стоимость аннуляции под-
писки по своим тарифам. 
Прежде просто так отка-
заться от подписки было 
нельзя.

Кроме того, в документе 
оговариваются правила 

переадресации. Раньше 
переадресовать подпи-
ску также было можно, 
но правила оказания этой 
услуги не оговаривались. 
В соответствии с новыми 
правилами издание мо-
жет быть переадресовано 
только в пределах субъек-
та Федерации, в котором 
зарегистрирован первона-
чальный адрес доставки. 
Переадресация соверша-
ется с учетом подписного 
периода и минимального 
срока подписки.

telegram:@mk_srochno

Очевидцы сняли 
нападение 
на пенсионера 
(слева).

Погибший 
Юрий 
Сергеевич.
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Бывают и окончательные победы, 
и фатальные поражения. Но пока 
мы еще живем не в этом «не 
всегда». У официального Киева 

и у его европейских, а также американских 
— несмотря на позицию Трампа, они по-
прежнему наличествуют — союзников все 
еще остались важные политические 
козыри. 

Выступая на Мюнхенской конференции 
по безопасности, новый вице-президент 
США и жесткий оппонент политики Байдена 
на украинском направлении Джеймс Вэнс 
подверг резкой критике нынешние полити-
ческие нравы и политические нормы совре-
менной Европы: «Самая большая угроза в 
отношении Европы, та, о которой я беспоко-
юсь, — не Китай, не Россия. Угроза внутри… 
Ни одна демократия не выживет, если гово-
рить миллионам избирателей, что их мысли 
и беспокойства, их стремления и просьбы 
не достойны внимания». Или вот еще: «Если 
ваша демократия может быть уничтожена с 
помощью нескольких сотен тысяч долларов 
на рекламу от иностранного государства, она 
изначально не так уж и сильна». 

Ну что тут скажешь: звонко, громко, крас-
норечиво и — если говорить о конкретных 
цитатах, приведенных выше, — очень даже 
убедительно. Не пробыв и месяца на посту 
вице-президента США, Вэнс уже цементирует 
свою репутацию как самого очевидного по-
литического наследника Трампа и кандида-
та в американские лидеры на выборах 2028 
года. Его выводы претендуют на глобальный 
характер, сшибают с ног современную когорту 
европейских (и не только европейских полити-
ков): «Ни один избиратель на этом континенте 

не отправлялся на выборы, чтобы открыть 
шлюзы для миллионов нелегальных мигран-
тов… Эта ситуация возникла не в вакууме. 
Это результат серии осознанных решений, 
принятых политиками по всему континенту и 
во всем мире за последние десять лет». 

Но это «словесное потрясение основ» не 
носит характера покушения на их фундамент. 
Непонятно почему возникший слух о том, что 
вице-президент США объявит о частичном 
выводе американских войск из Европы, как 
и следовало ожидать, так и остался слухом. 

Ничего особо «революционного» Вэнс не ска-
зал и по поводу Украины. «Революция» в Киеве 
пока как минимум откладывается. Выступая 
на той же самой Мюнхенской конференции 
по безопасности, Зеленский не выходил за 
рамки своего привычного политического ре-
пертуара: «Я не буду встречаться с россия-
нами. Это не часть моих планов. Я встречусь 
только с одним россиянином — с Путиным, и 
только после того, как у нас будет общий план 
с Трампом, Европой, и мы сядем с Путиным 
и остановим войну». 

«Это не часть моих планов»? «Общий план 
с Трампом и Европой?» Получив от нового 
американского лидера болезненный симво-
лический щелчок по носу, Зеленский быстро 
встал на ноги и пытается все переиграть. То, 
на что при этом делается ставка, очень по-
нятным языком изложил британский министр 
иностранных дел Дэвид Ламми: «Неудиви-
тельно, что Дональд Трамп хотел перегово-
рить с Владимиром Путиным… Однако на 
данный момент это только разговоры. Мы еще 
достаточно далеки от мира, достигнутого пу-
тем переговоров». Продолжаем разматывать 
«логическую цепь» британского министра: 
если путь долгий, то в пути всякое может 
случиться — особенно при наличии большого 
количества желающих «поозоровать». 

А эти желающие никуда не делись, они 
по-прежнему тут как тут. Поэтому ждем следу-
ющего поворотного момента в переговорном 
процессе. Рутина сильна, но не всесильна. 
Думаю, Путин и Трамп нас еще удивят — и 
не один, и даже не два раза. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.

АМЕРИКАНСКАЯ 
ВЕСНА

«Ливнем косым постучаться в нашу дверь, 
гневные вёсны, веселые войска. Однажды — 
только ты поверь — маятник качнется в пра-
вильную сторону и времени больше не будет», 
— пел классик русского панк-рока Егор Летов. 
Рассматривая события прошедшей недели, 
можно решить, что это Трамп качнул маятник. 
Но это не совсем так.

Стоит откатиться в 30 января этого года 
и послушать, что говорил госсекретарь США 
Марко Рубио: «Ненормально для мира иметь 
только одну однополярную силу... это патоло-
гия. Это продукт конца «холодной войны», и 
мы сейчас в той ситуации, чтобы вернуться к 
многополярному миру с несколькими великими 
державами в разных точках света». А теперь от-
катиться еще дальше — в 2007 год, к знаменитой 
мюнхенской речи Путина: «Предлагавшийся же 

после «холодной войны» однополярный мир 
тоже не состоялся. <...> Однако что же такое 
однополярный мир? Как бы ни украшали этот 
термин, он в конечном итоге означает на прак-
тике только одно: это один центр власти, один 
центр силы, один центр принятия решения. 
Это мир одного хозяина, одного суверена. И 
это в конечном итоге губительно не только для 
всех, кто находится в рамках этой системы, но 
и для самого суверена, потому что разрушает 
его изнутри. И это ничего общего не имеет, 
конечно, с демократией. Потому что демократия 
— это, как известно, власть большинства при 
учете интересов и мнений меньшинства. <...> 
Считаю, что для современного мира однопо-
лярная модель не только неприемлема, но и 
вообще невозможна. И не только потому, что 
при единоличном лидерстве в современном — 
именно в современном — мире не будет хватать 
ни военно-политических, ни экономических 
ресурсов. Но что еще важнее: сама модель 
является неработающей, так как в ее основе 
нет и не может быть морально-нравственной 
базы современной цивилизации».

Вот так вот. Либеральный глобализм 
— патология (Рубио), у него нет «морально-
нравственной базы» (Путин). Нынешняя амери-
канская администрация, в отличие от старой, 
сообразила, что с законами природы, с исто-
рическим процессом не поспоришь. И лучше 
процесс возглавить.

Так что Трамп не качнул маятник, но придал 
ему мощный импульс.

За неделю были два важнейших звонка. 
Трамп позвонил Путину. Вкратце это было так: 
«Владимир, у тебя крутая страна, у меня крутая 
страна, ну что, погнали мир делить?» — «Ну а я 
что говорил. Айда». Рубио позвонил Лаврову: 
«Тут такое дело. Надо бы мир делить, начальство 
договорилось. Стоит как-то контакты восста-
навливать». — «Логично, давай».

Господа в Европе, сами себя убедившие 
в том, что патология — это норма, оказались 
обескуражены, когда ветер с Капитолийского 
холма развеял дымовую завесу либеральных 
лозунгов и обнажились вся ржавчина, плесень 
и язвы. «В городе новый шериф», — заявил 
им (не шутка, действительно так сказал) вице-
президент США Вэнс на Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности. И прямо как шериф 
в вестерне повозил их мордой по стойке бара 

«Голубая устрица». Краткий пересказ: лечитесь 
от либерастии, слушайте своих избирателей (ко-
торые в большинстве-то весьма консервативны, 
например, в вопросах миграции), укрепляйте 
НАТО, ибо больше за вас США это делать не 
будут, а Путин вам сосед, а до нас ему — океан. 
И Украина, когда Россия и США установят там 
мир, — ваша головная боль.

Европа отползла в угол и начала там шушу-
каться, соображая, что же делать, — собирает, 
как привыкла, конференцию глав МИД. Шольц 
храбро выкрикнул, что готовящиеся договорен-
ности России и США по Украине — это «дикта-
торский мир», поскольку Европы нет за столом 
переговоров. На место ему указали быстро. 
«Шольц, стоит аккуратнее выбирать слова. 
Единственное место, которое Германия за-
служивает на этих переговорах, — скамья под-
судимых», — написала новый пресс-секретарь 
Белого дома Каролина Ливитт.

«Здравый смысл», который упоминал Трамп 
в разговоре с Путиным и приверженцами кото-
рого, как он рассказал, являются оба лидера, в 
исполнении США, конечно, выглядит довольно 
хамски. Но по сути-то, рассуждая цинично, воз-
разить нечего.

И когда Зеленскому отказывают в участии 
в переговорах по украинскому конфликту в 
Саудовской Аравии, ему ничего не остается, 
как говорить, что мы, мол, и не собирались. 
На столе переговоров ничего нет, о чем, мол, 

переговоры? В реальности же ситуация озна-
чает — твое (а скорее всего, уже какого-то 
другого лидера Украины) дело подписать то, 
до чего договорятся Россия и США. Вообще, 
изменение отношения к Зеленскому прекрасно 
иллюстрирует маленький факт. На Мюнхенской 
конференции он спросил, может ли говорить 
на мове. И ему ответили: нет. А ведь еще вчера 
ставили на пьедестал, исполняли капризы, раз-
ве что в попу не целовали.

Конечно, несколько сбивают с толку раз-
ночтения в риторике американских офици-
альных лиц. Однако они легко объясняются. 
Спецпредставитель Трампа по Украине и России 
Кит Келлог пояснил: «Важно понимать, что у нас 
одновременно есть украинское направление и 
российское направление. Наш представитель 
Уиткофф отвечает за российское направле-
ние. Я отвечаю за украинское и европейское 
направления. Мы делаем это ради скорости». 
Оба рисуют широкими мазками, так что ино-
гда кисточки сталкиваются. Сколько все это 
будет продолжаться? Келлог заявил: «Война 
на Украине должна закончиться быстрее, чем 
через год. Я публично беру 180 дней, чтобы 
задействовать все стороны».

Здорово все это, конечно. Хорошо, при-
ятно. Теперь главное не впасть в безоглядное 
очарование от этой американской весны. Один 
раз «мир, дружба, жвачка» уже кончились «вели-
чайшей геополитической катастрофой».
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«Начиная с 1963 года на Мюнхен-
ской конференции по безопас-
ности прозвучал ряд важных вы-
ступлений, в частности, в 2007 

году Владимир Путин объявил, что Россия ни-
когда не согласится на подчиненную роль в 
новом мировом порядке. Но пятничная речь 
вице-президента США Джей Ди Вэнса потен-
циально может стать самой важной — в тот 
момент, когда мировой порядок, против кото-
рого выступал Путин, рухнул», — констатируется 
в аналитическом материале британского из-
дания The Guardian, помещенным под красно-
речивым заголовком «Мюнхенская речь Джей 
Ди Вэнса продемонстрировала крах Трансат-
лантического альянса».

То, что в течение 22 минут было сказано 
Вэнсом о пропасти в ценностях между боль-
шинством жителей Европы и администрацией 
Трампа, было трудно не заметить, отмечает 
The Guardian. На мнение этого издания стоит 
обратить внимание, так как оно рассматривает 
европейскую реакцию вроде как изнутри (Бри-
тания це Европа как-никак), а с другой стороны, 
после Брекзита и извне.

«Эта речь дала понять, что существовавший 
и ранее спор между Европой и США больше 
не связан с разделением военного бремени 
или природой будущей угрозы безопасности, 
исходящей от России, а связан с чем-то более 
фундаментальным для общества... Это был 
призыв к оружию для правых популистов, стре-
мящихся захватить власть в Европе, и обещание, 
что «новый шериф в городе» поможет им в этом», 
— в анализе леволиберального британского 
издания так и сквозит спровоцированный аме-
риканским вице-президентом ужас.

Обращаясь к правым популистам, Вэнс 
сказал: «Под руководством Дональда Трампа 
мы можем не соглашаться с вашими взгля-
дами, но мы будем защищать ваше право вы-
сказывать их публично — соглашайтесь или не 
соглашайтесь».

Вэнс заявил, что самой большой опасно-
стью для Европы является не Россия и не Китай, 
а «опасность изнутри». Напарник Трампа сыпал 
жесткими, но справедливыми упреками в адрес 
либерального Старого света, где «укоренив-
шаяся элита использовала судебную систе-
му, подорвала свободу слова, чтобы удержать 
свой картель у власти, аннулировала выборы в 

Румынии на основании сомнительных развед-
данных и скрылась от обоснованных опасений 
избирателей по поводу массовой миграции, 
оставив их за бортом политических дебатов».

Вице-президент Вэнс пришел к выводу, 
что Германия должна снести свой брандмауэр 
(речь о том, что мейнстримные партии устрои-
ли сговор, чтобы не допустить набирающую 
популярность «Альтернативу для Германии» к 
власти) и таким образом узаконить популистов. 
(Американский гость не назвал «Альтернативу» 
по имени, но после этого встретился с лиде-
ром этой ультраправой партии.) Если этого не 
произойдет, предупредил он, Германия может 
не выжить, поскольку ни одна демократия не вы-
живет, «сообщая миллионам избирателей, что 
их мысли и опасения, их надежды, их просьбы 
о помощи недействительны».

В своей речи Вэнс изобразил Европей-
ский континент, который сбился с пути. «Зачем 
на конференции по безопасности говорят об 
оборонных бюджетах, когда неясно, что они 
на самом деле защищают», — задавался он 
вопросом.

А затем вице-президент США нанес еще 
один удар по европейским элитам: «Если вы иде-
те на выборы в страхе перед собственными из-
бирателями, Америка ничего не может сделать 

для вас, как, впрочем, и вы ничего не можете 
сделать для американского народа, который 
избрал меня и президента Трампа. Вам нужны 
демократические мандаты, чтобы добиться 
чего-то ценного в ближайшие годы».

«В течение многих лет нам говорили, что 
все, что мы финансируем и поддерживаем, 
делается во имя наших общих демократических 
ценностей». Но он посмотрел на Европу сегод-
ня и задался вопросом, почему победители 
«холодной войны» отказались от ценностей, 
которые позволили им одержать победу над 
«тираническими силами» на континенте, про-
должил Вэнс.

Для трамповского движения MAGA и для 
Вэнса, судя по его речи, уход из Европы связан 
не с разделением бремени, американским изо-
ляционизмом, спорами о надежности Путина 
или даже тарифах, а с идеологическим раско-
лом, утверждается в аналитике The Guardian.

Европейские лидеры на конференции по 
безопасности, поколебавшись, начали сопро-
тивляться. Бундесканцлер Олаф Шольц напом-
нил Вэнсу, что на этой неделе вице-президент 
посетил бывший концентрационный лагерь 
Дахау и пообещал, что такие чудовищные пре-
ступления против человечности никогда не по-
вторятся. По словам Шольца, исторический долг 
Германии — бороться с возвращением партий, 
корни которых уходят в нацизм. 

«Подавляющее большинство жителей 
моей страны решительно выступают против 
тех, кто прославляет или оправдывает преступ-
ный национал-социализм», — сказал Шольц. 
«АДГ — это партия, в рядах которой национал-
социализм и его чудовищные преступления, 
преступления против человечности, подобные 
тем, что были совершены в Дахау, были опошле-
ны, названы всего лишь «пятнышком птичьего 
помета в истории Германии». 

Лидер ХДС Фридрих Мерц был более ре-
зок. Германия защищает свободу слова, но не 
фейковые новости, сказал он, а разжигание 
ненависти и оскорбительные высказывания 
остаются предметом правовых ограничений и 
независимых судов. Он добавил: «Мы бы никогда 
не выгнали агентство печати из офиса нашего 
канцлера» (тут, видимо, был намек на то, что 
репортера Associated Press «попросили» из 
Белого дома за отказ агентства использовать 
введенное Трампом «американское» название 
Мексиканского залива. — «МК»).

«Но когда обсуждение перешло к послед-
ствиям для Украины, масштабы оказались 
слишком велики, — пишет далее The Guardian. 

— Лидеры вернулись к привычным жалобам 
на медленные поставки систем ПВО, вялое 
производство вооружений в Европе и отсут-
ствие гарантий безопасности для Украины. 
Все последствия прекращения поддержки 
Трампом для европейской безопасности были 
преуменьшены».

Но именно Владимир Зеленский по-
настоящему способствовал развалу Трансатлан-
тического альянса, отмечает The Guardian. Ки-
евский представитель сказал: «Вице-президент 
США ясно дал понять: десятилетиям прежних 
отношений между Европой и Америкой при-
ходит конец. Отныне все будет по-другому, и 
Европе нужно к этому приспособиться».

Обсуждая свою недавнюю беседу с Трам-
пом, он сказал: «За этим столом Трамп ни разу 
не упомянул, что Америка нуждается в Европе. 
Это говорит о многом. Прошли старые времена 
— когда Америка поддерживала Европу только 
потому, что так было всегда».

Украинский деятель продолжил: «Некото-
рые в Европе, возможно, не до конца понимают, 
что сейчас происходит в Вашингтоне. Нужна ли 
Европа Америке как рынок сбыта? Да, но как со-
юзник, я не знаю. Чтобы ответить утвердительно, 
Европе нужен единый голос, а не дюжина разных 
голосов. Нам нужна уверенность в наших соб-
ственных силах, чтобы у других не было иного 
выбора, кроме как уважать мощь Европы. А 
без европейской армии это невозможно. Еще 
раз подчеркну — Европе нужны собственные 
вооруженные силы». 

«Но, — не без грусти признает The Guardian, 
— сколько европейцев, разделенных пробле-
мами, на которые обратил внимание Вэнс, го-
товы следовать курсом, к которому призывает 
Зеленский?»

К этому печальному для либеральной Ев-
ропы анализу трудно что-то добавить. Кроме 
того, что не надо европейскому истеблишменту 
обижаться на Вэнса. На себя обижайтесь! По-
сланник вашингтонского обкома в своей критике 
был прав на 146 процентов. Заигравшиеся в то-
лерантные игры, которые нисколько не мешают 
искренней ксенофобии (как только речь заходит 
о ненавистной им России), европолитики не 
только наплевали на чаяния обычных людей, 
которым давно все это шапито встало костью в 
горле. Они наплевали даже на декларируемые 
ими принципы свободы и демократии. Беда 
только, что звонкие оплеухи, полученные ими 
от американских хозяев, их так ничему и не 
научат.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ДИПЛОМАТИЯ

Верной дорогой идете, господа. 
Путин. Мюнхен. 2007 год.

Шокированный сигналами из 
Вашингтона Макрон бросился 
созывать экстренную встречу 
европейских лидеров для 
обсуждения политики Трампа.

NON-STOP

Пляж на иранском острове Ормуз окрасился в зловещие багровые тона 
после проливных дождей. Остров, находящийся в 1000 км от Тегерана, известен 

туристам своими «марсианскими пейзажами». Кровавый оттенок его пляжи, богатые окси-
дом железа, приобретают после обильных осадков. Что и произошло накануне. 

КАДР

Белоруссия, так же, как 
и Россия, готовится к 
«грандиозной сделке» с 
США. В конце прошлой не-
дели Минск с необъявленным 
визитом посетил заместитель 
помощника госсекретаря 
США Смит. Он встретился с 
белорусским президентом 
Лукашенко и главой бело-
русского КГБ. Результатом 
этой встречи стала пере-
дача представителю Трампа 
задержанного в Белоруссии 
гражданина США и двух 
«видных оппозиционеров», 
находившихся в заключении. 
По некоторым данным, это 
были Елена Мовшук, Андрей 

Кузнечик и неназванный 
гражданин США. Их Смит 
вывез на своем автомобиле в 
Литву. После чего у посоль-
ства США в Вильнюсе со-
общил о дальнейших шагах: 
Белоруссия освобождает еще 
большее количество полит-
заключенных, а США в обмен 

на их освобождение ослабят 
санкции в отношении бело-
русских банков и экспорта 
калия. Напомним, сектораль-
ные санкции в отношении 
белорусской экономики были 
введены в 2021 году после 
прошлых президентских вы-
боров в Белоруссии.  

Сотрудников зоопарка 
в китайской провинции 
Шаньдун уличили в мо-
шенничестве. Выяснилось, 
что они раскрашивали под 
зебр обычных ослов — с 
целью привлечь побольше 
посетителей. На покупку 
экзотических непарноко-
пытных у зоопарка, по-
видимому, средств не было. 
А вот на краску нашлись. 
Сотрудники, превратившие 
осликов в зебр, оправда-
лись тем, что использовали 
красители, безопасные для 
животных. 

1 марта в Абхазии прой-
дет второй тур выборов 
президента. В результате 
первого тура, состоявше-
гося в минувшую субботу, 

15 февраля, ни один из 
кандидатов не набрал 50% 
голосов избирателей. С не-
большим отрывом лидирует 
и.о. главы Абхазии Бадра 

Гунба, набравший 46,38% 
голосов. Его ближайший 
соперник — Адгур Ардзинба 
— получил 36,92% голосов. 
Эти два кандидата и вы-
ходят во второй тур. Прочие 
кандидаты существенно от-
стают: бывший председатель 
Контрольной палаты Абхазии 
Роберт Аршба набрал 7,53%, 
бывший торговый представи-
тель Абхазии в России Олег 
Барциц — 4,04%, председа-
тель правления Черномор-
ского банка развития Адгур 
Хурхумал — 0,91%.  

ПОЛИТИКА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ВЫБОРЫ

США И БЕЛОРУССИЯ ГОТОВЯТСЯ К СДЕЛКЕ

ОСЛОВ ЗАМАСКИРОВАЛИ ПОД ЗЕБР

АБХАЗИЮ ЖДЕТ ВТОРОЙ ТУР

Подготовила Елена КОРОТКОВА

Редакция газеты «Московский комсомолец» выражает самые глубокие соболез-
нования нашему журналисту, известному автомобильному эксперту, ведущему 
рубрики «Право руля» Виктору Травину в связи с кончиной его матери, Нины Нико-
лаевны Травиной. Светлая память! 

Коллектив «МК».

Елена Мовшук. Андрей Кузнечик.

Пассажиры борта UJ681 
авиакомпании AlMasria, 
летевшего из Шарм-эль-
Шейха в Калининград, 
оказались в заложниках в 
Польше. Самолет с россий-

скими туристами вынужден 
был экстренно сесть в Поль-
ше из-за снегопада. После 
чего пассажиры лайнера 
оказались в не менее экс-
тремальных условиях. Более 

10 часов им пришлось ждать 
вылета без еды, воды и раз-
решения посещать туалеты. 
Внутри салона находилось 
236 пассажиров, среди 
которых были беременные и 
дети. Польская сторона от-
казалась делать дозаправку 
самолета и несколько часов 
не давала разрешения на 
вылет, не обращая внимания 
на гуманитарную ситуацию с 
пассажирами. Борт смог вы-
лететь в направлении аэро-
порта «Храброво» только 
около 12 дня воскресенья. 

СКАНДАЛ

ПОЛЬСКИЕ ВЛАСТИ УСТРОИЛИ АД ПАССАЖИРАМ САМОЛЕТА
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Европейские гастроли 
американского вице-
президента Вэнса 
оставили местную публику 
с разинутыми ртами.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ЗАПАД 
ЗАЛИЗЫВАЕТ РАНУ

СЕГО ДНЯ

Одной из главных загадок планирую-
щихся переговоров США и России в 
Саудовской Аравии является вопрос: 
будет ли Украина участвовать в обсуж-
дении своей участи или ее привлекут 
к общению на более поздних этапах? 
Владимир Зеленский в ходе своих 
пресс-конференций в Мюнхене не 
смог пролить свет на эту деталь. По его 
словам, украинские представители в 
Саудовскую Аравию поедут, но никаких 
переговоров с Россией и США не будет. 

Как хочешь, так и понимай — то ли не по-
звали, то ли сами не желают. Однако понятно, 
что на данном этапе место за одним столом с 
США для Украины зависит от судьбы Соглаше-
ния по редкоземельным металлам. Зеленский, 
еще несколько недель назад сам активно пред-
лагавший Трампу сделку по сдаче украинских 
природных богатств, внезапно сдал назад и 
в Мюнхене сообщил, что дал указание своим 
министрам «не подписывать предложенное 
соглашение о предоставлении Соединенным 

Штатам доступа к украинским редкоземельным 
минералам». Поскольку, по его словам, доку-
мент был слишком сфокусирован на интересах 
США и не учитывал интересы Украины. А глав-
ный интерес Незалежной сейчас заключается в 
предоставлении ей «гарантий безопасности» и, 
в идеале, — в продолжении получения западной 
военной помощи. 

В отношении США на продолжение этого 
«аттракциона неслыханной щедрости» рас-
считывать не приходится. А вот Европа, которая 
с приходом нового руководства США оказа-
лась с Украиной в одном обозе в арьергарде, 
еще может Зеленскому пригодиться. И тут на 

поверхность всплыла одна любопытная деталь: 
пообещав США сгоряча свои «богатства», Зе-
ленский, похоже, не удосужился уточнить, кому 
они сейчас реально принадлежат. А выясняется, 
что большая часть украинских недр, которые 
остались не в зоне СВО, уже скуплена. И не 
местными олигархами, которых можно «при-
жать к ногтю», а теми самыми европейцами, 
на которых у Зеленского сейчас все упования. 
Например, энная часть месторождений титана, 
урана и лития, которые так интересуют США, 
переданы в разработку западным транснацио-
нальным компаниям. Как рассказал российско-
му информагентству эксперт Института миро-
вой военной экономики и стратегии НИУ ВШЭ 
Николай Новик, этим занимаются канадская 
Cameco, британская Urencо и австралийская 
European Lithium. Залежи лития на Донбассе еще 
прежде ушли компании англо-австралийского 

бизнесмена Энтони Сейджа European Lithium — 
за 184 миллиона евро. 

В отличие от британцев польские бизнес-
мены делают ставку на безопасные западные 
области Украины. Есть данные, что полякам во 
Львовской и Закарпатской областях принадле-
жит около 4000 различных предприятий. В том 
числе еще в 2002 году польская государственная 
нефтегазовая корпорация PGNiG подписала 
соглашение о покупке у украинской «ЭРУ Менед-
жмент Сервисез» 85% акций дочерней компании 
«Карпатгаздобыча». Разработка ведется на 
Библивской площади вблизи польской границы. 
А в мае прошлого года правительство Украины 
предложило Польше выкупить титановое пред-
приятие во Львовской области. 

Вряд ли европейские бизнесмены готовы 
уступить свои права на украинские недра США. 
Да еще и в нынешних условиях. И Зеленскому 
теперь, как тому «слуге двух господ», пред-
стоит решить: кому первому бежать «подавать 
на стол». 

Елена ГАМАЮН.

СТАРОМУ СВЕТУ УКАЗАЛИ НА МЕСТО

«СЕМЬ ЧЕЛОВЕК НА «СУНДУКИ» ЗЕЛЕНСКОГО»
Киев пообещал США чужое: 
ценные месторождения 
уже давно проданы
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В парламенте поддер-
жали предложение де-
путата. Возможно, таким 
образом рождаемость в 

стране наконец пойдет вверх. Ведь, 
положа руку на сердце, не каждая 
женщина готова в полтора года пере-
дать ребенка на общественное вос-
питание, то есть в ясли. А теперь семье 
на период «первых шагов» будет га-
рантирована социальная поддержка 
со стороны государства. 

 Формально декрет в России со-
стоит из двух периодов продолжи-
тельностью полтора года. В первый 
период семья получает повышенные 
социальные выплаты, и мама (или 
папа) имеет полное право не рабо-
тать. А во второй — выплат уже нет, 
но на работе за родителем сохраня-
ются должность и место. Семья встает 
перед выбором. Если денег не хватает, 
то малыш отправляется в ясли, а мама 
(или папа) выходит на работу. Или же 
остается дома, но растит ребенка за 
свой счет. По Семейному кодексу уйти 
в декретный отпуск имеют право как 
женщина, так и мужчина.

 Комитет по защите семьи пред-
ложил другой вариант: оплачивать все 
три года декрета. То есть мама (или 
папа) не только сохранит свое место на 
работе, но и может не думать о хлебе 
насущном. Уж на него, благодаря со-
циальным выплатам, точно хватит. И 
ребенок пойдет не в ясли, а в сад.

 А при чем тут демография и по-
вышение рождаемости? А вот при чем. 
По мнению депутата Нины Останиной, 
пролонгированный декрет мог бы по-
будить женщину не бежать на работу 
сразу после окончания декрета, а ро-
дить еще одного ребенка. Чтобы два 
раза не вставать.

— Если уж мы говорим о демогра-
фии и намереваемся всерьез заняться 
проблемой увеличения рождаемо-
сти, то надо говорить о тех, у кого 
уже есть дети. И они готовы к тому, 

чтобы родить второго, третьего и так 
далее. Как бы это сейчас ни звучало 
банально, но есть такое: «Где один, 
там и двоих воспитаем уж заодно». 
Так говорят наши женщины. Поэто-
му, если оплачиваться будут все три 
года декретного отпуска, достаточно 
большое число женщин отважится 
на следующего ребенка, — уверена 
депутат.

 Может быть, эти тяжелые для ро-
дителей годы будут пройдены намного 
легче, предполагает Нина Останина. 
Ведь возвращаться к пеленкам и со-
скам после того, как мама уже вышла 
на работу, когда первому ребенку ис-
полнилось пять или шесть лет, вот это 
психологически тяжелее, считает де-
путат. А когда дети рождаются каждые 
три года — самое то.

 Действительно, для многих 
женщин декрет — как параллельная 
вселенная, куда ей пришлось пере-
меститься из социума. Вместо рабо-
ты, коллег, друзей и хобби — стирка, 
готовка, прогулки, тихие семейные 
радости и узкий круг таких же роди-
телей. Новую жизнь молодые мамы 
воспринимают по-разному. Одни с 
удовольствием хлопочут по дому и 
радуются каждому дню, проведен-
ному с ребенком. А другие мечтают 
вырваться на работу. «Ну хотя бы сде-
лать маникюр!» Или: «Жизнь проходит 
мимо меня». Да много чего услышишь 
от женщин в декрете!

 Смогут ли полтора оплачивае-
мых года изменить эту ситуацию? 
«МК» попросил демографа и обще-
ственного деятеля Юрия Крупнова 
прокомментировать предложение 
парламентария.

— Я считаю, что идея продлить 
оплачиваемый декрет до 3 лет — одно 
из первых системных предложений 
по улучшению демографии в стране. 
С ясно поставленной задачей и с по-
ниманием сути происходящих про-
цессов. Выделяется самый важный 

период для семьи: когда молодая 
женщина может и должна беспоко-
иться за ребенка. И с другой стороны 
— она имеет возможность во второй 
половине декрета проходить какие-то 
формы социализации, подготовку к 
возвращению к активной жизни. На-
пример, может пойти на курсы по-
вышения квалификации, догнать в 
профессии то, что упустила за время 
декрета, или же полностью пересмо-
треть карьерную стратегию. Скажем, 
выбрать другую профессию. Я знаю, 
что женщины часто идут работать с 
детьми — в сад или школу. Отличная 
идея! И эти вторые полтора года будут 
переходными. Мама может выйти на 
частичную занятость или найти работу 
в Интернете. Такие возможности сей-
час есть. И тогда переход будет более 
комфортным для женщины.

 — Главная идея оплачиваемой 
второй половины отпуска — по-
вышение рождаемости. Как вы 
считаете, может быть достигнута 
эта цель? 

 — Это важный момент, связан-
ный с трехлетним сроком, серьезная 
стратегическая инициатива. Здесь 
можно спорить по техническим мо-
ментам. Но она задает новую реаль-
ность для российской демографии, 
поскольку важнейшая проблема 
— это забота женщины о ребенке. 
И сейчас начинают оцениваться слож-
ности и тяготы материнского труда. 
Государство дает «зеленый коридор». 
Да, в ранний срок жизни ребенка мы 
предоставляем матери элемент ба-
зового дохода. Рождение ребенка 
уже не будет означать катастрофу 
в социальной жизни. Не будет пре-
рываться карьера. Женщина, когда 
ребенку исполнится полтора года, 
не встанет перед вопросом: а как 
будет малыш без меня? И если есть 
поддержка государства, то гораз-
до больше женщин сделает выбор в 
пользу еще одного ребенка. Почему 
бы и нет? Это базовая женская роль. 
Родить второго, третьего — и уже 
тогда выходить на работу со спокой-
ной душой.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

О чем говорят первые 
перестановки в космическом 
ведомстве 
Февраль для отечественной ракетно-
космической отрасли отмечен не новыми 
запусками, а кадровыми перестановками. 
6 февраля госкорпорацию «Роскосмос» 
возглавил 39-летний Дмитрий Баканов, 
сменивший Юрия Борисова. Вслед за этим 
последовали кадровые перестановки вну-
три госкорпорации. Эксперты считают, что 
они могут означать смену приоритетов в 
космической стратегии. 

Новый гендиректор «Роскосмоса» Дмитрий Ба-
канов 13 февраля уволил двух своих замов — первого 
заместителя Андрея Ельчанинова и заместителя по 
перспективным программам и науке Александра 
Блошенко. Помимо них в отставку отправлен ру-
ководитель головного научно-исследовательского 
института «Роскосмоса» ЦНИИ машиностроения 
Сергей Коблов. 

Также с должности снят гендиректор НПО Лавоч-
кина Дмитрий Яременко, а временно исполняющим 
обязанности генерального директора назначен его 
заместитель Олег Кема, ранее курировавший соз-
дание и эксплуатацию автоматических космических 
комплексов. 

В сообщении пресс-службы «Роскосмоса» от-
мечается, что нынешние кадровые решения «на-
правлены на адаптацию состава управленческой 
команды под актуальные цели и задачи отрасли». 

Это официальное сообщение. Попытаемся предпо-
ложить, о чем свидетельствуют такие изменения.

Сам Дмитрий Баканов был назначен на свой 
пост 6 апреля, а уже через неделю он провел первые 
существенные кадровые изменения. Видно, что вре-
мени на раскачку у нового гендиректора нет. И можно 
предположить, что увольнения означают изменения 
в сферах ответственности покинувших свои посты. 
Что же это за сферы? 

Александр Блошенко был назначен на должность 
Дмитрием Рогозиным 6 лет назад. Он известен своей 
приверженностью к созданию новой российской ор-
битальной станции (РОС) на полярной орбите. По его 
словам, наклонение орбиты, по которой летает Между-
народная космическая станция (МКС, 51,6 град.), себя 
полностью исчерпало с точки зрения целесообраз-
ности и научной новизны проводимых работ. 

В связи с этим РОС планируется разместить на 
орбите с наклонением в 97 градусов. «Мы будем видеть 
100 процентов нашей территории по сравнению с ны-
нешними 20 процентами, которые мы видим с МКС. С 
новой станции мы будем видеть все свои территории, 
включая арктическую зону», — говорил он.

Но теперь участие космонавтов в таких наблю-
дениях совершенно не нужно и вредно. Ведь наши 
спутники дистанционного зондирования уже летают 
именно на таких приполярных солнечно-синхронных 
орбитах. Их несколько, и они прекрасно могут делать 
снимки всех интересующих нас областей, в том числе 
в Арктике и Антарктике. 

Космонавт не может делать такие качествен-
ные изображения. Не может он с летящей РОС сде-
лать несмазанную фотографию участка Земли. А 

автоматический спутник может. Для этого в него за-
ложена специальная программа. 

Станция на приполярной орбите несет больше 
рисков для космонавтов с точки зрения радиационной 
безопасности. Долго на такой станции космонавты 
работать не смогут, будут функционировать в режиме 
экспедиций посещения. РОС с неполярной орбитой 
была бы постоянно обитаемой, на ней летали бы кос-
монавты из других стран. Это даст экономический 
эффект. 

К перспективным программам относятся и про-
екты по ракетам-носителям. Самый дорогой — соз-
дание сверхтяжелой ракеты-носителя. Хотя активные 
действия по этой программе сейчас приостановлены, 
кажется, было бы лучше вообще ограничить их научно-
исследовательскими и опытно-конструкторскими 
работами для определения критических технических 
и технологических проблем и поиска их преодоления. 
У нас нет полезных нагрузок для такого носителя, и 
в обозримом будущем они не появятся. Если только 
для полета на Марс. А игрушка эта потянет на 1–1,5 
триллиона рублей. У нас есть лишние деньги?

Не лучше ли сосредоточить усилия на ракетах-
носителях меньшей грузоподъемности, на доводке 
средней и тяжелой «Ангары», на активном создании 
сверхлегкого носителя. Именно легкие и сверхлег-
кие ракеты очень нужны. Дело в том, что спутники, 
которые мы намерены делать в больших количествах, 
будут относительно небольшого размера и массы. Их 
надо запускать по мере необходимости, а не ждать, 
пока наберется достаточное количество для запуска 
на большом носителе. Тем более что летать такие 
спутники должны на разных по высоте, наклонению 
и долготе орбитах.

Дмитрий Яременко, гендиректор НПО Лавочкина, 
должен был развивать направление автоматических 
спутников дистанционного зондирования. Так или 
иначе, но таких аппаратов нам совершенно недоста-
точно. А обеспечить сплошное информационное поле 
в войсках в зоне СВО без спутниковых систем невоз-
можно. Невозможно, но пока придется обойтись. 

Сергей Коблов возглавлял ЦНИИмаш 6 лет. Этот 
головной институт отрасли должен сам вести пер-
спективные исследования, а также давать заключения 
на все проекты всех предприятий. Именно здесь и 
согласились с предложениями и перспективными 
проектами, к которым теперь есть вопросы. Кстати, 
в этой организации есть свой проект сверхлегкой 
ракеты-носителя. 

Так что вполне можно предположить, что в «Ро-
скосмосе» сосредоточатся на выполнении самых на-
сущных дел в области ракетно-космической техники, 
не забывая и о перспективе.

Владимир МАКСИМОВСКИЙ. 

БИТАЯ КАРТА...
c 1-й стр.

«Курский козырь», который Зелен-
ский планировал использовать в 
переговорах по обмену террито-
риями, все явственнее превраща-

ется в битую карту. Минобороны озвучило по-
следнюю информацию о потерях ВСУ в Курской 
области. Они превысили 61 тысячу убитыми и 
тяжелоранеными. И эти потери на совести 
просроченного.

На курской земле сожжены сотни бро-
немашин ВСУ. Именно здесь для отражения 
наступления ВСУ впервые начали массово 
применяться беспилотники, управляемые по 
оптоволоконному кабелю. Они не подвержены 
воздействию вражеских средств радиоэлек-
тронной борьбы. 

По данным канала «Свидетели Байрактара», 
дроны на оптоволокне изменили реалии на поле 
боя. «Теперь путь от Сум до Суджи называется у 
нашего противника «дорога смерти». И ведь они 
не врут, за 9 дней работы один расчет «Анвара» 
поразил 53 цели», — сообщил обозреватель 
ресурса. 

Главком ВСУ Залужный врал, что курское на-
ступление ВСУ было необходимо, чтобы отвлечь 
российские войска с других участков фронта. 
Даже если организаторы курской авантюры ВСУ 
держали эту цель в уме, они жестко просчита-
лись. Никакого ослабления нашего натиска на 
Донбассе не произошло. За полгода в ДНР, ЛНР, 
Харьковской и Запорожской областях освобож-
дены десятки населенных пунктов, в том числе 
ключевые города Курахово, Великая Новоселка, 
Угледар, Селидово, Горняк.

Только за минувшие сутки, докладывает 
российское военное ведомство, группировки 

«Южная» и «Восток» улучшили позиции на на-
правлении Часова Яра, Улаклы, Константино-
поля, Новоселки. ВСУ только в полосе действия 
этих наших группировок потеряли за сутки более 
300 солдат.

По оценке военного эксперта Юрия По-
доляки, важное значение имеет продвижение 
наших войск в сторону населенных пунктов Бо-
гатырь, Улаклы, Константинополь. По некоторым 
данным, бои идут уже на их окраинах. Заход 
в Константинополь для противника наиболее 
опасен, отмечает Подоляка, так как фактически 
он ставит в очень тяжелую ситуацию большой 
гарнизон ВСУ. В селе Улаклы наши части заняли 
юго-восточную часть, выйдя к трассе на Запо-
рожье, тем самым отрезав несколько больших 
опорных пунктов ВСУ от путей снабжения.

По словам Подоляки, в целом ситуацию 
на этом участке украинские околовоенные ис-
точники называют катастрофой и уже ищут 
крайних. Вот признание одного из украинских 
информационных ресурсов: успехи россий-
ских войск у Константинополя позволят им 
запереть остатки ВСУ в кармане юго-западнее 
Курахово. 

ВСУ признают также продвижение армии 
России в районе Зеленовки и Дачного в резуль-
тате быстрых фланговых ударов и создания 
плацдарма для окружения группы боевиков 
ВСУ. Потери ВСУ в технике на этом участке за 
сутки составили: 2 танка Т-64 и Т-72, самоходка 
«Богдана», зенитная установка «Шилка».

Западнее недавно освобожденной Великой 
Новоселки российские подразделения утром 16 

февраля в результате неожиданной атаки сумели 
зайти в населенный пункт Новоселка.

Западные военные аналитики отмечают, 
что в одну из главных точек напряженности на 
Донбассе превращается Часов Яр. Этот город 
расположен на возвышенности, которая позво-
ляет взять под огневой контроль пути снабжения 
большой группировки ВСУ. Эксперты говорят о 
выверенном огневом воздействии со стороны 
Российской армии, которое направлено не толь-
ко на разрушение оборонительных сооружений, 
но и на деморализацию ВСУ. 

У Российской армии техническое преиму-
щество в артиллерии и дронах, особенно FPV-
боеприпасах. Удары по опорным пунктам ВСУ в 
населенном пункте Ступочки создают условия 
для оперативного окружения гарнизона ВСУ в 
Часовом Яре. 

Сценарное моделирование западных во-
енных экспертов показывает: если российские 
войска смогут закрепиться в Часовом Яре, это 
создаст предпосылки для резкого ухудшения 
позиций ВСУ на Донбассе. Может повториться 
ситуация 2023 года в Бахмуте (Артемовске). 

В подтверждение возможности такого 
сценария 16 февраля пришла информация о 
том, что наши части сумели занять высоты вос-
точнее Ступочек. И теперь части противника в 
балке, где расположен этот населенный пункт, 
у нас как на ладони, отмечает Юрий Подоляка. 
Это, по его словам, сильно затруднит для ВСУ 
удержание этого населенного пункта под своим 
контролем.

Словом, доклады украинского генштаба 
приехавшему ни с чем из ФРГ Зеленскому об 
«успехах» ВСУ на фронтах вряд ли добавят ему 
оптимизма и улучшат настроение после мюн-
хенского «холодного душа». Впору искать дозу 
мышьяка по примеру одного из персонажей 
немецкой истории времен весны 1945 года.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Неделя в Москве обещает 
быть морозной
Нынешняя зима — особенно январь! 
— не щедра на снег. Кого-то это ра-
дует, а кого-то огорчает. Но у нее еще 
есть время отыграться, чем она уже и 
занялась. Начиная с 14 февраля, по-
сле длительного периода бесснежья, 
москвичи наконец-то смогли насла-
диться вихрем снежинок в воздухе и 
побелевшей землей, чего нам всем 
так не хватало. По прогнозам синоп-
тиков, вся неделя будет холодной. 
Морозы и снегопады не исключены 
и в марте. Какие сюрпризы приго-
товила нам зима до конца февраля 
и как снег влияет на самочувствие и 
настроение людей, «МК» выяснил у 
экспертов.

«Зима наконец-то поняла, что это ее вре-
мя?!» — шутят москвичи в соцсетях. «Зимуш-
ка, любименькая, вернулась!» — не скрывают 
эмоции большинство горожан (явно не ком-
мунальщики и не автомобилисты). 

Ведущий специалист информагентства 
«Метеоновости» Татьяна Позднякова сооб-
щила в своем телеграм-канале, что в Москве 
15 февраля вновь восстановился снежный 
покров, его высота достигла 3 см. 16 февраля 
снега еще прибавилось — «сугробы», хотя их 
так не назовешь, подросли до 9 см. Понятно, 
что столичные коммунальщики возвращению 
зимы не особо обрадовались — им снова 
приходится мониторить состояние дорог, 
чистить проезжую часть и тротуары, а также 
проводить обработку противогололедными 
материалами особо опасных участков. 

Однако это все равно пока сущие крохи. 
По климату на 13 февраля в Москве должно 
быть 30 см снега. «То, что мы наблюдаем, это 
очень незначительное количество осадков, 
в пределах 1–1,5 мм, — прокомментировал 
«МК» руководитель прогностического цен-
тра «Метео» Александр Шувалов. — Быстро 

начнется, быстро пройдет и быстро закон-
чится. До конца февраля, скорее всего, осад-
ков, хороших таких, значимых, чтобы можно 
было похрустеть на свежевыпавшем снегу, 
не будет».

Сильных снегопадов не ожидается, но вот 
морозы будут крепчать. В ночь с 15 на 16 фев-
раля в Москве на ВДНХ впервые температура 
опустилась ниже -10°C. 16 февраля порции 
ледяного воздуха продолжили поступать в 
столичный регион. Холодной обещает быть 
вся неделя в европейской части России, но 
пик похолодания придется на ее первую по-
ловину. В Москве в понедельник, 17 февраля, 
столбик термометра грозит опуститься до 
-15°C, а во вторник — аж до -16°C. Дневные 
будут чуть выше: -10°C. Москвичи уже точно 
отвыкли от такого крепкого морозца! Одна-
ко Александр Шувалов считает, что, скорее 
всего, днем с самой низкой температурой 
нынешней зимы в Москве так и останется 19 
декабря, когда она составила -16,6°C. 

Столичные коммунальщики поспешили 
скорректировать работу систем отопления 
из-за грядущих холодов. «В ближайшие дни 
температура воздуха в столичном регионе в 
ночные часы может понижаться до -13…-15°C, 
— сообщил заместитель мэра Москвы Петр 

Бирюков. — В соответствии с этим прогно-
зом повысили температуру магистрального 
теплоносителя в тепловых сетях».

Синоптик Шувалов между тем предполо-
жил, что морозы ослабеют после 23–25 фев-
раля, когда температуры начнут стремиться 
к нулю. А 1 и 2 марта или даже раньше может 
дойти до плюсовых значений. 

О том, как влияет снег на наше самочув-
ствие, рассказала врач. «В целом, когда выпа-
дает снег, мороз ощущается меньше, потому 
что температура в это время, как правило, 
снижается, этому есть метеорологические 
объяснения, — говорит врач-терапевт Елена 
Кудряшова. — Тепло от земли не уходит высо-
ко, так как снег и облака его задерживают. От 
самого снега, от кристаллизации снежинок 
тоже идет некоторое выделение тепла. Физи-
чески человеку становится легче. Кроме того, 
во время снегопада, как, впрочем, и во время 
дождя, увеличивается влажность воздуха, и, 
соответственно, человеку, как правило, легче 
дышать; особенно это касается тех, у кого 
есть бронхолегочные заболевания. Ведь и 
в помещении, в наших домах тоже рекомен-
дуется поддерживать необходимый уровень 
влажности для хорошего самочувствия». 

Ну а психологи объяснили влияние вида 

заснеженных пейзажей на настроение тех го-
рожан, кто привык к этому зимнему атрибуту 
в своем регионе. «Все-таки снег для всех нас, 
особенно для старшего поколения, четко свя-
зан с зимой, — отметила в разговоре с корре-
спондентом «МК» кандидат психологических 
наук Татьяна Юдеева. — Если зима, значит, 
должен быть снег, должен быть холодок. У нас 
уже сложились какие-то ассоциации с каж-
дым временем года: весна — это цветение, 
майские грозы; осень — золото листвы, фрук-
ты, овощи. Зима — это белый снежок. Если 
зимой тепло и слякоть, никто этому не рад. 
Поэтому — да, подавляющее большинство 
радуется сейчас снегу. Ведь с детских лет 
мы и снеговиков лепим, и в снежки играем, 
и в снегу валяемся... Снег связан с какими-то 
очень хорошими воспоминаниями. 

Если вы пойдете на городские катки, в 
лесопарковые зоны, где проложена лыжня, 
то там всегда очень много людей. Наши со-
отечественники любят зимние виды спорта 
и с удовольствием катаются на лыжах, на 
коньках. В выходные дни и по вечерам на 
катках не протолкнуться! И это так прекрас-
но — играет музыка, все скользят по льду, и 
у всех хорошее настроение». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Дипломатический прорыв на «украинском 
фронте» создал новую ситуацию на карте 
мира. Появилась возможность встречи реаль-
ных командиров противостоящих сил — Рос-
сии и Америки. От них будут зависеть сроки и 
формы замирения на линии боевого сопри-
косновения длиной в тысячу километров. Но 
даже могущественные главнокомандующие 
в Москве и Вашингтоне не смогут в одно-
часье погасить инерцию другой, глобальной 
«холодной войны».

У этой войны сложились два фронта — За-
падный и Восточный. Украинская «холодная 
война» разразилась на одном из участков 
Западного фронта, который был создан 
вдоль европейских границ России и рас-
тянулся от Финляндии через всю Европу до 
Турции. По аналогичному плану надеялись 
спровоцировать другую, «тайваньскую во-
йну» на Восточном фронте, который создан 
для сдерживания Китая, от Канады, через 
Японию, Южную Корею, Филиппины до Ав-
стралии. Роль Генерального штаба для обо-
их фронтов играли США, разрабатывавшие 
планы «стратегического поражения Москвы» 
и «стратегического сдерживания Пекина». 
Американцы стимулировали союзников по 
НАТО в Европе и «договорам безопасности» 
в Индо-Тихоокеанском бассейне наращивать 
военные усилия, координировать натиск на 
Россию и Китай.

История уже не раз делала Россию и 
Китай «вторым фронтом» друг для друга. В 
1930-е годы, в разгар сопротивления японской 
агрессии, Советский Союз снабжал Китайскую 
Республику деньгами и оружием, посылал 
на фронт сотни пилотов и танкистов. Китай 
выстоял и не капитулировал, оказавшись «на 
правильной стороне истории» и заняв место 
среди победителей во Второй мировой войне. 
Одновременно Китай своим сопротивлением 
вынудил Токио пересмотреть планы удара по 
Сибири и Дальнему Востоку.

В начале 1950-х годов во время корейской 
войны наши самолеты прикрывали китайские 
войска с воздуха от налетов американской 
авиации, снабжали современным оружием. Та 
война убедила американцев в действенности 
советско-китайского военно-политического 
союза и предотвратила ядерные удары по 
Северо-Востоку КНР и Дальнему Востоку 
СССР, что означало бы начало третьей миро-
вой войны.

Вот и на этот раз одновременный натиск 
на обоих фронтах мировой «холодной войны» 
ускорил и без того набиравшее темпы сбли-
жение России и Китая. Это сближение акти-
визировалось после завершения пандемии 
COVID-19 и начала спецоперации на Украине. 
Пекин не принимал участия в боевых действи-
ях на Западном фронте, но делал почти все 
возможное для политической и экономической 
поддержки России. Со своей стороны Москва 
не была вовлечена в превентивные операции 
НОАК вокруг острова Тайвань, но посылала 
корабли и самолеты — носители ядерного 
оружия для совместного «патрулирования» 
в Тихоокеанском бассейне. Расширение си-
стемы действующих железных дорог, нефте- и 
газопроводов, строительство новых транс-
портных коридоров и освоение Северного 
морского пути девальвируют планы удуше-
ния китайской торговли через Малаккский и 
Панамский каналы, блокады в Тайваньском 
проливе и Южно-Китайском море.

Достигнутый уровень регионального и 
глобального взаимодействия позволил Вла-
димиру Путину и Си Цзиньпину уже в марте 
2023 года огласить такую формулу: «В мире 
происходят грандиозные перемены, каких не 
было 100 лет, и мы с вами двигаем эти пере-
мены». Следует понимать, что взаимодействие 
великих по размерам и мощи держав не может 

не испытывать влияния неизбежных различий 
в понимании национальных интересов по от-
дельным политическим вопросам, а также 
коммерческих соображений. Но фактом стал 
процесс быстрого создания двух «сообщаю-
щихся экономик», который объясняется не 
только политической волей руководства, но 
также очевидной взаимодополняемостью 
хозяйственных структур. Реальностью стала 
также синергия двух «сообщающихся фрон-
тов», Западного и Восточного.

Думается, что понимание реальности 
двух «сообщающихся фронтов» и весомости 
их совокупной мощи окончательно пришло в 
Вашингтон как раз к смене тамошних пре-
зидентов. Этому осознанию помогли слабые 
результаты противостояния с Москвой и Пе-
кином. Объем торговли с Китаем серьезно 
не уменьшился, несмотря на несколько тысяч 
введенных пошлин и санкций. Прорывы в кос-
мосе и искусственном интеллекте похоронили 
миф о несамостоятельности китайской науки. 
Экономику России не удалось «порвать в кло-
чья», а в условиях войны она даже получила 
«второе дыхание». Превосходство россий-
ских стратегических и обычных вооружений, 
быстрый рост китайского ракетно-ядерного 
потенциала и океанского флота фактически 
почти обнулили традиционное военное пре-
восходство США.

Похоже, играть и дальше в «безвыигрыш-
ные игры» за океаном было признано нецеле-
сообразным. Настало время «фиксировать 
убытки» и замышлять новые «отличные сдел-
ки». Реализовать на практике новую реаль-
ность выпало на долю 47-го президента США. 
Он объявил себя «миротворцем» и будет де-
лать все возможное, чтобы не спровоцировать 
мировую войну. Развернутые с первых дней 
правления реформы внутри самих Штатов 
все отчетливее раскалывают общество на две 
половины, обстановка все больше напоминает 
преддверие гражданской войны. С учетом 
такой перспективы сохранять конфронтацию 
сразу на двух фронтах глобальной «холодной 
войны» Белому дому явно не по силам. Судьба 
Трампа, его администрации и стоящих за ними 
сил будет решаться внутри США. Бесплодные 
бодания с Москвой и Пекином по важности 
отступают на второй план. Трампу жизненно 
необходима мирная передышка.

Будучи объективно в слабой позиции 
перед лицом внутренней оппозиции и «со-
общающихся фронтов», Трамп пытается 
компенсировать эту реальность повышен-
ной активностью, которая призвана создать 
иллюзию могущества 47-го президента США. 
При этом делается попытка развести своих 
соперников, заставив их подозревать пар-
тнера в двойной игре с Вашингтоном. При-
мирительные жесты делаются то Пекину, то 
Москве. Беседы по «горячей линии», обещания 
личных встреч и судьбоносных переговоров 
проходят одновременно с введением новых 
«калечащих» пошлин.

Цену американского товара помогают 
завышать экспертные сообщества и СМИ, 
в том числе российские и китайские. Появ-
ляются материалы с подозрениями и даже 
обвинениями в готовности предать нынешние 
отношения ради возможности сближения с 
Америкой. Вольно или невольно авторы пу-
бликаций вредят своим странам. Ослабле-
ние ценнейшего ресурса совокупной мощи 
двух «сообщающихся фронтов» подрывают 
сильные переговорные позиции как Москвы, 
так и Пекина.

«Москва пишем, Пекин в уме». «Пекин 
пишем, Москва в уме». Такое правило геопо-
литической арифметики должно оставаться в 
сознании американских руководителей, осо-
бенно на нынешнем этапе непредсказуемых 
«американских горок».

ДВА «СООБЩАЮЩИХСЯ ФРОНТА» 
МИРОВОЙ «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ»

Москву и Пекин пытаются оторвать друг от друга ради 
возможного сближения с Америкой
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Старт легкого 
носителя 
с военным 
спутником 
с космодрома 
Плесецк 
5 февраля.
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c 1-й стр.
Росстату потребовалось ровно 
две недели февраля, чтобы 
точно подсчитать январскую 
инфляцию. Впрочем, то, что 

инфляция, которая росла весь прошлый 
год (увеличившись с 7,42% до 9,52%), про-
должает свой подъем и в январе 2025-го, 
секретом не было. Накануне об этом со-
общило Минэкономразвития. Интрига было 
лишь в точных параметрах этого роста: 
преодолеет ли годовая инфляция в январе 
знаковый рубеж в 10% или останется 
однозначной. 

Недельные индексы потребительских 
цен в январе уже вроде бы фиксировали 
превышение 10-процентной отметки. Но, 
видимо, не зря Росстат так долго «кол-
довал» с цифрами: в результате годовой 
показатель по итогам первого месяца года 
остановился на уровне 9,92%. При этом, по 
данным ЦБ РФ, наблюдаемая населением 
инфляция (этот параметр определяется 
специальными соцопросами) достигла 
в январе 16,4%. То есть почти двукратно 
превысила официальный росстатовский 
показатель. 

Но вернемся к конкретным месячным 
цифрам. Продовольственные товары в ян-
варе подорожали на 1,33%, а в годовом 
сравнении они выросли в цене на 11,13%. 
Традиционно лидером роста выступила 
плодоовощная продукция, которая за ме-
сяц подорожала на 2,68%, а за год — на 
16,83%.

В январе существенно выросли цены 
на виноград — на 10,4%, огурцы — на 7,7%, 
лук — на 4,4%, яблоки — на 4,3%. Замет-
но подорожали также свекла — на 3,6%, 

капуста — на 3,6%, картофель — на 3,5%. 
В то же время снизились средние цены на 
апельсины — на 6,9% и перец — на 5,1%.

Среди других продуктов в январе зна-
чительно подорожали: водка — на 5,2%, 
сельдь соленая — на 3,5%, мороженая рыба 
и шоколад — на 2,5%. Мясная продукция 
(говядина, индейка) прибавила от 1,5 до 
1,7%. Непродовольственные товары в на-
чале года стали дороже на 0,42%. В годовом 
сопоставлении цены поднялись на 6,07%. В 
этом сегменте зафиксирован наибольший 
месячный рост стоимости на отечественные 
легковые автомобили — на 1,9%. Цены на 
бензин в январе выросли на 0,6%, на ди-
зельное топливо — на 0,7%.

Наконец, услуги в январе подорожали 
в среднем на 2,07% (в годовом выражении 
— на 12,95%).

Ситуацию с инфляцией в стране «МК» 
попросил прокомментировать аналити-
ка Финансовой академии Capital Skills, 
кандидата экономических наук Марка 
Гойхмана.

— Насколько ожидаем оказался тот 
результат, который зафиксировал Рос-
стат по итогам января? 

— Показатель 9,9% в годовом исчисле-
нии — это в целом самый высокий уровень 
инфляции с февраля 2023 года. Но такая 
динамика была вполне ожидаема из-за 
действия факторов усиления роста цен. 
Эти условия отмечаются и ЦБ РФ, который 
провел свое заседание 14 февраля. Среди 
них — увеличение бюджетных расходов, 
нехватка рабочей силы с повышением 
зарплат во многих отраслях, относитель-
ное уменьшение поступления товаров по 

импорту, усложнение логистики и расчетов 
из-за санкционных ограничений, ослабле-
ние рубля в предыдущие месяцы, высокие 
инфляционные ожидания населением на 
будущее.

— Ну а есть хоть что-то, что 
дает надежды на замедление цен в 
дальнейшем?

— Да, на перспективу просматриваются 
драйверы постепенного замедления инфля-
ции. О них говорила на пресс-конференции 
14 февраля глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. Она отметила следующее: в 
2025 году станут проявляться последствия 
повышения ключевой ставки в прошлые 
месяцы. Настолько, что ЦБ РФ принял ре-
шение не повышать ее в феврале, несмотря 
на некоторое увеличение инфляции. Но 
заметно постепенное замедление креди-
тования, которое разгоняло цены. Ценовые 
ожидания бизнеса в феврале снизились 
впервые за два года. Укрепился рубль. В 
текущем году будет заметен эффект «вы-
сокой статистической базы». Ведь уровень 
цен сравнивается с предыдущим годом. А 
они год назад очень подросли, и увеличить 
их еще заметнее затруднительно.

— Так есть ли шанс на снижение 
инфляции в 2025 году и если да, то до 
какого уровня?

— Надо учитывать, что у инфляции 
длинный «тормозной путь», по выражению 
Набиуллиной. Инерционно она может еще 
подрасти, и пик этого роста ожидается 
в апреле-мае. Затем темпы начнут сни-
жаться. К концу 2025-го годовая инфляция 
предполагается на уровне 7–8%.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ИНФЛЯЦИЯ ОСТАЛАСЬ ОДНОЗНАЧНОЙ

Мировой нефтяной рынок бурлит по-
сле возвращения Дональда Трампа в 
Белый дом. Новый президент уже объ-
явил «энергетический чрезвычайный 
режим» и планирует резкое увеличе-
ние добычи нефти в США. Это может 
привести к обвалу цен и создать новую 
конкуренцию для ОПЕК и России. Для 
нашей страны ситуация усугубляется 
новой порцией болезненных санкций, 
наложенных на отечественный нефтя-
ной сектор администрацией Байдена 
перед ее уходом. Что же будет про-
исходить с «черным золотом» в гло-
бальном плане и как это отразится на 
России? «МК» обсудил эти проблемы с 
ведущими отраслевыми экспертами: 
инвестиционным стратегом, доцентом 
Финансового университета при Прави-
тельстве РФ Сергеем Суверовым, экс-
пертом Финансового университета и 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорем Юшковым и ди-
ректором Фонда энергетического раз-
вития Сергеем Пикиным.

«Пиар и игра на публику»
— Главным ньюсмейкером этого года 

на нефтяном рынке, безусловно, явля-
ется Вашингтон. Сначала Байден перед 
самым своим уходом из Белого дома ввел 
масштабные санкции против российской 
нефтянки. Затем сменивший его Трамп 
выступил с серьезными заявлениями по 
энергетике. Как политика США влияет на 
российский и мировой рынок нефти?

Юшков: — Действительно, 
Байден перед уходом ввел мас-
штабные санкции против рос-
сийских нефтяных компаний и 
танкерного флота. В список по-
пали крупные российские не-
фтяные компании, а также около 

180 танкеров. Раньше санкции касались только 
кредитования, теперь же с компаниями запре-
щены любые экономические контакты. Ново-
введение в санкциях — привязка к индивиду-
альным номерам судов, что делает их 
перерегистрацию сложнее. Вопрос в том, будут 
ли порты других стран принимать такие 
суда.

В то же время США подходят к санкциям 
осторожно: если слишком сильно ограничить 
экспорт, цены на нефть резко вырастут, как 
в 2022 году, когда Россия сократила добычу, 
а баррель взлетел до $120. Это ударило по 
американскому рынку, вызвав рекордные цены 
на бензин. Поэтому теперь санкции вводят 
выборочно, чтобы снижать прибыль России, 
но не провоцировать дефицит нефти.

Что касается Трампа, то, несмотря на его 
жесткую риторику, резкой смены санкционной 
политики ждать не стоит. Он может продолжить 
линию Байдена, но без чрезмерного давления, 
чтобы не навредить интересам США.

Суверов: — Трамп известен 
резкими шагами, но полностью 
вытеснить Россию с нефтяного 
рынка ему не удастся. Доля на-
шей страны на мировом рынке 
— около 10%, и санкции против 
отечественных компаний не 

приводят к обрушению экспорта, а лишь уве-
личивают дисконт на российскую нефть.

Есть важный фактор — поведение круп-
нейших покупателей, таких как Индия и Ки-
тай. Эти страны входят в БРИКС и не спешат 
подчиняться давлению США. После санкций 
Байдена экспорт нефти из России остался 
стабильным, хотя логистика усложнилась. За-
падные аналитики прогнозировали снижение 
экспорта на 400 тыс. баррелей в сутки, но и 
этого не произошло.

Трамп может попробовать комбинацию 
давления и уступок, в зависимости от ситуа-
ции, в том числе по Украине. Если переговоры 
зайдут в тупик, он может усилить санкции. 
Но если даже он «посадит» на санкции все 
российские нефтяные компании, основным 
покупателям, похоже, это не помешает.

Пикин: — Трамп любит громкие 
заявления, но его реальные 
действия часто оказываются 
менее радикальными. Его стиль 
— резкие высказывания и угро-
зы, после которых он может 
пересмотреть свою позицию, 

если это не выгодно США. Так было, например, 
с санкциями против российского алюминия в 
прошлый его президентский срок.

На ситуацию с нефтью он повлияет скорее 
медийно, чем реально. Глобальный рынок уже 
адаптировался к санкциям, и США не смогут 
резко нарастить собственную добычу: она уже 
близка к максимуму, а низкие цены на нефть 
этому не способствуют. Сейчас баррель стоит 
около $70, что устраивает как производителей, 
так и потребителей.

ОПЕК+ реагирует на заявления Трампа 
спокойно: слушают, обсуждают, но новых ре-
шений не принимают. Скорее всего, рынок 
продолжит двигаться по инерции, а Трамп будет 
делать резкие заявления, но без радикальных 
изменений в нефтяной политике.

— Как планы Трампа по наращиванию 
добычи нефти в США могут повлиять на 
рынок?

Юшков: — Подобные заявления Трампа 
— это прежде всего пиар и игра на публику. Он 
пытается показать избирателям, что намерен 
снизить цены на топливо в стране, обвиняя 
Байдена в их росте. В 2022 году республиканцы 
активно использовали этот аргумент, распро-
страняя мемы с Байденом, «указывающим» на 
ценники на заправках.

Однако в позиции Вашингтона есть яв-
ные противоречия. С одной стороны, Трамп 
обещает удешевить нефть, угрожает ОПЕК+, 
требуя снизить цены до $30–40 за баррель. С 
другой — низкие цены ударят по сланцевым 
компаниям США, у которых высокая себе-
стоимость добычи. Для роста американской 
нефтедобычи цены должны быть выше, а не 
ниже. Мы уже видели это в 2015–2016 годах и 
во время пандемии, когда низкие цены приво-
дили к падению добычи в США.

Реальные шаги Трампа пока не убеди-
тельны. Он объявил чрезвычайное положение 
в энергетике, что лишь ускоряет бюрократиче-
ские процедуры для нефтяных компаний. Воз-
можно, к середине лета появятся конкретные 
решения, но пока Трамп лишь разбрасывается 
противоречивыми заявлениями.

Суверов: — Трампу вряд ли удастся раз-
валить ОПЕК+, потому что у США и картеля 
разные интересы. Главный игрок в ОПЕК+ — 
Саудовская Аравия, и ей невыгодна дешевая 
нефть, они будут противостоять давлению со 
стороны Трампа. Саудиты вкладываются в 
диверсификацию экономики, им нужны вы-
сокие цены для финансирования социальных 
программ. Трамп уже пытался давить на сау-
дитов, но безуспешно. Россия и ОПЕК+ про-
должат согласовывать политику, реагируя на 
рыночную ситуацию. При этом команда Трампа 
имеет рычаги для поддержки американских 
нефтяников: налоговые льготы, экологические 
послабления. Пока конкретных решений нет, 
но такая возможность существует.

Пикин: — Трамп — бизнесмен, и его стиль 
— громкие заявления, за которыми не всегда 
следуют реальные действия. Он раскачивает 
ситуацию, проверяя, кто уступит первым. Это 
касается не только России и ОПЕК+, но и со-
юзников США, включая Европу и Канаду.

США давно обсуждают законы против не-
фтяных картелей, но их не принимают, потому 

что радикальные меры могут разрушить рынок. 
Трамп может угрожать санкциями, но он пре-
красно понимает: если они окажутся слишком 
жесткими, это ударит и по американской эконо-
мике. Пока что все это выглядит как очередная 
волна давления, но реальная политика может 
оказаться менее радикальной.

«Вопрос не в скидке, 
а в логистике»

— Китайским НПЗ предлагают россий-
скую нефть по сниженной цене из-за опа-
сений по поводу санкций США. Насколько 
серьезный удар могут нанести эти санкции 
российским поставкам? Может ли Россия 
компенсировать потери?

Юшков: — Мы продаем нефть Китаю со 
скидкой еще с 2022 года, и это не новость. 
Скидка колебалась в зависимости от санк-
ционных волн: на разных этапах доходила до 
$30–35 за баррель и сокращалась до $7–10 за 
баррель. В основном скидки касаются нефти, 
которая идет морским путем. Китай получает 
часть объемов по трубопроводу, где условия 
немного другие.

Индия стала главным покупателем со 
скидками, так как перерабатывает российскую 
нефть и частично экспортирует нефтепродукты 
в Европу. Это не запрещено санкциями, потому 
что юридически, поступая из Индии, эти про-
дукты уже не считаются российскими. Поэтому 
спрос сохраняется.

Ну а если Трамп ужесточит санкции про-
тив Ирана, России это будет только выгодно. 
Если иранская нефть уйдет с рынка, мировые 
цены вырастут, а Китай, который в основном 
покупает нефть у Ирана, начнет конкурировать 
за российские объемы с Индией. Это позволит 
снизить дисконт.

— Каковы текущие тенденции в экспор-
те российской нефти, учитывая сообщения 
о приостановке закупок Китаем и Индией? 
Как это скажется на котировках?

Суверов: — Индия и Китай — главные 
покупатели российской нефти. Дисконт на 
поставки — это одновременно и минус, потому 
что снижает доходы бюджета, и плюс, потому 
что гарантирует сбыт.

Экспорт зависит от соглашения ОПЕК+: 
у России есть обязательства по ограничению 
добычи, так что резко наращивать экспорт 
нельзя. Кроме того, важен спрос. Китайская 
экономика сейчас не в лучшей форме: есть 
риски дефляции, потребители не тратят деньги, 
а копят, что снижает спрос на нефть. Кроме 
того, Китай активно развивает электромобили 
— уже треть автопарка страны на электротяге, 
что также давит на спрос.

В Индии ситуация другая: экономика рас-
тет, увеличивается автомобилизация, поэтому 
там перспективы для экспорта российской 
нефти выше.

Пикин: — На самом деле, если смотреть 
на статистику Китая и Индии, там нет огромных 
скидок. Цена нашей нефти близка к рыночной. 
Вопрос не в самой скидке, а в логистике. Чем 
сложнее доставка, тем больше приходится тра-
тить на танкеры, брокеров и посредников, что 
увеличивает дисконт. Это не просто разница 

в цене, это стоимость обходных путей из-за 
санкций. Иногда такие схемы даже полезны: 
деньги, оседающие в отдельных компаниях и 
посреднических структурах, могут быть ис-
пользованы для других целей, в том числе 
важных для страны.

— Евросоюз обсуждает возможность 
задержания российских танкеров в Фин-
ском заливе. Насколько это реально и чем 
Россия может ответить? 

Пикин: — Пока это больше похоже на ин-
формационный вброс. Теоретически они могут 
попробовать задержать один танкер, но быстро 
поймут, что это юридически сомнительно и 
чревато последствиями. Даже в Европе мно-
гие понимают, что такие действия создадут 
огромные правовые проблемы для ЕС.

Скорее всего, этот вопрос попытаются 
перевести на уровень отдельных стран, но 
вероятность массовых задержаний очень низ-
кая. Последний случай задержания судна был 
связан с якобы повреждением подводного 
кабеля. Но если такие действия примут си-
стемный характер, это уже будет напоминать 
морской бандитизм.

И если начнутся задержания, это, несо-
мненно, вызовет ответные меры со стороны 
Москвы. Рынок нефти отреагирует ростом цен 
из-за рисков логистических сбоев. Европейские 
политики могут рассчитывать, что ограничения 
увеличат сроки доставки, снижая стоимость 
российской нефти. Но в реальности это просто 
поднимет мировые цены, что выгодно не только 
России, но и другим производителям.

— Теневой флот России, несмотря на 
санкции, продолжает перевозить часть 
экспортной нефти. Удастся ли Западу 
всерьез ограничить его работу? Есть ли у 
России запасные варианты?

Юшков: — Санкции на «потолок цен» из-
начально задумывались как инструмент огра-
ничения доходов России, но теневой флот их 
фактически обошел. Запрет на перевозку и 
страхование нефти дороже $60 за баррель не 
сработал, так как появился альтернативный 
флот танкеров, формально не связанных с Рос-
сией. Они зарегистрированы в разных юрис-
дикциях и не ходят под российским флагом.

Сейчас в Европе обсуждают возможность 
запретить проход таких судов в Балтику, чтобы 
вынудить Россию либо сокращать экспорт, 
либо использовать только танкеры, соблю-
дающие потолок цен. Один из аргументов 
— заявления, что суда слишком старые, но 
в Гданьске, например, принимают еще более 
возрастные танкеры.

Другой предлог — якобы угрозы подво-
дным кабелям. Недавно был поврежден ка-
бель между Финляндией и Эстонией, и сразу 
появились намеки, что виноваты российские 
танкеры. Но России нет смысла вредить своей 
же логистике.

Также говорят о недостаточной страховке, 
но российские и азиатские компании сами 
обеспечивают покрытие перевозок. Попыт-
ка заблокировать эти суда юридически со-
мнительна, но последние годы показали, что 
многое из ранее невозможного становится 
реальностью.

Во многом это может зависеть от будущей 
политики США. Евросоюз как будто предлагает 
возможный инструмент давления на Россию, 
ожидая, как отреагирует Вашингтон. Если 
гипотетические переговоры США и России 
по Украине зайдут в тупик, могут появиться 
реальные попытки ограничения российского 
экспорта через Балтику.

Суверов: — Такой сценарий маловероя-
тен. Любая попытка блокировать российские 
танкеры создаст юридические проблемы и 
приведет к росту цен на нефть. США могут ис-
пользовать эти угрозы как элемент давления, 
но вряд ли допустят реальную их реализацию, 
поскольку сами заинтересованы в стабильных 
ценах.

Кроме того, у России есть альтернатив-
ные маршруты: поставки по трубопроводу в 
Китай, экспорт через Черное море. Даже если 
доступ к Балтике усложнится, это не станет 
катастрофой для нас.

Пока этот сценарий выглядит скорее как 
инструмент шантажа, но его реальное вопло-
щение может оказаться слишком рискованным 
даже для Запада.

«Мир не готов отказаться 
от российской нефти»

— Как все эти санкции — уже введенные 
и пока существующие в виде угроз — могут 
повлиять в 2025 году на российскую эко-
номику и федеральный бюджет, которые 
все-таки по-прежнему во многом зависят 
от нефтяного экспорта?

Пикин: — Серьезных изменений не ожи-
дается. Каждый год возникают новые санкции 
и рыночные потрясения, но в целом нефтяной 
сектор адаптируется. Ключевым фактором для 

бюджета станет не нефть, а геополитика — точ-
нее, возможная сделка по Украине. Пока есть 
возможность поставлять нефть, экспорт будет 
продолжаться, пусть даже с более сложной 
логистикой и дополнительными издержками. 
Мир не готов полностью отказаться от россий-
ской нефти, и это принципиальный момент, 
который влияет на долгосрочную устойчивость 
бюджета.

Юшков: — В 2024 году цена российской 
нефти оказалась ниже, чем закладывалось 
в бюджет. Однако правительство изменило 
формулу расчета налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), теперь учитывается более 
дорогой, эталонный сорт нефти. Это позволило 
увеличить налоговую нагрузку на нефтяной 
сектор и компенсировать часть выпадающих 
доходов.

Тем не менее бюджет сверстан с дефи-
цитом, и в конце года традиционно его по-
крывают за счет средств Фонда национального 
благосостояния (ФНБ). Проблема в том, что 
его ликвидная часть сокращается. Поэтому 
урегулирование конфликта на Украине по-
зволило бы существенно снизить военные 
затраты и сбалансировать бюджет. Без этого 
придется искать дополнительные источники 
финансирования.

Суверов: — Нефтегазовые доходы важны, 
но они составляют лишь около 20% бюджета, 
включая смежные отрасли. Экономика уже не 
так критично зависит от нефти, как раньше. 
Правительство предпринимает шаги по уве-
личению налоговой базы: повышены налоги на 
прибыль, ужесточены условия для экспортеров, 
введены дополнительные сборы. Эти меры 
тоже помогают компенсировать бюджетный 
дефицит.

Однако в долгосрочной перспективе 
правительство должно еще больше снижать 
зависимость от нефтяных доходов и добивать-
ся сбалансированного бюджета. В 2025 году 
нефтяные поступления, вероятно, окажутся 
ниже запланированных из-за нестабильности 
цен. Российская нефть торгуется с дисконтом, 
а стоимость барреля колебалась от $70 до 
$75, и прогнозировать дальнейшую динамику 
сложно.

В целом бюджет остается управляемым, 
но дальнейшее развитие событий зависит от 
внешних факторов: цен на нефть, санкционного 
давления и возможных политических измене-
ний в США и Европе.

— А каково состояние внутреннего 
рынка нефти и нефтепродуктов в России? 
Ожидать ли нам роста цен на бензин вну-
три страны?

Пикин: — Российские цены на бензин 
во многом зависят от экспорта, поскольку он 
влияет на оптовые цены. Мы уже видели это 
в предыдущие годы, когда ограничения на 
экспорт, особенно дизеля, приводили к зна-
чительным изменениям цен.

Однако розничный рынок живет по своим 
правилам. С 2018 года, когда произошел се-
рьезный кризис на топливном рынке, прави-
тельство установило негласное правило: рост 
цен на АЗС не должен превышать инфляцию. 
Это правило соблюдалось на протяжении семи 
лет, хотя в последние два года подход стал чуть 
более гибким. Например, в 2023 году бензин 
мог подорожать выше инфляции, тогда как 
дизель — меньше, что в среднем давало ин-
фляционные темпы роста.

Сейчас правительство продолжает контро-
лировать рынок: проходят регулярные совеща-
ния с профильными ведомствами, мониторится 
уровень запасов и производства. Федеральная 
антимонопольная служба заранее предлагает 
меры для стабилизации цен в периоды сезон-
ного спроса — весной, в посевную кампанию, 
и осенью, в уборочную. В этом году подход, 
скорее всего, останется прежним.

Другое дело — сама инфляция. Этот по-
казатель контролирует Центробанк, и его целе-
вые ориентиры могут отличаться от ожиданий 
правительства.

Юшков: — Добавлю небольшой нюанс: с 
начала года были повышены акцизы на бензин 
и дизель на 14–16%. Это напрямую влияет на 
конечную цену для потребителя, так как акциз 
закладывается в стоимость топлива. В январе 
уже был заметен этот эффект. Однако у прави-
тельства есть инструменты для сдерживания 
дальнейшего роста цен, и в ближайшие месяцы 
мы увидим, насколько эффективно они будут 
применяться. 

Суверов: — Оптовые цены на бензин бу-
дут волатильными, поскольку они зависят от 
экспортных ограничений. Если введут жесткие 
запреты на экспорт, это может снизить цены 
на оптовом рынке.

Что касается розницы, здесь действует 
негласная договоренность между нефтяными 
компаниями: цены на заправках должны расти 
в пределах инфляции. Поэтому резких скачков 
в ценах на АЗС ожидать не стоит, если не про-
изойдет каких-то форс-мажоров на рынке.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Нефтяной рынок в ожидании глобальных перемен
Трамп может попробовать комбинацию Однако в позиции Вашингтона есть я

Нефтяной рынок в ожидании глобальных перемен

СУЕТА 
ВОКРУГ 
БАРРЕЛЯ

Очевидное геополитическое потепле-
ние, символом которого стал резо-
нансный телефонный разговор Путина 
и Трампа, пока никак не отразилось на 
позиции Банка России, сохранивше-
го ключевую ставку на уровне 21% и 
заявившего о готовности ужесточить 
политику, если не удастся замедлить 
инфляцию. Как в таких условиях будет 
развиваться отечественная экономика, 
«МК» выяснил у экспертов.

Центробанк в пятницу, 14 февраля, сохра-
нил ключевую ставку на уровне, установленном в 
октябре прошлого года. Однако ставка остается, 
а мир вокруг стремительно меняется. После про-
веденных 8 февраля полуторачасовых телефон-
ных переговоров Путина и Трампа американский 
лидер заявил о возможности личной встречи 
глав государств, которая состоится в ближайшее 
время. Она будет посвящена возможному за-
вершению конфликта на Украине, но аналитики 
также ожидают, что речь пойдет о возможном 
частичном снятии санкций с России, а в самых 
оптимистических сценариях — с Мосбиржи и ее 
инфраструктуры, что приведет к возобновлению 
торгов долларом и евро. На этих новостях рубль 
укреплялся фактически всю прошлую неделю. 
Официальный курс доллара, который установил 
ЦБ РФ на выходные и понедельник, 17 февраля, 
оказался на отметке 90,3 рубля, евро — 94,9 
рубля, юань — 12,3 рубля. В предыдущий раз 
таким дешевым доллар был пять месяцев на-
зад — в середине сентября 2024 года. 

Однако все эти эмоции не нашли понимания 
у Банка России, который призвал сохранять 
хладнокровие. Глава ЦБ РФ Эльвира Набиулли-
на назвала преждевременной оценку влияния 
переговоров Путина и Трампа по Украине на 
ситуацию в экономике. «В базовом сценарии 
у нас нет этого фактора, — подчеркнула пред-
седатель Центробанка. — Пока, мне кажется, 

это преждевременно включать в сценарий, тем 
более в базовый. Все будет зависеть от развития 
ситуации, сейчас просчитать точно влияние 
на экономику, инфляцию, мне кажется, мало 
возможно». 

Но эксперты уверены, что игнорировать 
новости геополитики у регулятора не получится. 
По словам руководителя управления аналити-
ческих исследований «АВИ Кэпитал» Дмитрия 
Александрова, на ситуацию по ставке будет са-
мым прямым образом влиять происходящее на 
переговорном треке, поскольку благоприятный 
сценарий предполагает насыщение импортом 
имеющегося спроса при одновременном со-
кращении реальных доходов и росте свободной 
рабочей силы, а также удешевления транзакций. 
А при негативном сценарии регулятору придется 
закладывать дальнейшее долговременное рас-
ширение бюджетного стимула, сопровождаемое 
увеличением госзаимствований и сохранением 
сложного положения на рынке труда.

Пока же Центробанк повысил прогноз по 
средней ключевой ставке в 2025 году до 19–22% 
с 17–20%. Такая осторожность регулятора объ-
яснима. Во-первых, инфляция по-прежнему 
остается высокой: к началу февраля она превы-
сила 10%. Кроме того, все факторы, которые в 
прошлом году разгоняли цены, сохраняются и 
в этом. Так, Евросоюз готовит новый, уже 16-й 
пакет санкций к концу февраля. Нефтяной рынок 
чувствует себя неустойчиво из-за обещаний 
Трампа обвалить стоимость барреля. Тарифы 
ЖКХ летом поднимут сразу на 12%. Почему же 

инфляция должна снизиться? «Ни у кого нет 
хрустального шара» — так ответила на этот 
вопрос «МК» на пресс-конференции глава ЦБ 
РФ. Набиуллина добавила, что регулятор, как 
и правительство, постоянно пересматривает 
прогнозы, чтобы исходить из точных данных, 
которые есть в распоряжении властей на дан-
ный момент. Сейчас много проинфляционных 
факторов, но и много изменилось по сравнению 
с прошлым годом. Во-первых, ключевая ставка 
уже 21%, и это большой уровень жесткости. 
«Некоторые считают его даже чрезмерным, — 
заметила Набиуллина. — И по нашим оценкам, 
его должно быть достаточно для замедления 
инфляции». Во-вторых, ЦБ РФ готов продол-
жить ужесточение своей политики, если не 
увидит замедления роста цен. Однако пока 
регулятор видит «охлаждение всех сегментов 
кредитования».

Для россиян продолжение политики ЦБ РФ 
означает, что ставки по депозитам в ближайшее 
время останутся высокими. Как отметил финан-
совый аналитик BitRiver Владислав Антонов, 
текущие предложения банков по вкладам около 
23% на полгода выглядят привлекательно. Це-
лесообразно открывать вклады на 6–7 меся-
цев, особенно если есть возможность получить 
повышенную ставку на новые средства. А вот 
в потребительском кредитовании и ипотеке 
наблюдается охлаждение. Аналитик рекомен-
довал воздержаться от займов по рыночным 
ставкам. Ипотеку стоит рассматривать только 
по льготным программам, тщательно оценив 
свои финансовые возможности. На курс доллара 
решение ЦБ РФ не повлияло, но там ситуация 
будет определяться преимущественно геополи-
тикой и балансом спроса и предложения. 

Наталия ТРУШИНА.

НА ПЕРЕПРАВЕ СТАВКУ НЕ МЕНЯЮТ
Ветер геополитических 
перемен не смягчил 
позицию Банка России

Вашингтон открыл «сезон 
охоты» на российский теневой 
флот.
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С 1 марта в России вступают в силу 
новые правила оплаты отопления. 
Теперь регионы, где жители 
уже платят за тепло только в 
сезон, не смогут вернуться 
к равномерной системе, 
когда ежемесячные суммы 
в квитанциях остаются 
примерно одинаковыми 
круглый год. Власти 
объясняют нововведение 
стремлением к прозрачности 
и удобству расчетов. Но 
для большинства россиян 
это означает одно: зимой 
коммунальные платежи 
вырастут, а летом — снизятся. 
Насколько сильным 
окажется этот рост и как 
подготовиться к изменениям?

До сих пор в регионах действова-
ли две схемы оплаты отопления. Первая — 
равномерная: суммы в платежках оставались 
стабильными, так как годовой объем расходов 
делился на 12 месяцев. Вторая — сезонная: 
начисления происходили только в отопитель-
ный период. В среднем это 7–8 месяцев, но 
в северных регионах отопление включают 
раньше и выключают позже.

Теперь регионы, которые перешли на се-
зонные платежи, не смогут вернуться к старой 
системе. В остальных субъектах решение 
остается за властями: переходить на оплату 
по факту или оставить все как есть.

Главный вопрос, который волнует граж-
дан, — насколько больше придется платить зи-
мой. Точной цифры нет, поскольку все зависит 
от региона, площади жилья, тарифа на тепло 
и даже погоды. Но эксперты прогнозируют, 

что в холодный зимний период суммы в кви-
танциях вырастут в 2–3 раза по сравнению с 
летними месяцами.

«Суммы в платежках будут отличаться 
даже в соседних домах, потому что расчеты 
индивидуальны, — объясняет Петр Гусятников, 
старший управляющий партнер юридической 
компании PG Partners. — В среднем, если 
летом общая сумма за коммунальные услуги 
в однокомнатной квартире составляет 3–3,5 
тысячи рублей, то зимой — 7–8 тысяч».

Рост платежей будет особенно ощутим 
для тех, кто привык к равномерной системе. 
Если раньше нагрузка распределялась по 
месяцам, то теперь зимой придется отдавать 
значительно больше. Да, летом счета станут 
ниже, но не факт, что это компенсирует фи-
нансовый стресс от зимних платежей.

В теории сезонная оплата должна сде-
лать платежи более понятными: платим 
только тогда, когда батареи горячие. Но экс-
перты не видят в этом реального усиления 
прозрачности.

«На прозрачность платежей это не по-
влияет, но ресурсоснабжающим организациям 
будет удобнее собирать деньги только в ото-
пительный сезон», — считает Гусятников.

Кроме того, в ряде регионов, где уже 
действует новая схема, жильцы столкну-
лись с путаницей при расчетах и ростом 

задолженностей. Переход требует разъясни-
тельной работы и четких механизмов защиты 
потребителей.

Наибольший удар придется по тем, кто не 
привык к резким скачкам платежей. Особенно 
это коснется пенсионеров, семей с детьми и 
малоимущих граждан. В условиях растущих 
цен на продукты и услуги дополнительная 
нагрузка зимой может стать серьезной про-
блемой для семейных бюджетов.

При этом введения новых льгот для мало-
имущих не ожидается. Останутся стандартные 
меры поддержки: субсидии на оплату ЖКУ, 
льготы для ветеранов, инвалидов, много-
детных семей. Например, в Москве семьи, у 
которых расходы на коммуналку превышают 
10% от общего дохода, могут претендовать 
на субсидию. В регионах порог может быть 
выше.

Некоторые субъекты уже давно перешли 
на оплату по факту. В Красноярском крае эта 
схема действует с 2021 года, и первое время 
жильцы были в шоке от зимних платежек. Од-
нако через пару лет большинство привыкло: в 
целом годовые расходы остаются такими же, 
просто распределяются иначе.

В Севастополе сезонная оплата зара-
ботала после установки счетчиков на тепло. 
Однако из-за высокой задолженности на-
селения власти столкнулись с проблемой: 

многим жителям оказалось сложно оплачивать 
крупные счета зимой. Решали вопрос через 
разъяснительную работу и помощь тем, кто 
оказался в сложной ситуации.

Тем, кто впервые столкнется с сезонной 
оплатой, важно заранее подготовиться к зим-
ним платежам. Советы экспертов сводятся к 
трем пунктам. Во-первых, откладывать деньги 
на зимние платежи летом. Понятно, что точную 
разницу угадать невозможно, но примерную 
прикидку по данным платежек предыдущего 
сезона сделать можно. И имеет смысл откла-
дывать разницу, чтобы зимой не было шока.

Во-вторых, проверить доступные льготы 
— скажем, в МФЦ или на Госуслугах. Возмож-
но, вы имеете право на субсидии, но просто 
не оформляли их раньше.

В-третьих, разобраться в расчетах. Узнать, 
как начисляется плата в вашем регионе, какие 
установлены тарифы и есть ли возможность 
снизить расходы (например, через энергоэф-
фективные меры).

С 1 марта часть регионов окончательно 
перейдет на оплату по факту потребления. 
Для одних это шаг к более справедливым 
расчетам, для других — серьезный вызов. 
Но главное сейчас — не оказаться в ситуа-
ции, когда зимой счета станут неожиданно 
неподъемными.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Согласно Конституции США родившийся 
в ЮАР Илон Маск никогда не сможет возгла-
вить Соединенные Штаты.

Если, конечно, Америка не изменит свою 
Конституцию. Эта идея на фоне последних 
радикальных заявлений и поступков Трампа — 
купить Гренландию и сектор Газа, присоеди-
нить Канаду, переименовать Мексиканский 
залив, выйти из ВОЗ и СПЧ ООН — уже не 
кажется чем-то запредельным. 

Международные структуры, при помо-
щи которых мир сохранял баланс послед-
ние восемьдесят лет, рушатся как карточ-
ный домик под напором новых американских 
порядков.

И «серым кардиналом» всего этого, судя 
по всему, является отнюдь не избранный пре-
зидент США, а его ближайший сподвижник и 
фаворит Илон Маск и Ко.

Закончится ли это приходом к власти по 
всему миру правых радикалов? И чем они 
отличаются от левых глобалистов, до этого 
управлявших мировым порядком? 

Элиты новые и старые 

— Такое впечатление, что прошедшая 
избирательная кампания в США велась на 
выжженном политическом поле, будто 
бы никто не хотел добровольно брать на 
себя ответственность за то, что станет 
твориться последующие четыре года. 
Иначе невозможно ответить на вопрос: 
почему Трамп? 

— Как я и предполагал в своей книге 
«Убить Левиафана» в 2021 году, в ближай-
шее время должна была начаться схватка 
двух мировых элит, старой и новой. У каждой 
имеются свой проект будущего человечества 
и свое место в нем. Первых я назвал кубику-
ляриями, вторых — бинариями.

— Насколько я помню, кубикул — это 
спальня императора в Древнем Риме и 
Византии.

— В Византии, как известно, вся поли-
тика велась через спальню, народ и даже 
большая часть элиты не имели никакого от-
ношения к принятию политических решений, 
право на которые были у крайне узкого круга 
приближенных. 

Кубикулярии, условно, это старые миро-
вые элиты. У них уже есть все. Все, чего они 
хотят, это править вечно при минимальном 
изменении сложившегося порядка вещей. 
Современные технологии позволяли им это 
сделать. Во всем мире население последние 
годы активно исключалось из процесса при-
нятия решений. Технологии манипулирова-
ния и пропаганды достигли совершенства. 
Все большую роль в этих изменениях играет 
развивающаяся система искусственного 
интеллекта. 

Как в свое время человеческая цивилиза-
ция порабощала живую природу, так сейчас, 
как мне кажется, технологии порабощают че-
ловеческую натуру. Еще в 1962 году писатель 
Олдос Хаксли, автор знаменитого романа 
«Дивный новый мир», выступая в Калифор-
нийском университете в Беркли, предсказал 
так называемую «окончательную революцию». 
Когда при помощи новых технологий элиты 
найдут возможность править всегда, даже 
попытки демократии сойдут на нет. Созна-
ние человека будет подчинено. К сожале-
нию, большинство людей, превратившись в 
безропотных исполнителей, этого даже не 
заметят.

При этом старые элиты (необязательно 
старые физически, но плоть от плоти старого 
истеблишмента. — Е.С.) не являются раз-
работчиками этих технологий.

Их создали и продвигают другие моло-
дые технократы, вот они-то реально молодые 
по возрасту, им сейчас в среднем от 40 до 
50 лет, до недавних времен эта группа не 
имела реальной политической власти, но 
сегодня именно она вплотную приблизилась 

к управлению миром. Прежде всего, конеч-
но, это собственники цифровых плат-
форм, компаний, осваивающих 
искусственный интеллект, за-
нимающихся разработкой 
биотехнологий, крипты и так 
далее. Еще совсем недавно 
старая элита считала тех-
нократов своей обслугой, 
которая удовлетворяет их 
запросы. Но сравнительно 
недавно последние поняли: 
зачем подчиняться? Они осо-
знали себя, свою силу, им не-
достаточно того места, которое 
определили для них кубикулярии. У 
них появились финансовые и технологи-
ческие возможности для большего. Эту новую 
элиту в своей книге я назвал «бинарии» — от 
термина «бинарность», двоичный код, система 
записи информации с помощью двух симво-
лов — 0 и 1. Проще сказать, цифровики. 

— Но они не глобалисты?
— Эта классификация намного шире и 

глубже, чем набившее оскомину деление на 
глобалистов и антиглобалистов. Отмечу, что 
в своей борьбе за власть бинарии опираются 
отнюдь не на глобалистов, многие из кото-
рых как раз представляют старые элиты, уже 
имеющие контрольный пакет практически во 
всех наднациональных структурах с огром-
ными полномочиями и ресурсами. 

— То есть, по-вашему, сложилась ре-
волюционная ситуация? Когда верхи, ста-
рые элиты, пытаются сохранить статус-
кво, а молодые технократы не хотят жить 
на подхвате, как раньше? Получается, 
бизнесмен Трамп, начиная реформы в 
международных и внутренних организа-
циях, ЦРУ, USAID, выходя из ВОЗ и СПЧ 
ООН, просто устраивает их рейдерский 
захват? Если получится, то он перепод-
чинит эти структуры себе. Не получится 
— создаст новые под своим контролем и 
на новых принципах. Но ведь Трамп явно 
не бинарий.

— Естественно, Трамп — кубикулярий, 
с его бэкграундом, образом жизни, тягой к 
роскоши.

— Особенно в сравнении с бессменной 
серой футболкой Марка Цукерберга.

— Но при всей внешней схожести со 
старой элитой, являясь выходцем из этих 
кругов, Дональд Трамп в большей степени 
маргинал. С точки зрения американского 
истеблишмента, он неудачник. Его пред-
приятия прогорали, ему грозило тюремное 
заключение в несколько сотен лет, он все 
время влипал в какие-то скандалы. Но при 
этом в последний момент всегда уходил от 
ответственности. Это не могло не злить его 
конкурентов и противников. Возможно, он бы 
и хотел договориться со старой элитой. Вот 
только она не воспринимала его за равно-
го, потому что он играл и побеждал не по ее 
правилам. Трамп нужен бинариям для окон-
чательного слома прежней системы, он как 
никто другой знает ее слабости и имеет на 
нее зуб, тем более что в силу возраста ему 
уже особо нечего терять.

— Есть такой старый детский смешок, 
немного черного юмора: «Дедушка ста-
рый. Ему все равно». 

— Бинарии сделали ставку на 78-летнего 
Трампа, понимая, как он жаждет реванша. 
Чтобы вернуться в Белый дом в 2024-м, 
что было почти невозможно, Трамп оперся 
на рвущихся к власти технократов. Дав им 
карт-бланш во всех их будущих начинаниях, 
которые только на первый взгляд кажутся 
совершенно безумными. Трамп не пришел 
успокоить мир, как думают многие, он при-
шел его «взорвать». Чтобы на руинах этого 
старого мира уже совершенно другие люди 
построили новый.

— Но сам Маск, по вашей терминоло-
гии, типичный бинарий.

— Маск, Цукерберг, еще Марк Андриссен, 
изобретатель глобальных цифровых 

платформ. Последний совершил 
революцию, создав один из пер-

вых интернет-провайдеров и 
технически сделав Глобаль-
ную сеть доступной по все-
му миру. Парень из самой 
средней семьи, родился в 
штате Висконсин, учился в 
обычной школе, в 24 года 

стал миллионером. Сейчас 
он является одним из главных 

мировых инвесторов в сфере IT 
и выразителем идей так называе-

мого технооптимизма, сторонники 
которого свято уверены, что технологии 

являются единственным рычагом будущего 
управления миром.

В своем манифесте технооптимизма 
Андриссен посылает к черту тех, кто хочет 
продолжать жить как раньше, устроителей 
Давоса, представителей существующих 
международных бюрократических структур, 
глобалистов. Все это, как он считает, нужно 
уничтожить, сломать, растоптать, чтобы рас-
чистить путь для нового мира. На этом пути не 
должно стоять никаких преград и норм. Только 
технологии, с его точки зрения, способны 
создать идеальное общество. 

Манифест технооптимизма Андриссена 
провозглашает тот единственный путь, по 
которому, как им кажется, должно дальше 
двигаться человечество.

Манифест полубогов

— Весь мир насилия они разрушат… 
А зачем? Чтобы создать новый, но уже с 
собой во главе? 

— По мнению технократов, в будущем 
во главе всего должен стоять искусственный 
интеллект. Эти люди — его адепты. Причем 
безо всяких табу. В прошлых администра-
циях, при Обаме и Байдене, были приняты 
довольно серьезные ограничения на развитие 
ИИ. Государство оставляло за собой вето на 
подобные разработки, понимая, что в этой 
сфере имеются непросчитываемые риски. 
Технократы воспринимали эти оговорки как 
удавку на шее.

Сейчас все резко изменилось. Появилась 
альтернатива структурам старого мира. С 
одной стороны, Трамп выходит из множества 
международных организаций, а с другой, од-
новременно объявляет о начале масштабного 
проекта Stargate. Компании OpenAI, Oracle и 
японский SoftBank запускают его. Программа 
включает в себя разработку суперкомпьютера 
и строительство сверхмощных дата-центров 
— физическую базу для AI, Artificial Intelligence, 
искусственного интеллекта по всей Амери-
ке. Это обеспечит прорыв США в области 
новых технологий и фактически выведет их 
в мировые лидеры в области ИИ. На созда-
ние инфраструктуры выделят полтриллиона 
долларов. (Для сравнения, РФ на эти же цели 
планирует потратить до 2030-го 145 милли-
ардов… рублей. — Е.С.). $100 млрд сейчас, 
остальная сумма будет инвестирована в тече-
ние ближайших четырех лет. В одном только 
штате Техас строится десять мощнейших 
дата-центров. Раньше во всей стране таких 
было лишь 2–3. Подобные объекты в Техасе, 
кстати, имеет и Илон Маск. Технооптимисты, 
как и любые фанатики, не скрывают своих 
целей. Они создают сверхразум, с помощью 
которого хотят подчинить мир.

Когда Трамп выступал с инаугурационной 
речью, рядом с ним стояла тройка: Илон Маск, 
Марк Цукерберг и Джефф Безос, основатель 
интернет-компании «Амазон». Те, кто привел 
его к вершинам власти. Совокупное состоя-
ние этой троицы приближается к триллиону 
долларов, что всего лишь в два раза меньше, 
чем весь годовой бюджет США. Понятно, что 
они чувствуют себя полубогами. 

— Но раз есть полубоги, следователь-
но, есть и полудьяволы?

— Для молодых технократов это мировой 
глобализм, за которым стоят старые элиты, 
пытавшиеся создать глобальную систему 
управления и контроля и пять лет назад дик-
товавшие свою волю государствам, прави-
тельствам, бинариям. Тот же Цукерберг бес-
прекословно устанавливал у себя жесткую 
цензуру в Интернете во время пандемии, в 
чем сам признался. ВОЗ решала, что делать 
тем или иным странам, какие ограничения 
вводить, какие вакцины колоть. В принципе, 
ковид был первой попыткой синхронизации 
подобной глобальной системы. Этот экспе-
римент проводили кубикулярии, а бинарии 
были простыми исполнителями. Но в силу 
ряда причин старым элитам не удалось до-
вести задуманное до конца. 

— Слава богу! Но смогут ли технокра-
ты сделать что-то лучшее и более спра-
ведливое, чем предшественники?

— Как минимум они заявляют, что со-
бираются бороться с Антихристом. Питер 
Тиль, основатель платежной системы PayPal и 
компании Palantir, вооружившей спецслужбы 
технологиями массовой слежки, еще один 
соратник Маска и сторонник Трампа, прямо 
заявил, что мировой глобализм и его стрем-
ления — это Антихрист. Что наднациональное 
тоталитарное правительство приведет чело-
вечество к концу. Он развил идею, что якобы 
Соединенные Штаты Америки — библейский 
Катехон, удерживающий мир от того, чтобы 
шагнуть в пропасть. Миссия США — остано-
вить этот беспредел. 

Он предложил новую идеологию США, 
которую сформулировал на теологическом 
языке. Что для того чтобы бороться с глобали-
стами и их идеями, США из роли локомотива 
глобализации должны стать ее ограничите-
лем, подчинить глобализацию себе, противо-
поставив ей новые технологии искусственного 
интеллекта, и этим спасти мир.

Америка должна снова стать великой, 
потому что это богоугодно, что, безусловно, 
роднит идеологию технократов с крайне пра-
выми консерваторами. Тем более что новый 
вице-президент США Джеймс Вэнс, кстати, 
венчурный инвестор в сфере новых техно-
логий, сам человек Питера Тиля и известный 
национал-консерватор. 

— И уж какой консерватор! Такое впе-
чатление, что наши рачители традици-
онных ценностей с их бородами лопатой 
всего лишь косплеют его идеи. Хотя… 
Может, оно так и есть? Вот интересно, 
в 2016-м Вэнс публично обзывал Трам-
па, а трампизм сравнил с наркотиками 
для самых «несчастных американцев», и 
вдруг он становится вторым человеком 
в США. Конечно, чего только не бывает в 

жизни! Возникает вопрос: а дальше что? 
Что, например, будет с национальными 
государствами? 

— Глобалистские структуры посягали 
на суверенность национальных государств, 
диктовали им свою волю, что мы наблюдали 
во время пандемии. В то время как Трампа 
и тех, кто стоит за ним, вполне устраивает 
существование отдельных государств, ко-
торые будут заниматься своими внутрен-
ними делами. Бинарии и без этого станут 
все контролировать, обладая монополией 
на технологии.

Рабы немы

— А как же обычные люди? То есть мы, 
которых большинство? У нас останется 
наша свобода?

— Бинарии рассуждают о свободе выбора 
и о том, что при старых порядках эта свобода 
была бы невозможна. Но будущая свобода 
касается только их самих. Это свобода про-
двигать свои идеи безо всяких ограничений, в 
том числе этических и моральных. О свободе 
других они, в принципе, не думают. И, разуме-
ется, они хотят бессмертия (собственно, ста-
рые элиты тоже не против этого. — Е.С.), что 
прямо записано в философских принципах, 
на которые они опираются. Кстати, в своих 
трансгуманистических идеях они часто об-
ращаются к русским космистам, считавшим, 
что люди должны жить вечно. Конечно, не все, 
а только избранные. 

— Это логично, на всех места просто 
не хватит. Ну, пока Маск не увезет нас на 
Марс. Или не найдет способ записывать 
личность на цифровой носитель. Но ведь 
опять же, эта технология вряд ли станет 
доступна для масс.

— Что касается 95% людей, то им останет-
ся только смириться. Как утверждает амери-
канский философ иранского происхождения 
Джейсон Джорджани, со временем боль-
шинство людей станут придатками машины, 
биороботами. Мечта же Маска — чтобы люди 
еще при жизни слились с компьютером. 

— А те, кто не хочет по-новому, но не 
может что-то изменить? Далеко не у всех 
есть финансы и возможности, чтобы сбе-
жать от этого свихнувшегося мира куда-
нибудь на личный остров. 

— Видимо, те, у кого нет острова, сами 
обрекли себя на такую незавидную участь, 
потому что, как в свое время говорил один 
наш отечественный деятель, «не вписались в 
рынок», остались на обочине новой цифровой 
реальности.

— Все 8 миллиардов не вписались или 
сколько нас там сейчас? А хозяевами жиз-
ни останется «золотой миллиард»? Хотя 
«миллиард» вроде был у старой элиты. 

— Я думаю, что управлять миром станет 
горстка. Не то что не миллиард, а даже не мил-
лион. На их сторону станут и «суверенитетчи-
ки», то есть те, кто не был готов подчиняться 
глобалистам и хотел сохранить привычную 
систему управления в своих странах. Опять 
же со своей национальной элитой, которая 
станет наслаждаться благами и привилегиями 
для немногих. 

С моей точки зрения, та человеко-
машинная сущность, которую я называю 
Левиафаном, уже сформировалась. Тех-
нократам пока кажется, что они являются 
творцами всего, что происходит, но на самом 
деле ими самими уже управляет Левиафан 
— искусственный интеллект, а они служат 
его интересам. 

Но пока эта система без людей не ра-
ботает. Нужно очень много людей, которые 
принимают решения во благо этой системы... 
Левиафан растет, развивается, ему нужна 
подпитка энергией. Система кормится дан-
ными, и для этих данных требуются сервера, 
бесчисленные дата-центры, которые будут 
строить как не в себя, забывая про реальный 
мир. И, конечно, для обслуживания всего это-
го требуется огромное количество энергии, 
что, безусловно, противоречит предыдущей 
«зеленой» повестке. Поэтому, кстати, трам-
повские технократы выступают против этой 

повестки. «Зеленая» повестка нужна была 
глобалистам. 

Точка невозврата 

— Первоначальным замыслом куби-
куляриев, как я понимаю, было создание 
общества тотального контроля, так как 
мир переставал подчиняться старым схе-
мам и стал слишком сложным для преж-
них моделей управления. 

 — То, что происходит сегодня, уже вы-
шло за эти рамки, старые элиты дали тол-
чок созданию цифрового монстра, но сами 
утратили контроль над происходящим. Ко-
нечно, кубикулярии сопротивляются тому, 
что делают Трамп и Маск, но, в сущности, им 
осталось только наблюдать. У них нет воз-
можностей Америки. Европа принадлежала 
к старой элите, но сейчас во все большем 
количестве европейских стран поднимаются 
голоса крайне правых и националистов с их 
требованиями установления уже их порядков, 
что устраивает того же Маска. 

— Достаточно вспомнить эффектное 
выступление Илона Маска на митинге пар-
тии «Альтернатива для Германии» — точь в 
точь как Большой Брат из фильма «1984». 
По сравнению с новым его проектом бу-
дущего все то, что успели сделать глоба-
листы со своим цифровым концлагерем, 
кажется просто детским садом. Тем более 
неизвестно, что нас ждет дальше.

— Разумеется, нельзя исключить гипо-
тетический момент, когда технологии искус-
ственного интеллекта достигнут такого уровня 
развития, что станут самодостаточными и 
начнут эволюционировать без вмешательства 
человека. А что если ИИ решит, что люди ему 
вообще не нужны? Бинарии отвечают, что 
иначе нельзя, альтернативой было бы созда-
ние тоталитарного мирового глобалистского 
государства. 

— Поэтому дружно станем тоталитар-
ным цифровым концлагерем, где главный 
надзиратель к тому же не совсем человек. 
Даже обидно, почему по всем законам са-
мые рьяные сторонники свободы, получив 
власть, тут же становятся ее душителя-
ми. Тот же Билл Гейтс признавался, что 
в молодости мечтал сокрушить основы. 
В результате спонсировал ВОЗ, а сей-
час грозит новой смертельной заразой, 
если Трамп окончательно разгонит USAID. 
Кстати, Гейтс ведь тоже по образу мыслей 
должен быть бинарием?

— По складу характера скорее да. Но он 
пришел слишком рано, поэтому ему пришлось 
влиться в ряды кубикуляриев. Интересно было 
посмотреть его видеоинтервью газете The Wall 
Street Journal, где он вместе с журналисткой 
ходит где-то в Калифорнии по своему поме-
стью. Говорил, что когда-то в юности думал, 
что не станет иметь дела с правительством, 
был противником власти. А со временем по-
нял, что был не прав. Очень откровенно обо 
всем этом рассказывал. Кстати, его спросили 
и про Маска, ведь между ними будто кошка 
пробежала. По поводу Маска Гейтс ответил 
весьма уклончиво и загадочно, сказал, что 
Маск молодец, потому что дал «обещание 
Гедеона».

— Кто такой этот Гедеон? 
— Был такой эпический библейский ге-

рой, который спас народ Израиля и разговари-
вал с Яхве. Думаю, когда человек стоит сотни 
миллиардов долларов, он всяко думает, что 
разговаривает с Богом на равных и является 
его проводником. 

— Я сейчас погуглила. Еще есть Геде-
он Глифул — персонаж из мультсериала 
«Гравити Фолз», ребенок, выдававший 
себя за всемогущего телепата. Жажда 
власти мотивировала его манипулировать 
людьми и запугивать их, вынуждая делать 
то, что нужно ему самому. 

— Цифровые волки, бинарии, конечно, 
очень голодные до власти и не умеют вовре-
мя остановиться, как остановилась старая 
элита в ковид. Они не могут даже немного 
прогнозировать, к чему все придет в резуль-
тате применения ИИ, но, как говорил тот же 
Питер Тиль, все равно будут делать это и не 
постоят за ценой. 

— Вы рассказываете, а я вспоминаю, 
что идеи, которые продвигают Трамп с 
Маском, очень напоминают что-то. Я ино-
гда задаю вопросы ChatGPT, и он в от-
вет несет такую пургу... Словно Трамп с 
его присоединением Канады, покупкой 
Гренландии и переселением из секто-
ра Газа миллионов палестинцев. Может, 
это и правда ИИ дает советы президенту 
США, а они, не думая, как это выглядит 
со стороны, все это озвучивают? Было 
бы смешно…

— Думаю, что бы ни происходило, это уже 
развивается само по себе. По разным оценкам 
технологическая сингулярность, когда благо-
даря ИИ радикальные изменения принципов 
существования человеческой цивилизации 
станут необратимыми, наступит в течение 
ближайших десятилетий. Спрогнозировать 
последствия этого момента невозможно. И 
те люди, которые его приближают, сами не 
ведают, что творят. 

Екатерина САЖНЕВА.
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Новый 
президент 

США пришел 
не успокоить 

мир, 
а взорвать 

его

Илон Маск красуется на февральской обложке журнала The Time. «Who 
is Mr Musk?» — «Кто вы, мистер Маск?» Прогрессор, который выступает 
за наше светлое будущее на Марсе, или поклонник идей крайне правого 
реваншизма? Это если вспомнить его жест после инаугурации Трампа, 
который обсуждал весь мир. Чего хотят силы, приведшие к власти 
45/47-го президента США? И как они станут воплощать в жизнь свою 
программу?
Философ, писатель и исследователь проблем искусственного интеллекта 
Игорь Шнуренко рассказал о том, что, по его мнению, нас ждет в 
ближайшие четыре года с Трампом и Маском и удастся ли последним 
насильно и, главное, быстро сломать тот мировой порядок, на котором 
плохо или хорошо, но человечество продержалось после окончания 
Второй мировой войны, не позволяя всем свалиться в третью мировую.

БИНАРИИ ПРОТИВ 
КАБИКУЛЯРИЕВ:
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Кадр из фильма 
«Матрица».

Марк Цукерберг (слева), Джефф 
Безос (в центре) и Илон Маск 

(справа) на инаугурации Трампа. 
Их общее состояние приближается 

к триллиону долларов.
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«Я не хочу взрослеть!» Многие родите-
ли с удивлением слышат эту фразу от 
своих детей-подростков. И недоуме-
вают: ведь те, кто сегодня «выращи-
вает» тинейджера, сами повзрослели 
довольно рано — не зря они получили 
статус «поколения с ключом на шее». 
Взрослость казалась крутизной еще 
в начале нашего столетия, но теперь 
все изменилось. Почему — разбира-
лась корреспондент «МК». 

Еще 20–30 лет назад «примерно все» 
стремились поскорее вырасти. Самыми 
крутыми в классе и дворовых компаниях 
воспринимались хулиганы-второгодники с 
их небрежно-приблатненной манерой дер-
жаться и заметно пробивающимися усиками. 
Большинство 16–18-летних хотели обрести 
самостоятельность, что бы это ни значило. 
После школы поголовно мечтали «съехать 
от предков, зажить собственной жизнью». 
Яркий, пусть и зарубежный, тому пример — 
американская комедия «Из 13 в 30» (фильм 
2004 года), главная героиня которой только 
и мечтала поскорее превратиться 
из подростка во взрослую женщину. 
Правда, ей не понравилось, но это 
уж другая история…

Теперь же все наоборот. 

Вечно свободный 
Карлсон

Ане 14 лет, она учится в 8-м классе, 
и фраза: «Я не хочу взрослеть» — ее 
любимая. И даже так: «Я не хочу быть 
взрослой и не буду!»

Родители пытаются добиться от 
нее осознания, что такая позиция убеж-
денного инфантилизма неверна и опас-
на, используя привычные штампы. Но у 
«вечного ребенка» на все есть готовый 
ответ. «Аня, ну как ты будешь жить, когда 
окончишь школу?» — вопрошает мама. «Я 
уеду на дачу и буду там жить с собакой».

«А на что ты будешь жить?» (на ваши 
деньги, подразумевается). «Когда роди-
тели станут старенькими, мы будем жить 
все вместе», — развивает мысль девочка-
подросток. Когда-то ей очень «зашел» обая-
тельный образ Карлсона, который, по ее 
мнению, «делает то, что хочет». Похоже, на 
него и ориентируется. Однажды, после се-
рьезного разговора со старшим поколением, 
Аня закрылась в комнате и долго безутешно 
рыдала. Увещевания бабушки она поняла 
так, что если не будет учиться и брать от-
ветственность, то «негде будет жить, и стану 
бомжом».

На неотвязные расспросы в формате 
«почему, ну почему ты не хочешь взрослеть?» 
Аня отвечает, что «взрослые слишком много 
работают и мало отдыхают, они всегда 
замотанные, грустные — потому 
что много проблем». «Я так 
не хочу», — деклариру-
ет восьмиклассница 
и отправляется пи-
сать письмо Деду 
Морозу, в суще-
ствовании кото-
рого не желает 
разувериться.

Н е  т а к 
давно в отно-
шениях взрос-
лых и ребенка 
в семье произо-
шел прорыв: Аня 
сама пожелала 
ходить в магазины 
рядом с домом. Те-
перь ближайшая цель 
родителей — научить ее 
самостоятельно пользовать-
ся метро, чтобы она могла без со-
провождения продвигаться хотя бы на рас-
стояние 2–3 станций. О большем пока и не 
загадывают…

В какой-то степени застревание в детстве 
можно объяснить индивидуальными особен-
ностями человека. Одни дети действительно 
взрослеют медленнее, чем другие, — так же, 
как некоторые медленнее растут или обре-
тают физические признаки «взрослости». На 

стремление к само-
стоятельности и выбору решений, то 

есть демонстрацию эмоционально-волевых 
качеств, воздействуют среда, социум, семья 
и характер.

Вот, например, 16-летняя Алевтина тоже 
не хочет «стареть», как она говорит. Но мотивы 
у нее своеобразные. Возможно, такое вос-
приятие и страхи связаны с тем, что Алевтина 
— творческая личность, будущий художник. 
И все воспринимает чувствительно.

— Во-первых, я не хочу болеть, — неожи-
данно сообщает девушка. — Смотрю на взрос-

лых: они чем дальше, тем больше жалуются 
на здоровье, кучу таблеток принимают, лежат 
в больницах… Я не хочу! И морщины, седина 
тоже пугают. Маминых подруг как ни послу-
шаешь — все говорят об утраченной красоте. 
Но главное — я боюсь потерять радость. Вот 
это радостное детское восприятие мира. У 
взрослых такого не бывает: там дальше все 
серо, скучно, монотонно…

Ее 16-летие, по словам де-
вушки, стало рубежной датой 
для всей семьи. Бабушка тор-
жественно поздравила внучку 
и преподнесла фамильный 
гарнитур: кольцо и сережки с 
бриллиантами. Мама и папа 
тоже восприняли дату очень 
серьезно… в отличие от самой 
именинницы. 

— Я не пойму, какая 
разница, 15 лет мне или 16, 
чувствую себя одинаково. 
Почему родители говорят о 
каком-то Рубиконе? И куда 
мне носить эти сережки?.. 
— удивляется Алевтина, ко-
торая предпочитает стиль 
аниме-готика. — Даже торт 
с мастикой преподнесли, 
наверху выложено: «16 лет». 
И что? Когда я в колледж 
поступила, на ту специаль-

ность, которую очень хотела, такого движа 
не было, а тут всего лишь цифра.

Полет Питера Пена

Инфантильные люди существовали 
всегда. Навскидку можно привести в при-
мер «вечную девочку» тетушку Питтипэт из 
«Унесенных ветром». Или Пьера Безухова в 
начале эпопеи Толстого, или даже Евгения 
Онегина… Да что литература: каждый при-
помнит из своего круга великовозрастного 
персонажа, который вырос и даже возмужал, 
а вот взрослым стать не сподобился, потому и 
ведет себя, как капризная инфанта Изабелла. 

Избегает ответственности, часто срыва-
ет договоренности, зависит от мне-

ния других, «взрослых людей». И 
охотнее всего стремится к раз-

влечениям и удовольствиям. 
В общем, явление хорошо 

известно, но в последнее 
время о нем говорят все 
больше.

В активном неже-
лании взрослеть моло-
дежь начали обвинять 
еще пару десятилетий 
назад — тогда «огребли» 

миллениалы, т.е. рожден-
ные между 1980 и 1995 

годами. Специально для 
них придумали термин «ки-

далт» (дословно: взрослый 
ребенок — от английских слов 

kid и adult). Он обозначает взрос-
лого, который сохраняет детские и 

юношеские увлечения: мультфильмы, ко-
миксы, игрушки… Так окрестили мужчин 30 
лет и старше, увлеченных фэнтези, компью-
терными играми и различными гаджетами, 
а также девочек того же возраста, которые 
коротают время за просмотром диснеевских 
мультиков. Комментируя явление, психологи 
увязали его с «синдромом Питера Пэна» и еще 
с эскапизмом (стремлением уйти от реально-
сти). Вот только тут есть нюанс: львиная доля 

«кидалтов» уже доросла до 30–40 лет, и прак-
тика показывает — «несерьезные» увлечения 
абсолютно не мешают им жениться и выходить 
замуж, делать карьеру, брать ипотеку и во-
обще жить нормальной взрослой жизнью. 
Ну разве что с мультиками или игрушками 
по вечерам.

— Сейчас в обществе происходит смена 
коммуникативных технологий и культурный 
перелом: книги уступают место гаджетам, 
появляются иные способы получения ин-
формации и размываются границы детства 
как социального конструкта. Мы видим, что 
дети и взрослые носят одинаковую одежду 
и аксессуары, выбирают похожие развле-
чения, слушают одну и ту же музыку. Пред-
ставления о возрасте меняются, и все чаще 
употребляется термин «кидалт», — отмечает 
в беседе с корреспондентом «МК» семейный 
психолог Екатерина Шабельская. — Многие 
стремятся окунуться в детство, чтобы «вы-
гулять внутреннего ребенка»: отвлечься от 
забот, испытать яркие эмоции. Взрослые 
покупают одежду с мультяшными персонажа-
ми, увлеченно играют в компьютерные игры, 
проходят квесты, коллекционируют игрушки и 
катаются на аттракционах. Далеко не всегда 
это говорит об инфантильности — можно 
иметь «несерьезное» хобби и в то же время 
«быть дельным человеком»: реализовывать-
ся в профессии, выстраивать отношения с 
партнером, жить активной и полноценной 
жизнью. Но если детство проходило в семье, 
где царили гиперопека и контроль, то, вырас-
тая, человек не успевает повзрослеть и часто 
чувствует себя беспомощным. В этом случае 
у него есть шанс остаться «вечным ребенком», 
убегающим от ответственности и имеющим 
трудности с социализацией.

Да и история Питера Пэна может за-
кончиться хорошо — если мальчик живет в 
реальности.

— Илья с самого раннего детства был 
очень непосредственным и общительным, — 
рассказывает его бабушка Дамира Георгиев-
на. — Даже в школе вел себя очень ребячливо: 
мог вслух заговорить на уроке с соседом по 
парте, с учительницей, а на перемене спокой-
но подвалить к старшекласснику и залезть в 
сумку к нему, если его внимание привлекли 
наушники или красивенький пенал. И внешне 
Илюша долго оставался маленьким. В 12 лет 
многие его принимали за первоклассника: 
как себя вел, так и выглядел. Нас гоняли по 
врачам, пытаясь объяснить особенности его 
поведения и роста болезнями щитовидки, 
внутриутробными патологиями или инфекци-
ями, изменениями в гипофизе. Наследствен-
ность приплетали. Но каких-то серьезных 
патологий у Илюши не выявили, показатели 
анализов были хорошие. Сейчас думаю, что 
у него точно был синдром гиперактивности с 
недостатком внимания, но его тогда не умели 
диагностировать.

По словам бабушки, в подростковом 

возрасте Илья тоже часто говорил дома, что 
взрослеть он не хочет. И даже сам не мог объ-
яснить почему. В классе его мало кто всерьез 
воспринимал: «мелкий», «шибздун» — такие 
обидные прозвища. Но издевательств не 
было, потому что при своей внешности па-
рень не был забитым. Он со всеми общался, 
много улыбался и «бракованным» себя не 
чувствовал. Дружить, однако, предпочитал 
с детьми на 2–3 года младше себя.

— Наверное, все изменилось, когда мы 
его в театр отдали, — продолжает бабушка. — 
Решили, что его раскованность будет кстати, 
и друзей, может, прибавится. И верно. Там он 
наконец подружился с ребятами постарше, 
стал ездить с ними куда-то. И говорить начал 
по-другому — о том, куда хочет поступать, 
о дальнейшей жизни… В 11-м классе начал 
подрабатывать, тоже сам, в кафе официантом. 
Вот где его шустрость и общительность при-
годились! Затем Илья поступил в вуз и окончил 
его, сейчас служит в армии. Брутальным так и 
не сделался — невысокий, выглядит моложе 
своих лет. Но совершенно не комплексует, 
шутит: «Сегодня модно выглядеть моложе».

Куда уводит детство?

И с этим тоже не поспоришь: и вправду 
модно. Если 20–30 лет назад девочки мечтали 
о маминой помаде и сапогах старшей сестры, 
чтобы показаться взрослее, то сегодня все 
наоборот: те, кому уже стукнуло 25 лет, во-
все не спешат расставаться с подростковым 
стилем одежды.

Исследования показывают, что «питер-
пэновских» настроений становится слишком 
много, а задержка в детстве овладевает все 
большим количеством молодежи. Феноменом 
заинтересовались ученые из Австралии и 
опубликовали выводы в известном меди-
цинском журнале. Согласно их подсчетам, 
подростковый возраст у человека надо прод-
лить… до 24 лет.

Американцы тоже провели исследование 
и удивились, что подростки меньше инте-
ресуются сексом. Если в 1991 году первый 
«школьный» контакт случался у 54% моло-
дых людей, то в 2015-м таковых был 41%. А 
сегодня — и того меньше. Раньше средний 
возраст вступления в брак был 22–23 года 
— сегодня 27–29, и продолжает расти. Даже 
на Западе, где это не было принято, растет 
процент молодых людей, проживающих вме-
сте с родителями, а уж в России и подавно. 
Современных инфантилов и вечных Питеров 
Пэнов обсуждают в соцсетях. Общий вердикт 
таков: «жизнь стала более легкой», а тут еще 
цифровизация…

— Я считаю, что в нашей стране поко-
ленческая разница очень заметна, — гово-
рит социальный психолог Валерий Раушин-
ский. — Но это не потому, что раньше были 
«богатыри», потом мы, а после нас вообще 
какие-то инфантилы. Дело в экономических 

и социальных условиях взросления. «Дети 
войны», родившиеся в 1930–40-х, воспиты-
вали своих детей «выживальщиками». Созна-
тельно либо подсознательно их авторитарное, 
жесткое, а часто и отстраненное воспитание 
было нацелено на то, чтобы те как можно 
раньше и как можно полнее отвечали за себя. 
В свою очередь уже это поколение со своими 
детьми часто старалось все сделать наобо-
рот. В семьях возник детоцентризм, культ 
раннего развития, «свободы личности» и т.д. 
Можно сказать, выросло первое «непоротое 
поколение» в нашей стране. И вот эти ребята 
уже не так жаждали разных свобод и «примет 
взросления», как предыдущие. Водка, порно 
и ранние связи уже не были настолько за-
претным плодом…

По словам Раушинского, сейчас пере-
мены происходят на наших глазах: мы еще 
не можем утверждать, каким вырастет по-
коление «альфа» (рожденные с 2010 до 2024 
года). Их взросление сопровождает многое: 
искусственный интеллект, сенсорные гадже-
ты, доступ к информации за секунды. Логично 
предположить, что они могут стать еще ин-
фантильней, причем первыми в эту тенденцию 
попадут самые интеллектуально развитые и 
эмоционально восприимчивые. А родителям 
надо, наверное, приготовиться к тому, что 
воспитывать чадо придется лет до 30.

Согласна с коллегой и семейный психолог 
Екатерина Шабельская:

— В современном обществе распро-
странен детоцентризм: родители живут ради 
ребенка и ставят его интересы на первое 
место. Культ ребенка в семье, как правило, 
сопровождается гиперопекой и повышенной 
тревожностью за детское здоровье, безопас-
ность и благополучие. Стремясь всюду «под-
стелить соломки», взрослые лишают детей 
возможности проявить самостоятельность 
и тормозят их личностное развитие. Что ка-
сается прав, привилегий и удовольствий — 
их у современных подростков очень много. 
Школьники уже не мечтают быстрее вырасти, 
чтобы расширить круг своих возможностей. 
Модная одежда, косметика, развлечения и так 
присутствуют в жизни, а детские права рев-
ностно защищаются. Детство представляется 
ярким и беззаботным периодом, взросление 
же ассоциируется с трудностями, скукой и 
рутиной. Взрослые часто сами формируют 
у подрастающего поколения такое восприя-
тие, жалуясь на тяготы жизни и нелюбимую 
работу.

Также следует отметить, что мы живем 
в довольно нестабильное время и испыты-
ваем переизбыток стресса. Это касается и 
детей, которые в стрессовой ситуации могут 
регрессировать — начинают вести себя так, 
будто они младше, чем есть на самом деле, 
утрачивают какие-то навыки и становятся 
капризными. Чрезмерная опека со стороны 
папы и мамы ухудшает ситуацию, усугубляя 
«откат в детство» и усиливая тревожность.

— Как родителям правильно реагиро-
вать, если ребенок такое заявляет?

— Не стоит делать трагедии из слов, ска-
занных подростком в порыве эмоций. Многие 
дети не желают взрослеть, а взрослые не хотят 
стареть, но жизнь устроена так, что ничего не 
стоит на месте. Услышав от сына или дочери 
«не хочу взрослеть!», не стоит укорять или вы-
смеивать. Постарайтесь донести до ребенка, 
что во взрослении есть свои преимущества: 
меньше зависишь от мнения окружающих, 
легче ориентируешься в жизни, обретаешь 
финансовую независимость и испытываешь 
радость от реализации в профессии, твор-
честве. Чтобы доводы были убедительными, 
необходимо подкрепить их примерами из 
собственного опыта. Если нежелание взрос-
леть вызвано неуверенностью в себе и своих 
способностях, важно действовать так, чтобы 
у ребенка появилось ощущение «я могу вы-
полнить это задание сам, я справлюсь, у меня 
получится». Здесь поможет вовлечение детей 
в спортивную, творческую или бытовую дея-
тельность, в которой они могут почувствовать 
себя компетентными и самостоятельными. 
Родителям следует отмечать и поощрять 
конкретные успехи ребенка. А если их пока 
нет, нужно похвалить проявленное усердие 
и силу воли — ведь без этих качеств невоз-
можны серьезные достижения.
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От встречи с эксгибиционистами, чье 
больное либидо толкает их к обнаже-
нию своих половых органов перед не-
знакомцами, увы, не застрахован ни-
кто. Это многовариантная сексуальная 
девиация, то есть отклонение от секс-
нормы. «МК» решил разобраться вме-
сте с экспертом-сексологом, на какие 
подвиды разделяются эксгибициони-
сты, какие наказания и в каких случа-
ях им грозят, как себя вести, если они 
попадутся вам на пути, а также когда 
подобные наклонности сексологи счи-
тают нормой. 

Для начала приведем несколько эпизо-
дов, когда москвичи сталкивались с такими 
«любителями» обнажиться на людях. 

Не так давно городские паблики облетело 
фото голого мужчины, который занимался 
«оздоровительными практиками» в Ботаниче-
ском саду, шокируя своим видом посетителей. 
Это половое извращение или нет?

В сентябре 2024 года в соцсетях обсуж-
дались другие снимки. Нагой мужчина стоит 
на балконе на втором этаже дома. Его, как со-
общалось, увидели дети. Жильцы утверждали, 
что он так делает не в первый раз. Чем для 
извращенца закончился его «выход в свет», 
неизвестно, зато известен финал схожего ин-
цидента: детишки углядели в окне дома двух 
обнаженных юношей, и в итоге два студен-
та были приговорены к 5 и 5,5 года колонии 
строгого режима по статье «…о развратных 
действиях в отношении двух или более лиц». 
Даже в своем доме нужно помнить, что вас 
могут увидеть люди снаружи. 

В августе того же года проходила новость 
об эксгибиционисте из подмосковных Мытищ, 
который пугал детей, пока те играли в футбол. 
Взрослый дядя-«болельщик» нагишом бегал 
вокруг юных футболистов. Мальчишки в итоге 
убежали домой и рассказали обо всем роди-
телям. Те обратились в полицию с заявлением. 
Пока полового преступника искали, 34-летний 
Сергей В. сам явился в полицию с повинной и 
признался, что немного «пошалил» и ему очень 
стыдно. Запоздалое раскаяние не помогло: 
в отношении «шалуна» возбудили уголовное 
дело по статье «Насильственные действия 
сексуального характера в отношении лица, не 
достигшего 14-летнего возраста», по которой 
ему грозит до 20 лет лишения свободы.

Летом 2023 года москвичка застукала 
(уже во второй раз!) в Кусковском парке голого 

мужчину, занимавшегося непотребством на 
лавочке. Когда она обратилась к блюстителям 
порядка, те заявили, что это «мелкое хулиган-
ство» (по статье КоАП «мелкому обнаженному 
хулигану» грозит штраф в размере от 500 до 
1000 рублей или арест на срок до 15 суток). А 
вот если бы извращенца увидели дети и на-
стучали взрослым — смотри пункт выше про 
«футбольного шалуна».

Сколько еще подобных инцидентов оста-
ется за рамками инфополя, никто не знает. 
Но явно стоит разобраться в причинах такого 
непотребства на людях. 

Два вида отклонений

По словам психотерапевта и сексолога 
Алексея Лысенко, существует два вида эксги-
биционизма. Первый — истинный, когда люди 

не способны в принципе контролировать свои 
сексуальные позывы. Так бывает при некоторых 
психиатрических диагнозах: шизофрения, 
умственная отсталость, патологическое пора-
жение лобных долей, которые как раз отвечают 
за морально-волевую сферу. 

— В какой-то момент, как и у обычных лю-
дей, у них нарастает сексуальное возбуждение, 
на фоне которого их может охватывать бес-
покойство, тревога, мучительное напряжение, 
— объясняет сексолог. — Но из-за проблем с 
психикой эксгибиционистский акт является 
для них единственный способом избавиться 
от этого напряжения. Нередко он завершается 
мастурбацией. Вышел, покрасовался, получил 
всплеск сексуального возбуждения от нужных 
ему реакций окружающих — и его «отпускает». 
Через какое-то время снова может возникнуть 
позыв повторить то же самое. Отмечу, что при 

психиатрических диагнозах у части больных 
может полностью отсутствовать стыд.

Нетрудно догадаться, что если будет уста-
новлена (с помощью психиатрической экспер-
тизы) невменяемость человека, оголившегося 
в публичном месте, то его ждет не уголовное 
наказание, а принудительное лечение. 

Другими словами, ужесточение ответ-
ственности за неприличные действия на глазах 
у народа касается лишь вменяемых извра-
щенцев. И это как раз вторая разновидность 
отклонения — так называемый ложный экс-
гибиционизм, когда волевой контроль сексу-
ального действия возможен, то есть человек 
совершенно сознательно идет на эксгибицио-
нистский акт. Если экспертиза признает его 
вменяемым, ему могут предъявить обвинение 
в «насильственных сексуальных действиях в 
отношении несовершеннолетних», в их раст-
лении и так далее, как это уже не раз бывало 
в судебной практике.

При этом ложный эксгибиционизм быва-
ет еще и в двух вариантах: садистический и 
мазохистический. «Нудиста»-садиста возбуж-
дают страх, изумление, шок жертвы, эдакое 
доминирование над ней. Хоть он находится 
и на расстоянии, но при этом ощущает себя 
властителем. При мазохистическом варианте, 
напротив, человека возбуждает то, что ему 
в этот момент становится стыдно. Плюс его 
может возбуждать то, что его ругают, стыдят, 
угрожают ему...

В конечном итоге, по словам эксперта, все 
это коренится в истории психосексуального 
развития человека, в психотравмах детства 
и подросткового периода, когда в результате 
стечения обстоятельств образовалась прочная 
связка в мозге — «обнажение при ком-то — 
сексуальное возбуждение».

Две трети людей — 
с эксгибиционистскими 
наклонностями 
Немало мужчин и женщин имеют в той 

или иной степени эксгибиционистские на-
клонности. Как часть сексуального портрета 

такие пристрастия присутствуют примерно 
у 2/3 людей. Но большинство из них позво-
ляет этим импульсам реализоваться только 
в допустимых формах: наедине с мужем или 
женой, любовником (любовницей), в конце кон-
цов, с эскортницей, то есть на основе добро-
вольного взаимного согласия двух взрослых 
людей. Понятное дело, что это не считается 
отклонением.

Есть еще один аспект эксгибиционизма: 
некоторым людям свойственно «раскрепо-
щаться» под воздействием алкоголя или за-
прещенных препаратов, которые, как известно, 
сносят в сознании все моральные барьеры. 
Иная женщина и в страшном сне не может 
представить, что она способна станцевать 
в костюме Евы на столе, но после обильных 
возлияний все это становится возможным. 
Стыдно будет потом. 

Впрочем, для мужчин и женщин, ко-
торым нравится обнажаться, в том числе 
и на людях, есть много других мест. Это и 
нудистские пляжи, и эротические клубы… 
При этом люди полностью осознают, что и 
где делают.

С женским эксгибиционизмом картина 
выглядит несколько иной. Конечно, женщина не 
станет выпрыгивать из-за кустов, распахивая 
плащ или шубу, наброшенную на обнажен-
ное тело, это скорее прерогатива мужчин. 
Хотя всякое бывает. Но для дам есть ряд сфер 
деятельности, где можно покрасоваться в не-
глиже. Это и танцовщицы эротического жанра, 
и актрисы «взрослых фильмов», натурщицы у 
студентов-художников. Туда часто и направля-
ются женщины, имеющие эксгибиционистские 
наклонности. 

— Часть женщин, обнажаясь, имеет впол-
не четкую сексуальную цель: это их возбуж-
дает, — объясняет Алексей Лысенко. — Но не 
всегда. Для части женщин это способ под-
твердить свою женскую привлекательность, 
увидеть восторг в глазах мужчин, привлечь 
внимание, почувствовать себя страстно же-
ланными. 99% мужчин не побегут жаловаться 
в полицию, увидев на улице или где-то еще 
обнаженную девушку, напротив, не упустят 
случая полюбоваться.

Все это, напомним, не касается тех слу-
чаев, когда свидетелями обнажения в публич-
ном месте становятся несовершеннолетние. 
Тут уже и мужчинам, и женщинам «светит» 
суровое уголовное наказание за растление 
малолетних. 

«Покерфейс — 
и бежать» 
Что касается правил поведения при 

встрече с носителем данной секс-девиации, 
то прежде всего с детьми нужно обязательно 
говорить на эту тему, предупреждать, что 
им могут попасться вот такие больные, не-
нормальные люди.

— Детям в таких ситуациях следует бы-
стро уходить или лучше даже убегать туда, 
где есть люди, — рекомендует сексолог. — 
Ведь эксгибиционисты чаще выходят «на 
охоту» в безлюдных местах. О подобном про-
исшествии обязательно нужно рассказать 
родителям. Почему именно несовершенно-
летние становятся их жертвами? Потому что 
дети не дадут отпора в отличие от взрослого 
человека, который может и ударить. 

Что касается взрослых женщин, то неко-
торые начинают увещевать эксгибициониста, 
стыдить его, а это совершенно бессмыслен-
ное занятие. Это психиатрический случай. 
А если это мазохистический вариант, то че-
ловека, напротив, ругань возбудит. Поэтому 
лучший вариант — делаем покерфейс (бес-
страстное лицо), смотрим мимо и быстро 
двигаемся в своем направлении. Главное, 
для чего они это делают, — ожидание эмоций 
и реакций «зрителей». А если этого нет, то 
теряется весь смысл. Они начинают ждать 
следующего «зрителя».

На вопрос, можно ли ожидать от экс-
гибициониста нападения и попыток изна-
силования, сексолог ответил, что такое слу-
чается крайне редко. Как правило, они не 
пытаются таким образом вступить в какие-то 
сексуальные и прочие отношения, их во-
все не это увлекает. Но в любом случае для 
ребенка такая встреча может обернуться 
психотравмой, особенно если в прошлом 
у него уже был какой-то негативный опыт. 
И совершенно неизвестно, каковы будут 
последствия для его психики.

Эксперт добавил, что люди с такими на-
клонностями обычно в курсе, какое уголов-
ное наказание им грозит за обнажение перед 
несовершеннолетними, потому и дожидают-
ся взрослых женщин. Но это если речь идет 
о психически здоровых людях. Психиатри-
ческим больным закон не писан.

Ирина 
БРИЧКАЛЕВИЧ.

Почему современные подростки 
предпочитают задержаться 
в детстве

ГОЛЬ НА ИЗВРАЩЕНИЯ ХИТРА
Кто такие эксгибиционисты и чем они опасны

Не хочу
ВЗРОСЛЕТЬ!ВЗРОСЛЕТЬ!
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Карлсон 
и Питер Пэн — 
первые 
«кидалты».



Вячеслав Малежик, кажется, решил 
развернуть время вспять. Если не-
сколько лет назад его спрашивали 
преимущественно о состоянии здо-
ровья, то теперь в разговорах о бо-
лячках смысла нет: композитор снова 
в строю, бодр и полон энергии, осо-
бенно накануне своего дня рождения. 
17 февраля он отмечает 78 лет. «МК» 
пообщался с именинником и выяснил, 
какой самый дорогой подарок от жены 
он получил, почему не жалует рэп и 
как планирует отпраздновать очеред-
ную праздничную дату.

«Знаю, на кого можно 
положиться»
— Вячеслав Ефимович, вам 78. Какие 

планы на эту дату?
— У меня будет традиционно концерт в 

день рождения. Вот соображаю, что лучше 
спеть: песни, которые я написал за свою жизнь, 
или те песни, которые созданы в последнее 
время. Мне хотелось бы показать и то и дру-
гое. Но, наверное, тогда концерт получится 
более длинным, чем требуется. Разум мне 
подсказывает, что зритель тоже может уставать 
— и не только наслаждаться моим искромет-
ным искусством, но и возненавидеть, если я 
слишком долго буду играть. Со мной будут 
участвовать мои друзья, которые, в общем-то, 
играли на моих предыдущих концертах и специ-
альных мероприятиях. Кастинг выступающих 
я не делаю, я просто знаю, кто ко мне придет, 
знаю уровень мастерства этих людей, знаю, 
на кого можно положиться. Я также знаю, что 
в трудную минуту они меня поддержат, а я, 
со своей стороны, не дам им упасть. Кстати, 
многих зрителей, которые ко мне приходят, я 
узнаю в лицо.

— Как-то специально готовитесь к 
праздничному выступлению?

— Я сейчас больше занимаюсь не изуче-
нием музыкальной составляющей, а повторяю 
тексты, которые мне надо спеть для зрителей. 
Просто не хотелось бы сильно прибегать к 
шпаргалкам. Хотя новые песни у меня в прин-
ципе отрепетированы. Ну и поскольку я уже 
многократно убедил зрителей в том, что я не 
халтурю, какие-то мелкие ошибки мне не про-
щаются. Немного переживаю. Просто мне 

хотелось бы чувствовать, что я еще орел. Ну а 
еще я устраиваю день рождения в кафе, чтобы 
не готовить, и моя жена лишена «удовольствия» 
шинковать салаты. (Улыбается.)

— Так праздновать — это одно удоволь-
ствие! А было такое, что день рождения 
оказался непростым испытанием?..

— Да, например, концерт на 70-летие 
такой сложный был! Там меня накручивали 
телевизионщики, которые навязывали мне 
каких-то музыкантов, которые должны были 
участвовать в этом концерте. А я придумал 
совсем другой концепт, и он не особо клеился 
с тем, что мне навязывали.

— Не могу не поговорить о подарках на 
день рождения. Расскажите о самых ярких, 
которые помните до сих пор.

— Например, мне запомнился подарок, 
когда в преддверии Международного женского 
дня я возвращался из Средней Азии, — мне 
подарили чадру. Предложили, чтобы я на 8 
Марта подарил ее своей жене. Это было до-
вольно забавно... Ну а самым запоминающим-
ся стал подарок, когда жена подарила мне в 
Черногории квартиру, которой мы до сих пор 
пользуемся. Это было где-то в 2007 году, и мы 
с удовольствием с тех пор ездим туда каждое 
лето. В итоге эта квартира привела к тому, что 
я Черное море перестал любить. 

— Говорите, что супруга подари-
ла... То есть в жилищных вопросах она 
разбирается? 

— Да, моя жена, несмотря на то что окон-
чила Школу-студию МХАТ, получила сначала 
строительное образование. Она окончила 
факультет водоснабжения и канализации в 

каком-то строительном институте в Донецке, 
где родилась. И, в общем-то, строительство 
дачи и всех наших квартир проходило при не-
посредственном участии моей жены. И когда 
приходят ко мне друзья, они говорят: «Какой же 
ты молодец, какую замечательную квартиру ты 
сделал!» А я говорю: «А эту квартиру сделала 
моя жена!» А я как-то умудрился сохранить за 
собой звание мужа, который не может вбить 
гвоздя в стенку. Я когда-то свою жену убедил 
в том, что удар по пальцам дороже обойдется 
семье, нежели приглашение какого-нибудь 
профессионала-слесаря.

— То есть если надо вбить гвоздь, то вы 
можете позвать какого-нибудь специально 
обученного человека?

— Нет, это делает жена, я же, как настоя-
щий хозяин, только даю команду: «Таня, вот тут 
гвоздь надо вбить». 

— А что вы хорошо умеете делать по 
дому?

— Дома у меня классно получается лежать 
на диване, петь песни под гитару, смотреть 
телевизор и продолжать обсуждение поли-
тических тем со своей женой или с моими 
гостями. 

— Уверена, что вы хотя бы приготовить 
что-то можете...

— Ну да, я умею готовить на самом деле. 
Просто я считаю главным компонентом в лю-
бом деле — пение это или приготовление пищи 
— любовь, с которой ты это делаешь. Энер-
гия, которая в этот момент вырабатывается, 
скрашивает и песню, и любую еду. Поэтому, 
когда я готовлю аджапсандал, в кастрюлю 
сваливаю всё, тушу это на медленном огне, 
а потом заливаю сыром, получается вкусное 
блюдо, которое я готовлю в течение трех часов, 
отчаянно пережаривая, параллельно варю мясо 
и так далее... В общем, получается, может быть, 
не сильно красиво, но, как говорят, аппетитно. 
Может, врут. Но, честно говоря, мне всегда 
жалко жену, потому что после меня остается 
такой беспорядок, столько приходится потом 
ползать по кухне и за мной прибирать! Лучше в 
ресторан сходить поесть изысканное блюдо.

«Есть гитара, море и жена»

— По вашему рассказу прямо видно, что 
за годы совместной жизни с любимой женой 
вы уже нашли точки соприкосновения...

— У нас уже не точки соприкоснове-
ния, у нас с женой — плоскости соприкос-
новения. Причем каждая клеточка сопри-
касается с громадным чувством глубокого 
удовлетворения...

— То есть какие-то ссоры — это не про 
вас?..

— Нет, ну иногда орем друг на друга, но это 
в приступе большой любви. И после третьей 
оплеухи, которую она мне отвешивает, у нас 
наступает взаимный оргазм.

— Вы нас заинтриговали рассказами 
про жилье в Черногории. Расскажите, как 
часто вы туда ездите? 

— Сейчас мы летаем с женой уже редко, 
поскольку билеты очень дорогие, да и про-
блематично туда долететь — надо лететь с 
пересадками, это выматывает в значитель-
ной степени. Печально, что тот отдых, кото-
рый происходит в Черногории, смазывается 
долгим возвращением назад. Тем не менее 
мы туда летаем 1–2 раза в год постоянно, и 
очень нам там нравится. Смена образа жиз-
ни, как говорят умные люди, это и есть отдых. 
Наверное, можно было бы эту квартиру не 
покупать и деньги истратить на кругосвет-
ное путешествие, но, с другой стороны, я 
в своей жизни умудрился объездить мир с 
женой, когда появилась возможность путе-
шествовать по морям и океанам. Я считал: 
52 страны мы проехали или даже больше. И 
поэтому мне, честно говоря, нравится, что 
в Черногории мы приезжаем в свой дом. В 
этом есть какое-то несравнимо большее для 
меня удовольствие, нежели жить в гости-
нице. Потому что по гостиницам во время 
своей гастрольной жизни я наездился. Я 
прикинул: во всем Советском Союзе, на-
верное, осталось всего два места, где я не 
был. Я ни разу не был в Тбилиси и ни разу 
не был на Чукотке, хотя при этом в 33 км от 
Чукотки есть американская земля, бывшая 
российская Аляска.

— А как вы в Черногории обычно время 
проводите? 

— У меня там есть гитара, есть море, есть 
жена. И этих трех составляющих вполне хвата-
ет, чтобы у меня не было свободного времени, 
особенно в сложные минуты. Паузы, которые 
у меня возникают между сочинительством и 
купанием в море, заполняет жена, которая 
говорит, мол, что-то ты давно меня не обнимал, 
не целовал. И я с охоткой набрасываюсь на 
любимую тушку своей жены. (Улыбается.) На 
самом деле каждый раз мне хватает вот тех 
горок, по которым я хожу, и моря, в котором я 
плаваю, чтобы убедиться, что я еще в хорошей 
физической форме. 

— От вопросов отдыха перейдем к 
рабочим вопросам. Сейчас дуэты не за-
писывает только ленивый. Вы еще не 
надумали? 

— Я записал альбомы онлайн со многими 
музыкантами еще во время ковида. У меня 
получилось несколько совместных работ с мо-
лодыми музыкантами. Да и вообще все музы-
канты, с которыми я сейчас работаю, уже будут 
молодыми по сравнению со мной, поскольку я 
уже буду изображать старца. (Смеется.)

— А как насчет совместных песен с 
модными рэперами? 

— В моем возрасте хорошо не быть мод-
ным, в моем возрасте кайфово быть стильным. 
А стиль у меня, в общем-то, не только в моей 
прическе, но и, скажем, в моем голосе и в 
том, как я придумываю песни. Мне кажется, 
он мог бы диссонировать с рэпом. Хотя, может 
быть, если бы появился какой-то самобытный 
парень, мне бы это понравилось.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ЮБИЛЕЙ

ПЕРСОНА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 февраля 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И лесная птица из го-
лубиных, и ласковое обращение к женщине. 
4. Так и не сыгравшийся басенный коллектив. 
10. «Курсор» на циферблате часов. 11. Цифра 
в анкете, зависящая от даты рождения. 13. 
Зубастое орудие для укладки стогов. 14. Лайка 
для тончайших перчаток. 15. Зимняя услуга в 
коммунальных платежах. 16. Меры по обна-
ружению «оригинала» фоторобота. 18. «Евро-
пейский гость» на грязной кухне. 20. Сладкий 
хворост к чаепитию. 22. Обычаи туземцев 
для европейца. 23. Торговый «мегабутик» с 
кафетериями. 24. Людской «хаос» на рынке 
перед праздником. 27. Знаменитый ученый из 
когорты светил. 30. «Сундучок» с таблетками и 
йодом, что есть в каждом доме. 32. Венгерский 
народный танец, состоящий из двух контра-
стирующих частей: медленной, патетической 
и сменяющей ее бурной и стремительной. 34. 
Разговорное название наждачной бумаги. 
35. «Жернова» для утреннего ароматного на-
питка. 36. Очередная причуда сумасбродной 
дамочки. 38. Часть княжества, «выданная» 
княжичу. 39. Крытые ступеньки у входа в те-
рем. 40. «Нагретость» душевной компании. 
41. Стационарное лечебное учреждение, при 

котором ведется научная и учебная работа. 42. 
Мускусная крыса с ценным мехом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черно-белая работа Дю-
рера. 2. Броня, защищавшая тело рыцаря. 3. 
Каменная мечта Данилы-мастера. 5. И куколь-
ный театр, и притон. 6. Авантюра с вероятно-
стью потерять деньги. 7. Повозка с пулеметом 
и пулеметчиком. 8. «Груша» с вольфрамовой 
нитью. 9. Неуч, который радуется тройке. 
10. И моллюск, и бесхребетный человек. 12. 
Пациент, которому срочно надо худеть. 17. 
Отлучка солдата без ведома командира. 19. 
Третий лишний, разбивший влюбленную пару. 
20. Зеленый рай за границей мегаполиса. 21. 
Другое название еврейской кипы. 25. Работ-
ник, перевыполняющий план. 26. Отбивная из 
говядины рядом с гарниром. 27. Слово, что 
складывал из льдинок Кай в мультфильме. 28. 
Заслуженный трофей режиссера. 29. Книга 
с параграфами из школьной библиотеки. 31. 
«Наглядное пособие» Менделеева. 33. Старая 
мера объема вина, водки, равная 1/200 ведра. 
34. Образец для вырезания стандартных 
деталей. 37. «Разливатель» в конструкции 
самовара. 38. Скромная «пассия» яркого 
селезня.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Баклуши. 4. Эпиграф. 10. Примета. 11. Бенефис. 13. Июль. 14. 
Марш. 15. Утепление. 16. Контур. 18. Цитата. 20. Понятие. 22. Столовая. 23. Вращение. 
24. Провизор. 27. Доходяга. 30. Амфибия. 32. Коньки. 34. Стремя. 35. Сверстник. 36. 
Пеня. 38. Пена. 39. Автоген. 40. Идиллия. 41. Сарафан. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ботинки. 2. Ларь. 3. Шампур. 5. Птенец. 6. Грим. 7. Форшмак. 8. 
Кампания. 9. Объектив. 10. Планшет. 12. Салазки. 17. Уголовник. 19. Интендант. 20. По-
возка. 21. Епархия. 25. Равнина. 26. Референт. 27. Добытчик. 28. Галерея. 29. Скепсис. 
31. Вязанка. 33. Истома. 34. Скелет. 37. Явка. 38. Пиво.

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК 
ЦЭМ  (ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) 
является лицом, осуществляющим прекращение За-
крытого паевого инвестиционного комбинированного 
фонда «Новые земельные инвестиции» (Правила до-
верительного управления зарегистрированы и внесены 
Банком России в реестр паевых инвестиционных 
фондов от 15.07.2010 года за № 1832-94151121) 
(далее — Фонд) на основании пп. 6 ст. 30, а так-
же п. 1 ст. 31 Федерального закона от 29.11.2001 
№ 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», сообщает 
о проведении торгов в электронной форме открытых 
по составу участников в форме аукциона с закрытой 
формой подачи предложений о цене (далее — торги) 
по реализации  следующего имущества, входящего в 
состав имущества Фонда: 

Лот 1 — земельный участок, площадь 61388 кв.м., 
кадастровый номер 50:12:0070219:294, адрес: МО, 
р-н Мытищинский, восточнее д.Юдино.

Начальная цена Лота 1 — 57 040 000,00 руб.
Торги будут проводиться в 10:00 ч. 24.03.2025 

(срок приема заявок с 10:00 ч. 19.02.2025 до 17:00 ч. 
20.03.2025) на электронной площадке ООО «Центр 
реализации» — https://business.centerr.ru/, раздел 
«Продажи» (далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, 
установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных до-
кументацией торгов.

Подробная информация о Лоте (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия 
в торгах), а также документация торгов (полный текст 
извещения, проекты договоров и др.) размещены 
на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные элек-
тронной подписью на ЭТП; своевременно заключив-
шие договор о задатке и обеспечившие поступление 

задатка не позднее 20.03.2025 на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от начальной цены соответствующего Лота.  
Заявитель вправе направить задаток на счет ОТ без 
предоставления подписанного договора о задатке. 
В этом случае поступление от заявителя задатка на 
указанный счет ОТ, считается акцептом размещенного 
на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок 
на участие в торгах. Изменение заявки допускается 
только путем подачи новой заявки, при этом перво-
начальная заявка должна быть отозвана. Заявители, 
допущенные к участию в торгах, признаются Участ-
никами торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявши-
мися по причине допуска только одного участника, 
Продавец вправе принять решение о заключении 
договора купли-продажи (далее — договор) с един-
ственным участником.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (един-
ственным участником) осуществляется не позднее 10 
рабочих дней с даты заключения договора, за вычетом 
внесенного ранее задатка по следующим реквизитам 
Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с  30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60

 куплю книги до 1955 г. (б/у). Иконы. 
Значки. 8-495-649-17-59

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю

Несколько лет назад на одном из офи-
циальных мероприятий в училище Гнесиных 
(ГМУ) тогдашний его директор Татьяна Барер, 
обращаясь со сцены к студентам, оговори-
лась, назвав Гнесинку «Российской академией 
имени музыки». Случайная ошибка вызвала 
у всех улыбку — не насмешливую, ведь все 
прекрасно понимали, что отчасти и правда 
учатся в академии имени ее величества Музы-
ки, которой основательница Гнесинки, Елена 
Фабиановна, верно и преданно служила. И все, 
что ею создано, было на благо музыкального 
искусства и образования.

Невероятная влюбленность в музыку 
всего семейства Гнесиных поспособствова-
ла быстрому росту популярности школы. Ее 
основатели в прямом смысле жили на работе. 
Их квартира, расположенная прямо в здании 
академии, теперь превращена в музей, куда 
ежегодно в сентябре водят на экскурсию всех 
первокурсников. Святое! Да и сейчас при-
нято говорить «Гнесинский дом» о своем 
учебном заведении. 

Только вдумайтесь в цифру: 72 
(!) года Елена Фабиановна Гнесина 
бессменно возглавляла учебные за-
ведения, занимаясь не только педа-
гогической деятельностью, но и ад-
министративной. Но школа не была 
«женской»: Михаил Гнесин был 
учеником Римского-Корсакова, 
имел композиторский талант 
и создал здесь отдел ком-
позиции и теории музыки. 
Подробнее об истории 
учебного заведения рас-
сказал Александр Рыжин-
ский, ректор РАМ имени 
Гнесиных:

«Их заслуга состоит в ста-
новлении и в государственном 
статусе той системы, которую 
создавали не только Гнесины, 
безусловно. Но именно их семья 
фактически сделала систему 
обучения школа—училище—вуз 
государственной. Елена Фабиановна обща-
лась с Луначарским, наркомом просвещения, 
и во многом он стал адептом ее взгляда на 
музыкальное образование». 

Но третьей ступени изначально не было, 
ведь тогда уже были консерватории в Санкт-
Петербурге и в Москве. Она появилась позже, 
в 1944 году. Так сформировался «Гнесинский 
комбинат», из которого выпускались прекрас-
ные музыканты-исполнители, исследователи 
и — важно! — педагоги. На этом здесь всегда 
был особенный акцент.

Однако Гнесинка сегодня — это не шко-
ла исключительно музыкальных педагогов, 
как принято считать с советских времен (ра-
нее заведение именовалось музыкально-
педагогическим институтом). Охват музы-
кальных специальностей в академии самый 
крупный в России, вплоть до таких необычных и 
современных специальностей, как медиаком-
позиция. Но здесь хранят верность традициям 
и по-прежнему делают упор на умение зажечь 
любовь к музыкальному искусству и у тех, кто 
собирается связать свою жизнь с музыкой 
профессионально, и у тех, кто в свое время 
прошел мимо музыкальной школы. 

Гнесинку 
отличают прин-
ципы, заложен-
ные семьей 
основателей: 

«Бесшо-
вность» обра-

зования. Речь 
идет о преемствен-

ности музыкальных 
программ. Сама Елена 

Фабиановна хотела сделать 
так, чтобы ребенок, незави-

симо от того, где живет, получил качественное 
музыкальное образование, имел равные воз-
можности со всеми при поступлении в любой 
музыкальный вуз: «В какой-то степени я и сам 
состоялся благодаря этой системе, — делится 
Рыжинский. — Окончив музыкальную школу и 
музыкальное училище в Омске, приехал по-
ступать в академию Гнесиных и продолжил 
обучение уже здесь. Рисков в моей жизни не 
случилось, так как было единство музыкальной 
образовательной программы». 

Семейность. Доверительное отношение 
между педагогами и учениками свойственно 
многим вузам. Но зачет и экзамен, важные и 
зачастую страшные для многих студентов про-
цедуры, здесь принято превращать в праздник 
— подведение итогов проделанной работы, 
выявление достоинств и подсказки, куда стоит 
обратить особенное внимание. Все это за чаш-
кой чая с любимыми педагогами у рояля. 

Демократизм. Педагогическая практи-
ка — обыденное явление. Но Гнесинке в свое 
время пришлось хлебнуть негатива и упреков в 
том, что педагоги доверяют старшекурсникам 
работать с младшими. Как так?! Могут ли одни 
студенты вести занятия у других? Вполне! 
Ведь именно этого и добивалась в свое время 
сама Елена Фабиановна: так педагоги могут 
воспитать своих «наследников» и четко знают, 
в чьи руки перейдет Гнесинский дом: «Сам 
этим пользуюсь и вижу в этом проявление 
преемственности, — рассказывает Александр 
Сергеевич, — когда ты понимаешь, кто при-
дет к тебе на смену, и даже можешь заранее 
спланировать».

Работают ли эти принципы, доказыва-
ют фамилии выпускников Гнесинки. Арам 
Хачатурян — уверены, что у вас в голове 
уже зазвучали темы из его знаменитого 
балета «Спартак», — один из первых сту-
дентов только что открытого на тот момент 
Михаилом Гнесиным класса композиции. 
Михаилу Фабиановичу низкий поклон за 
возможность наслаждаться музыкой Тихона 
Хренникова, который по окончании школы 
написал именитому преподавателю письмо 
с вопросом, выйдет ли из него композитор в 
будущем. Ответ последовал теплый, с реко-
мендацией поступать в училище. Страшно 
себе представить тот факт, что могли бы 
вовсе не родиться любимейшие песни о 
столице — «Московские окна» (те самые, с 
«негасимым светом», яснее которого нет) 
или та, что «Друга я никогда не забуду, если 
с ним подружился в Москве». 

«Отношение ко мне совершенно изуми-
тельное, буквально на руках носят» — так 
писал будущий гений киномузыки Микаэл 
Таривердиев домой отцу после поступления 
в Гнесинку. Сложно вообразить себе нашу 
жизнь без музыки к «Семнадцати мгнове-
ниям весны» и Новый год без темы «Снег 
над Ленинградом» из «Иронии судьбы, или 
С легким паром!». Хотя, безусловно, не ки-
нематографом единым славен композитор 
— востребованы его органные сочинения, 
камерная музыка и многое другое. 

Красный диплом Гнесинки есть у Филиппа 
Киркорова, который учился на отделении му-
зыкальной комедии. Однако здесь гордятся не 
только выпускниками, которые связали свою 
судьбу с музыкой. Кто знает, раскрылся бы так 
актерский талант Валерия Гаркалина, если бы 
не факультет кукольного искусства, которым 
во времена его учебы там руководили лучшие 
кукольники Советского Союза Леонид Хаит и 
Сергей Образцов?

Певица Людмила Зыкина, дирижер Вла-
димир Федосеев, композитор Давид Тухма-
нов, Иосиф Кобзон и многие другие — все 
они гордость Гнесинки. Многие из них дей-
ствительно стали не только прославленными 
музыкантами-исполнителями, но и настоящи-
ми наставниками, как например Александр 
Градский и Дима Билан (выпускник не акаде-
мии, а музыкального училища). 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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Гнесинка празднует 
130-летие

Александр 
Рыжинский.

Гнесинцы 
у памятника 

Елене 
Фабиановне.

ЕЩЕ ОРЕЛ!
Вячеслав Малежик 
поведал про семейную 
идиллию и концерт 
на день рождения

Несколько лет назад на одном из офи-
циальных мероприятий в училище Гнесиных 

15 февраля 1895 года, ровно 130 лет назад, порог малень-
кого частного учебного заведения под названием «Музы-
кальное училище Е. и М.Гнесиных» переступила первая 
ученица. С тех пор ведет отсчет история знаменитой Гне-
синки, а точнее, Российской академии музыки, которая 
сегодня носит имя своих основателей. «МК» рассказыва-
ет об удивительной истории, принципах, традициях и вы-
пускниках старейшего музыкального заведения. 
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В деле о допинге первой ракетки мира, 
итальянца Янника Синнера поставлена 
точка. Поставлена она Всемирным анти-
допинговым агентством, убежденным, 
что дело закрыто. У всех остальных со-
вершенно другое мнение — решение 
ВАДА пойти на соглашение со спор-
тсменом создает разрушительный 
прецедент для борьбы с допингом и 
соблюдения честности в спорте.

Вся система управления мировым 
спортом деградирует. Не только при орга-
низации и проведении Олимпийских игр. 
Вообще вся. Возможно, потому, что во всем 
мировом сообществе накопилось слишком 
много противоречий. И спорт, как важная 
часть общественной жизни, тоже им под-
вержен. Спортсмены перестают доверять 
руководящим органам, сомневаясь в их 
честности. Потому что эти самые органы 
почти ежедневно дают поводы для такого к 
себе отношения. Вот очень простой и яркий 
пример такого скандала, сотрясающего мир 
профессионального тенниса последние 
полгода.

Первым ракеткам — 
разрешено

В конце августа 2024 года стало извест-
но, что первая ракетка мира, итальянский 
теннисист Янник Синнер, в марте этого же 
года сдав две положительные допинг-пробы 
на клостебол, не понес никакого наказания 
и продолжил выступать на турнирах АТР. 
Причем не просто продолжил выступать, но 
побеждал и с третьего места в рейтинге в 
марте поднялся до первого в августе.

К этому моменту уже была двухлетняя 
дисквалификация бывшей первой ракетки 
мира румынки Симоны Халеп. Более того, 
как выяснилось чуть позже, в августе по-
ложительный тест на триметазидин сдала 
и первая ракетка мира среди женщин по-
лячка Ига Швентек. Тот самый препарат, 
который обошелся нашей Камиле Валиевой 
в четыре года дисквалификации и стоил 
разрушенной карьеры.

Знаете, что объединило дела Синнера и 
Швентек? Крайне мягкое решение и ВАДА, 

и Агентства по поддержанию честности в 
теннисе. Полячке дали месяц, итальянцу 
вначале вообще ничего не дали — Между-
народное агентство по обеспечению чест-
ности тенниса (ITIA) поверило его объяс-
нениям. И дважды простило. И Синнер 
продолжил играть, побеждая на турнирах 
и поднимаясь по рейтинговой лестнице к 
первому месту.

Когда все это стало достоянием ши-
рокой общественности, почти все ведущие 
теннисисты во главе с Новаком Джоковичем 
и Карлосом Алькарасом, скажем мягко, 
выразили крайнюю степень удивления ре-
шениями ITIA и ВАДА.

В сентябре 2024-го ВАДА подало апел-
ляцию в Спортивный арбитражный суд (CAS) 
по делу Синнера, который, по мнению неза-
висимого трибунала, не имел никаких при-
знаков вины или халатности.  Антидопинго-
вое агентство решило оспорить наказание, 
точнее, его отсутствие, в арбитражном суде. 
Требуя до 2-х лет дисквалификации со всеми 
вытекающими последствиями.

На минуту показалось, что здравый 
смысл и справедливость восторжествуют. 
А если не они, то хотя бы элементарное 
чувство самосохранения возобладает — ну 
нельзя же и правда творить такой беспре-
дел. Но это минутное помут-
нение быстро прошло, и все 
стало на свои места. Еще раз 
подтвердив печальную истину: 
одним можно, другим нельзя.

Покайтесь, и вас 
простят

В субботу (вот ведь какое 
замечательное теософическое 
совпадение), 15 февраля, на сай-
те ВАДА появилось официальное 

заявление. В котором подробно было рас-
сказано о том, как и почему эта организация 
и Синнер заключили договор об урегулиро-
вании дела о допинге. В результате которого 
итальянец признал свою вину и согласился 
на трехмесячную дисквалификацию вместо 
двухгодичной, которую требовало ВАДА. 
Покаялся и был, по сути, прощен — плюс 
время чиновникам и своим адвокатам сэко-
номил, а также деньги, что тоже приятно.

Как говорилось в заявлении, ВАДА «для 
обеспечения справедливого и надлежаще-
го результата» было готово заключить это 
мировое соглашение в соответствии со 
статьей 10.8.2 Всемирного антидопингового 
кодекса. Интересно, что ни для Валиевой, ни 
для румынской теннисистки Симоны Халеп 
таких вариантов не предлагалось или же о 
них не сообщалось публично.

Что касается столь милостивого отно-
шения к Синнеру, то агентство сообщило, что 
удовлетворено объяснениями спортсмена 
о причине нарушения — он не намеревался 
мошенничать сознательно, воздействие 
клостебола не дало никаких преимуществ 
для повышения результатов и произошло 
без его ведома из-за халатности «его 
окружения». Тем не 

менее наказать все-таки надо было, как 
указано в кодексе организации, поэтому 
было принято решение пойти на сделку. 
«На основании уникального набора фак-
тов этого дела трехмесячное отстранение 
считается надлежащим результатом. ВАДА 
не добивалось аннулирования каких-либо 
результатов, за исключением тех, которые 
были ранее наложены трибуналом первой 
инстанции. Международная федерация тен-
ниса и Международное агентство по честно-
сти тенниса, оба соответчика по апелляции 
ВАДА в CAS, не обжаловали решение первой 
инстанции и приняли соглашение об урегу-
лировании дела», — говорилось в официаль-
ном заявлении. Говоря проще — употреблял, 
попался, сообщил, что нечаянно, адвокаты 
заявили, что на результаты не повлияло, 
они, мол, и так хороши — так зачем обижать 
выдающегося атлета, согласного отбыть 
наказание? Напоминает слова Генерала 
в поэме Филатова про Федота-Стрельца: 
«Нет войны, я все приму — ссылку, каторгу, 
тюрьму. Но желательно — в июле. И жела-
тельно — в Крыму».

Что касается Синнера, то по условиям 
соглашения он будет отбывать свой срок с 
9 февраля 2025 года по 23.59 4 мая 2025 
года (включая зачет за четыре дня, отбытых 
спортсменом ранее, когда он находился под 
временным отстранением). Согласно статье 
10.14.2 кодекса, Синнер может вернуться к 
официальной тренировочной деятельности 
с 13 апреля 2025 года.  При этом ВАДА офи-

циально отозвало свою апелляцию в 
Спортивный арбитражный суд. Между-
народное агентство по обеспечению 
честности в теннисе также проком-
ментировало соглашение, заявив о 
принятии к сведению решения ВАДА, 
добавив, что первоначальное рас-
следование проводилось в строгом 
соответствии со Всемирным анти-
допинговым кодексом и Антидопин-
говой программой тенниса. Оно и 
подтвердило непреднамеренный 
характер нарушения и позволило 
установить источник запрещен-
ного вещества.

«Я всегда признавал, что 
несу ответственность за свою 

команду, и понимал, что строгие правила 
ВАДА являются важной защитой спор-
та, который я люблю. На этом основании 
я принял предложение ВАДА разрешить 
это разбирательство на основании санк-
ции сроком на три месяца», — подвел итог 
делу Синнер.

Шито-крыто, ваших нет. Пулька 
расписана.

Так можно было?

Да, но не всем и не всегда. Дела Ва-
лиевой и Халеп, как и некоторых других 
атлетов, пересматриваться не будут. Но 
вопросы остались. И дело даже не в том, 
что дали всего три месяца, а в том, как их 
дали. Для непосвященных — Синнер не 
потеряет первое место в рейтинге. У него 
не будут отобраны победы на турнирах, в 
том числе серии Большого шлема. И он, 
сыграв на Открытом чемпионате Австра-
лии в январе 2025 года, успеет сыграть и 
на французском «Ролан Гаррос» в конце 
мая — начале июня, а затем и на Открытом 
чемпионате Америки, и на Уимблдоне — на 
всех четырех «шлемах» этого года.

Вроде бы все по закону, но даже не 
осадочек, а осадок будь здоров от тако-
го решения остался у всего спортивного 
мира. Двукратный олимпийский чемпион 
по биатлону Дмитрий Васильев в интервью 
«Все про спорт» помимо дела Валиевой при-
вел пример норвежского лыжника Мартина 
Сундбю, получившего всего двухмесяч-
ную дисквалификацию за допинг. Это, по 
его мнению, еще раз подтверждает суще-
ствование двойных стандартов в ВАДА. 
Васильев предложил еще раз пересмотреть 
дело Синнера, заявив, что дисквалификация 
может быть еще мягче. «Два часа дисквали-
фикации были бы в духе циничных решений 
ВАДА», — иронично заметил Васильев. Со-
гласны с ним многие другие российские 
и иностранные заслуженные спортсмены 
и специалисты. Осталось надеяться, что 
эпоха таких двойных стандартов закончится 
так же, как кратковременная эпоха вседоз-
воленности для спортсменов с «половыми 
вариациями».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Нахлебавшись восторга после увиден-
ного в произвольной программе мужчин 
финала Гран-при в Красноярске (кто у 
экранов телевизоров, кто на эмоцио-
нальных до экстаза трибунах), все по-
грузились в грустную думу. Изощренно 
придумала ее для России главная ледо-
вая организация — ISU. Надо выбрать 
за год до Игр, то есть прямо сейчас, 
одного фигуриста для олимпийского от-
бора. И одного запасного, да и то только 
для квалификационного турнира. Кто 
виноват, понятно. А что делать? Кого 
оставлять за бортом льда?

Владислав Дикиджи ехал на финал 
Гран-при (он же — завершающая сорев-
новательная часть свалившегося на голову 
федерации и фигуристов отбора на квали-
фикационный турнир) в качестве фигуриста, 
не упускавшего в сезоне возможности по-
казать, кто на российском льду всех ста-
бильнее. Завоевал «золото» на двух этапах 
Гран-при, а в конце декабря стал чемпионом 
России в Омске. На чемпионате страны по 
прыжкам еще и показал исполнение акселя 
в четыре с половиной оборота, того прыжка, 
который подвластен еще лишь чемпиону 
мира американцу Илье Малинину. Пусть 
это можно считать только демонстрацией 
технических возможностей Дикиджи (по-
скольку прыжок исполнен не в программе), 
но приправа для звания чемпиона России 
вышла убойная.

И, казалось бы, по совокупности всех 
успехов Влада — что в прошлом году, когда 
он просто взрывал лед своим нахальным 
вторжением в топовую группу, что в этом 
— козыри отбора были в его руках. Как не 
раз уже объяснял примерную схему выбора 
самого достойного из достойных президент 
ФФККР (теперь уже официальный, потеряв-
ший после недавних выборов приставку и.о.) 
Антон Сихарулидзе: у федерации нет одного 
турнира, по которому формируется сборная. 
И поэтому «мы будем брать и прошлый год, 
и этот сезон, и психологическую устойчи-
вость, конечно, финал Гран-при России мы 
тоже будем учитывать».

Козыри у Влада были, но лед конкретно 
в Красноярске рассудил несколько иначе. 
Сначала Дикиджи уступил в короткой про-
грамме сразу трем фигуристам, пусть и 
немного (99,14). Основные соперники при-
ехали в Красноярск явно не сторонними 
наблюдателями: Евгений Семененко стал в 
короткой программе третьим (100,49), Петр 
Гуменник — вторым (104,50), а Марк Кондра-
тюк первым (104,70). И было понятно, что 
произвольная программа станет огненной. 
Характером наших парней ледовый бог не 
обидел, а мастерство, помноженное на ку-
раж, в последнее время вытворяет с россий-
скими одиночниками что-то невероятное.

В произвольной программе Владислав 
не добрал до собственной компонентной 
оценки в Омске на чемпионате России при-
мерно три с половиной балла. Если тут мож-
но было даже неприветливо кивнуть в сто-
рону судей — былая лояльность как-то взяла 
себя в официальные руки, то технически 
Влад допустил и двойной лутц, и погреш-
ности в прыжках. Итог — 287,17 балла.

● ● ●
После проката Дикиджи сказал: со-

брался на первую половину программы, но 
«немножко хочу поругать себя за вторую». 
Рассказал, что одной из причин не столь 
удачного, как были в сезоне, выступления 
могли стать проблемы с коньками: сломался 
крючок, тренер Олег Татауров пытался ис-
править ситуацию, что-то даже просверлил, 
но дискомфорт помнился. Да и сам спор-
тсмен «кидал в свою голову много ненужных 
мыслей во время проката».

И как бы там ни было, как бы ни хоте-
лось попасть на Олимпийские игры, Влад 
признал: «Все, что зависело от меня, я 
постарался сделать». И оставил болель-
щикам надежду: «Это не последняя же 
Олимпиада».

Марк Кондратюк — фигурист взрыва. 
Если он взрывает на льду себя, то делает это 
и с залом. И чаще это все же происходит, 
что называется, во благо. Хотя случают-
ся и провалы, которые на льду просто не 
оставляют живого места. Тоже взрыв — но 

уничтожающий, а не созидающий.
В Красноярске Марк развернул свою 

психологию в нужную сторону. У фигуриста 
также есть опыт олимпийского старта, при-
чем закончившийся наградой командного 
турнира (историю превращения завоеван-
ного «золота» в «бронзу» все знают, а вклад 
в медаль Пекина Марк внес убедительно). 
Кондратюк не стал тихариться в финале: по-
шел на исполнение пяти четверных прыжков. 
Прыгнул четверной лутц, упал с четверного 
флипа, показал четверной тулуп, каскад чет-
верной сальхов — тройной тулуп и сольный 
четверной сальхов. Он шел ва-банк, это сра-
ботало на «серебро» (294,06 балла), отрыв 
от Семененко микроскопический.

Суммируя затем эмоции — и в реаль-
ном времени, и в мыслях о будущем, 
Марк признал: если появится 
возможность выступить на 
Олимпиаде, это будет 
очень круто. «Но если 
в этот раз не сложит-
ся, планирую катать-
ся до 2030 года, 
будет еще одна 
попытка».

И — тоже опыт 
— не стал на себя 
брать даже наме-
ком ответственность 
в выборе кандидатов 
на олимпийский отбор, 
заметив, что, наверное, 
есть критерии, под кото-
рые «какой-то человек макси-
мально подойдет». Хотя и пояснил: 
«Если это буду я — хорошо, если другой 
— значит, он этого более достоин».

То, что сделал в Красноярске Петр Гу-
менник, — сенсация, но все же и не совсем. 
От Петра ждали фееричного проката весь 

сезон. Что там случилось на неудачном для 
него чемпионате России в Омске, ковырять-
ся нет смысла, потому что есть кому это де-
лать и без нас. Но в финале Гран-при России 
удар соперникам он нанес мощный. Четыре 
прыжка в четыре оборота и два тройных 
акселя, фантастика движений, пластики и 
музыкальности. Фигурист получил итоговые 
314,54 балла по сумме двух прокатов. Это 
результат-триумф. А вышедший «из бере-
гов» зал в ледовом дворце — зрелище на 
наивысший балл в фигурном катании.

После короткой программы Петр Гу-
менник оценил свои шансы поехать на 
Олимпийские игры-2026 в пять процентов. 
После идеальной победы в произвольной, 
когда собрано воедино было все: техника 
и компоненты — повысил шансы на один 
процент. Правда, как минимум. И выдал 
максимум: «С точки зрения логики — сто», 
хотя столь высокие баллы увидеть от судей 
и не ожидал.

И — вот оно, счастье болельщика! — 
Петр также не скрывает, что намерен и 
дальше смотреть в свое будущее на льду, 
независимо от приближающихся Олимпий-
ских игр в Италии. Правда, прогнозы на свое 
участие в Играх-2030 давать не стал. «Все 
слишком неопределенно, слишком большая 
дисперсия, нет ценности в этом прогнозе». 
В этот момент явно кто-то призадумался 
над своими языковыми возможностями. 
Но следующая констатация факта от Петра 
Гуменника выбросила мысли со стороны: «С 
каждым годом улучшаю контент, думаю, к 
2030 году я и наберу форму».

Что же касается нынешнего сезона, то 
Гуменник согласился: слишком поздно его 
начал. Заявил, что в следующий раз, осо-

бенно если на чемпионате России 
будет отбор на чемпионат Ев-

ропы или мира, начнет вы-
ступать раньше.

● ● ●
Но это будет в чуть 

более отдаленном 
будущем. А в бли-
жайшем — до конца 
февраля — ФФККР 
должна подать те са-
мые списки в ISU. От 

каждого вида — один 
участник для квалифи-

кационного отбора в сен-
тябре и один запасной. В 

мужском одиночном катании 
со стороны все выглядит так: 

есть четыре фигуриста, стоящие 
все же выше остальных. Прогнозировать 
именно такое окончание мужского турнира 
в финале Гран-при России, конечно, не мог 
никто. Так на то это и спорт. Таланты могут 
всё. А спутать официальные карты в нужное 

время и нужном месте — вообще любимое 
их занятие.

Конечно, потрясение от такой битвы 
гигантов льда в Красноярске мы все пере-
живем еще не скоро. И на языке пока только 
одно, высказанное коллегой наших оди-
ночников из парного катания Александром 
Галлямовым: «А можно их всех отправить? 
Просто, чтобы показать?».

Доводы в пользу каждого из четверки 
на роль и основного фигуриста для олим-
пийский квалификации, и запасного есть. 
Есть ли отводы у кого-то, отталкиваясь от 
выдвинутых критериев? Это как раз пока 
не очень понятно. Мы тут все про спортив-
ный принцип отбора, а соискателям могут 
«предъявить» и что-то другое. И касается это 
всех дисциплин, не только одиночников.

Во-первых, в документе ISU сказано, что 
претендент на статус нейтрального атлета 
«не должен ассоциироваться любым обра-
зом с персоной, отбывающей дисквалифи-
кацию за допинговое нарушение». Сложная 
формулировка, которая может нести угрозу 
нашим одиночницам, да и не только им. Не 
должен спортсмен, подающий документы 
на нейтральный статус, иметь связи с ар-
мией и силовыми структурами. Связь эту 
разные федерация трактуют по-разному, 
но всем памятно, как МОК просеивал наши 
летние виды перед Парижем-2024, вынося 
бан лидерам.

Впрочем, что касается первого вопро-
са, то в ФФККР уверены: речь идет о том, 
чтобы спортсмен сам не был замешан в 
допинговых скандалах. Это «достаточно 
понятная формулировка», считает Ан-
тон Сихарулидзе. Более того, президент 
утверждает, что на сегодняшний день в диа-
логе с международной федерацией и МОК 
федерация говорит о наших лидерах. И не 
видит «никакого агрессивного отношения». 
Поэтому есть надежда, что проблем с про-
хождением через критерии международной 
федерации не будет, а фигуристы, которые 
заслуживают участия в олимпийском отборе 
и Олимпиаде, будут выступать.

…Вот и Петра Гуменника, растоптав-
шего своими прокатами в Красноярске все 
мысли и настроения из серии «выберем 
самого стабильного по совокупности», тоже 
спросили: как делить-то это потенциальное 
пока еще во всех отношениях участие в 
поедании олимпийского пирога? 

Ответ был таков: «Надо выбрать набор 
критериев, каждому критерию дать вес, 
умножить этот вес на критерии». Вот, каза-
лось бы, все понятно. Только все равно не 
понятно пока ничего. Кроме одного, что при-
знали все, а Владислав Дикиджи сформу-
лировал: «Рад очень за Петра Гуменника, он 
— зверь. 314 баллов — это невероятно».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Гришковец (1967) — драматург, 
театральный режиссер, киноактер, музы-
кант, писатель, телеведущий
Денис Майданов (1976) — певец, автор-
исполнитель песен, актер, музыкальный 
продюсер, заслуженный артист РФ
Вячеслав Малежик (1947) — эстрадный 
певец, поэт, композитор, заслуженный ар-
тист России
Андрей Чемеркин (1972) — тяжелоатлет, 
олимпийский чемпион, четырехкратный чем-
пион мира, двукратный чемпион Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Д е н ь  с п о н т а н н о г о  п р о я в л е н и я 
доброты
Д е н ь р о с с и й с к и х с т уд е нч е с к и х 
отрядов
День Службы горючего Вооруженных 
сил России

1600 г. — по решению светского суда Джор-
дано Бруно предали сожжению в Риме на 
площади Цветов
1880 г. — произошло пятое неудачное по-
кушение на Александра II
1740 г. — был зафиксирован рекордный для 
Санкт-Петербурга мороз — минус 40°C
1935 г. — принято решение об организации 
Всесоюзной сельскохозяйственной выстав-
ки в Москве
1965 г. — в Казани состоялась премьера 
оперы Дмитрия Шостаковича «Катерина Из-
майлова». Спектакль поставлен дирижером 
И.Шерманом

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -14...-12°, 
днем -9…-7°. Облачно с прояснениями. Преи-
мущественно без осадков. Местами гололе-
дица. Ветер западный, юго-западный, 6–11 
м/c. Восход Солнца — 7.49, заход Солнца 

— 17.38, долгота дня — 9.49. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения гео-
магнитного поля.
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— Но вы же принимали клятву Гиппократа 
в медуниверситете!
— Я много чего в медуниверситете 
принимал...

— Вы — директор крупного агрохолдинга. 
Мы с вами только что побывали в вашем 
магазине. Вот скажите, в чем секрет? Одна 
колбаса у вас стоит 300 рублей, а другая 
аж 900. Что вы такое добавляете?
— Ну, по-разному. Можно «премиум» 
на этикетку добавить, можно «золотая 
серия».

— Доктор, я разговариваю сама с 
собой…

— Нормально, это внутренний диалог.
— Просто эти разговоры о гаплоидном 
наборе хромосом. Я не понимаю, о чем 
речь…

Отец сыну:
— Сынок, тебя усыновили!
— Я все время это чувствовал… И я хочу 
знать, кто мои биологические родители?
— Мы твои биологические родители! А 
сейчас давай собирайся, скоро за тобой 
заедут…

В детстве родители меня заинтересовали 
археологией, и я полюбил это занятие. 
Представлял себя настоящим археоло-
гом! Но однажды ко мне подошел сосед и 
сказал, что на самом деле это называется 
«копать картошку».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
Академический, ул. Шверника, д. 13, к. 1, у маг. «Дикси»
18 февраля с 8.30 до 18.30
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у маг. «Кораблик», м. «Чертановская»
19 февраля с 8.30 до 18.30
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у маг. EUROSPAR
Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
20 февраля с 8.30 до 18.30
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у м. «Алма-Атинская»

21 февраля с 8.30 до 18.30
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Митино, Пятницкое шоссе, д. 39, у ТЦ «Мандарин», 
м. «Пятницкое шоссе»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 февраля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, ул. Калинина, д. 2, на парковке 
у театра «Наш дом»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
21 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2025
С февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 

в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку на «МК», 
но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2025 года.

Если составить рейтинг неза-
служенно обделенных попу-
лярностью видов спорта, то 
стрельба из лука точно будет 
в топе. В ней есть все, что так 
нравится зрителям. Никаких 
мудреных правил и сложных 
технических составляющих. 
Спортсмены стреляют по ду-
эльному принципу друг против 
друга. А еще это невероятно 
красиво. Почему зрение не 
играет никакой роли в стрель-
бе из лука и как нам прервать 
гегемонию корейцев на меж-
дународной арене — обо всем 
этом в эксклюзивном интер-
вью «МК» рассказала двукрат-
ный серебряный призер Олим-

пийских игр в Токио Елена Осипова. 
— Елена, вы родом из Петропавловска-

Камчатского, но стрельбой из лука начали заниматься 
в Таганроге. Как так получилось?

— В стрельбу из лука я пришла в 15 лет. Не знаю, как 
сейчас, но во время моей учебы в школе люди, которые 
открывали различные секции, ходили по школам и рас-
сказывали про них. Так случилось и со мной. К нам на урок 
пришли мои будущие тренеры — Лода Валиходжаева и 
Станислав Забродский. Они рассказали, что в Таганроге 
открывается секция стрельбы из лука и они ведут набор 
детей. В руках у Станислава Забродского был лук, кото-
рый мне очень понравился. Я посчитала, что это весьма 
необычный и интересный вид спорта. Спустя несколько 
дней я уже была в секции.

— Часто говорят, что в стрельбе из лука решаю-
щими для спортсмена качествами считаются скорее 
стальная выдержка и концентрация, нежели физиче-
ские данные. Это действительно так?

— Да. При одинаковой физической подготовке спор-
тсмен, который имеет лучшую выдержку, концентрацию, 
победит, но отменять физические данные нельзя, потому 
что без них человек просто не выстрелит — у него не хватит 
сил. А еще — зрение. В стрельбе из лука оно не играет 
ключевой роли, самое важное — техническое исполнение 
выстрела. К примеру, олимпийский чемпион из Южной 
Кореи Им Дон Хьюн выиграл Олимпиаду со зрением -6. 

— Ваш самый большой страх при стрельбе из 
лука?

— Сложный вопрос. Какой страх?! Я даже об этом 
не задумываюсь. Наш вид спорта не только личный, но и 
командный, и, наверное, мой самый большой страх — под-
вести команду. Но я с этим справляюсь. Во время стрель-
бы стараюсь ни о чем не думать: лишние мысли только 
мешают. Просто освобождаю голову и слушаю тренера, 
который стоит за моей спиной во время стрельбы. 

— Ваш вид спорта недешевое удовольствие?
— Стоимость профессионального лука для члена 

сборной России может доходить до полумиллиона рублей 
и даже больше. Но нам помогает государство, и мы по 
большей части всем обеспечены. Могу рассказать о своих 
тратах. Такие вещи, допустим, как перышки-хвостики, 
покупаю сама. Это расходный материал, и они могут 
сломаться, если стрела попадет в стрелу, хвостики могут 
порваться, отклеиться. Но это не очень большие расходы. 
К примеру, крайний раз я отдала за 100 штук хвостиков 
около 10 тысяч рублей. Это совсем немного по сравнению 
со стоимостью лука. 

● ● ●
— На Олимпиаде в Токио на пути к финалу вы вы-

несли нескольких фавориток, а в борьбе за «золото» 
измотали спортсменку из Южной Кореи Ан Сан. Все 
решила одна-единственная стрела — кореянка попала 
в десятку, вы — в восьмерку. В итоге взяли «серебро». 
Чего тогда вам не хватило?

— Это были мои первые Олимпийские игры. Думаю, что 
я просто переволновалась. Знаете, я уверена, что у России 
еще будет олимпийское «золото». Всему свое время.

— Как думаете, почему в стрельбе из лука правят 
балом корейцы? В чем их особенность и сила?

— В Южной Корее это национальный вид спорта. Им 
занимаются и в школах, и в других учебных заведениях, 
открыто много стрелковых комплексов. Но хочу заметить, 
что, несмотря на колоссальную разницу между нашими и 
корейскими спортсменами, наши лучники неоднократно 
на международных стартах давали им бой. А наши де-
вочки даже как-то обыгрывали кореянок на чемпионате 
и Кубке мира.

— Санкции сильно повлияли на ваш вид спорта?
— Российских лучников практически сразу отстранили 

от всех международных соревнований. Большое спасибо 
нашему государству, оно очень хорошо нас поддержало: 
были организованы другие соревнования, в том числе и 
международные. Например, спартакиада сильнейших. 
Нас не бросили. А в конце прошлого года молодежную 
сборную России по стрельбе из лука все-таки допустили 
до международных стартов под нейтральным статусом. И 
сейчас команда готовится к чемпионату Европы.

— В чем, на ваш взгляд, разница между лучником 
в 20 и в 35 лет? И до какого возраста можно выступать 
профессионально в стрельбе из лука? 

— Постараюсь объяснить. Наш вид спорта не ограни-
чен возрастом. Пока человек стреляет и показывает хоро-
шие результаты, он спокойно может выступать за сборную 
России и выезжать на международные соревнования. А 
вот в чем разница между стрелком в 20 и 35 лет? Как бы 
банально это ни было, но возраст в любом случае имеет 
значение. Мы так устроены, что в 20 лет нам какие-то вещи 
даются проще — те же физические нагрузки. А вот в 35 
у нас уже есть опыт, который тоже нельзя сбрасывать со 
счетов. В этом, наверное, и заключается разница.

Мария ПАТИ.

Стрелы Елены
Как дать бой корейским лучницам
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